
В четверг в Чехии стартует 

 чемпионат мира по хоккею 

среди молодежных сборных. 

Главный тренер Валерий Брагин 

— о химии между игроками

СОБЫТИЕ Завтра поезд из Санкт-Петербурга проедет над Керченским 
проливом и прибудет в Севастополь

Севастопольский вальс

Марина Гусенко 

Н
асколько защищена пен-
сионная система от хаке-
ров и способна сохранить 

персональные данные после по-
явления электронных трудовых 
книжек? Как формируются пен-
сионные права мигрантов и ког-
да они начнут получать россий-
ские пенсии? На эти и другие во-
просы в интервью «Российской 
газете» ответил председатель 
правления Пенсионного фонда 
России (ПФР) Антон Дроздов.

Антон Викторович, с появле-
нием электронных трудовых 
книжек что будет с бумаж-
ными?

АНТОН ДРОЗДОВ: С 1 января работо-
датели начнут ежемесячно пре-
доставлять нам информацию обо 
всех изменениях в положении 
работников в электронном виде. 

А работники до конца года долж-
ны выбрать, оставить бумажную 
трудовую книжку или перейти 
на электронную. В первом случае 
для сотрудника ничего не изме-
нится, но работодатель будет ве-
сти его трудовую сразу в двух 
форматах. Во втором случае бу-
мажную трудовую работнику от-
дадут на руки и останется только 
электронная версия. У тех, кто в 
2021 году впервые выйдет на ры-
нок труда, трудовые книжки бу-
дут только в электронном фор-
мате. При этом сведения о прие-

ме на работу и об увольнении с 
2021 года работодатели должны 
будут предоставлять уже на сле-
дующий рабочий день. Это нуж-
но для того, чтобы мы могли во-
время представить эти данные 
человеку в электронном виде.

Если понадобится выписка из 
трудовой книжки для офор-
мления загранпаспорта или 
ипотеки, идти в ПФР?

АНТОН ДРОЗДОВ: Выписку из трудо-
вой книжки можно распечатать 
самостоятельно из личного ка-

бинета на сайте ПФР или порта-
ле госуслуг, можно получить в 
МФЦ или клиентской службе 
фонда. Она сразу будет заверена 
электронной подписью и дейст-
вительна во всех инстанциях. 
Кроме того, в личном кабинете 
на сайте ПФР можно будет на-
блюдать за всеми вносимыми в 
нее изменениями. У электрон-
ной книжки есть преимущество 
перед бумажной, которую мож-
но потерять или испортить. На-
пример, в Иркутской области из-
за наводнения утрачено почти 
300 трудовых книжек. Для их 
восстановления была проведена 
трудоемкая работа. Правитель-
ство региона сформировало ко-
миссии, которые собирали всю 
информацию о работе гражда-
нина. В случае с электронной 
книжкой это можно 
сделать простым нажа-
тием кнопки.

Кира Латухина, Тамань

П
резидент Владимир 
Путин открыл же-
л е з н о д о р о ж н о е 
движение по Крым-
скому мосту. Сна-
чала глава государ-
ства проехал в спе-
циальном поезде из 
Керчи в Тамань, а 

затем по видеосвязи дал старт 
движению пассажирского со-
става Санкт-Петербург — Севас-
тополь, который пересечет Кер-
ченский пролив в ночь со втор-
ника на среду и утром 25 декаб-
ря прибудет в пункт назначе-
ния.

Владимир Путин прилетел в 
Анапу, оттуда отправился в 
Керчь, на станции «Керчь Юж-
ная. Новый парк» сел в специ-
альный поезд, состоящий из не-
скольких вагонов, и поехал в Та-
мань. Главу государства встре-
чали в Керчи министр транспор-
та Евгений Дитрих, глава Крыма 
Сергей Аксенов, врио губерна-
тора Севастополя Михаил Раз-

вожаев, бизнесмен Аркадий Ро-
тенберг, который владел компа-
нией, занимающейся строитель-
ством моста, и гендиректор 
Крымской железной дороги 
Алексей Гладилин.

Президент зашел в кабину и 
спросил: «Поехали?» Ему сказа-
ли, что сперва нужен гудок. Вла-
димир Путин дал старт движе-
нию. Сначала глава государства 
ехал в кабине и беседовал с со-
провождающими, а затем пере-
шел в вагон, где за столиками 
уже собрались рабочие-мосто-
вики с чаем в знаменитых под-
стаканниках. «Красавец, а не 
мост!.. Ровненько идет. Значи-

тельно мягче идет, чем автомо-
биль», — оценил президент. Рас-
четная скорость до 120 км в час, 
рассказали главе государства. 
Путин также поинтересовался, 
когда будет открыто движение 
грузовых составов. Оказалось, 
летом — до 1 июля. Скорость бу-
дет до 80 км в час, и глава госу-
дарства назвал это рекордом. 
Один путь для грузовых перево-
зок полностью готов, готово все 
и в туннеле, а вот второй путь 
еще нужно, как рассказали пре-
зиденту, «дотянуть на мосту». 
«Смонтировали всю автомати-
ку, система централизации и 
блокировки работает полно-

стью, мы едем по сигналам — 
они сами притормаживают и за-
медляют поезд, или, наоборот, 
ускоряют», — заверили главу го-
сударства. Работы по наладке 
автоматики закончатся до кон-
ца февраля — начала марта, и 
еще нужно будет заняться во-
просами безопасности: органи-
зовать досмотр поездов со сто-
роны Крыма.

Глава минтранса Евгений 
Дитрих попросил включить 
электрификацию железной до-
роги в Крыму в ФЦП по разви-
тию региона — электричество 
есть не везде, Украина этим не 
занималась. На вопрос прези-
дента о стоимости электрифика-
ции Дитрих привел цифру — при-
мерно 38,8 млрд рублей. Плюс 
обустройство автомобильных 
переездов. «Это под электрич-
ку?» — спрашивал по ходу дви-
жения глава государства. «Мы 
собираемся пустить здесь «Ла-
сточку», — пояснил Дитрих. И 
тогда можно будет прилететь в 
Анапу, а оттуда на электричке в 
Керчь — за час, как на аэроэк-

спрессе. «Здорово! Обязательно 
надо сделать», — похвалил Пу-
тин. «По сути это еще один 
мост», — сказал рабочим глава 
государства. Строители задума-
лись о том, где бы еще порабо-
тать. «Где можно использовать 
коллектив?» — спросил прези-
дент министра. Дитрих ответил, 
что нужно построить как мини-
мум три больших моста, в том 
числе через реки Суру и Свиягу, 
и строителей там ждут. Один из 
участников разговора заметил: 
все верили, что мост будет по-
строен в срок. «А даже если кто-
то не верил, собирались двое-
трое и доказывали тому, что все 
равно этот день наступит», — до-
бавил он. «Трое на одного, ко-
нечно, всегда докажут», — улыб-
нулся Путин. Президент также 
расписался в книге с изображе-
нием Крымского моста — на па-
мять. «Спасибо», — написал он.

По приезде на станцию Та-
мань президент принял участие 
в праздничном митинге по слу-
чаю открытия движения по же-
лезнодорожной части Крымско-

го моста через Керченский про-
лив и дал старт отправке перво-
го состава из Санкт-Петербурга 
в Севастополь. В прямом эфире 
собравшиеся наблюдали, как 
тронулся с перрона скорый по-
езд номер 7, состоящий из 17 ва-
гонов с 530 пассажирами.

«Приятное и очень важное 
событие. Оно важно для Крыма, 
Севастополя, всего Юга России, 
да и для всей нашей страны, по-
тому что, безусловно, такие 
объекты инфраструктурного 
характера, как такой грандиоз-
ный мост, который вы построи-
ли, будут влиять на всю эконо-
мику», — заявил Путин. «Мы не 
запускаем его с начала, а вос-
станавливаем движение», — 
продолжил президент, напом-
нив, что 145 лет назад состав 
впервые отправился из Санкт-
Петербурга в Севастополь. Дви-
жение прерывалось всего три 
раза — во время Октябрьской ре-
волюции 1917 года, Великой 
Отечественной войны 
и в 2014 году — по ре-
шению Украины. 

КОШЕЛЕК Глава ПФР Антон Дроздов о легализации занятых,
работающих пенсионерах и материнском капитале

Пенсия отбрасывает тень

ЭКСКЛЮЗИВ

А К Ц Е Н Т

По железнодорожному мосту 
в следующем году планируется 
перевезти 14 миллионов пассажиров 
и 13 миллионов тонн грузов

Австралийский доллар 43,0271
Азербайджанский манат 36,6931
Армянский драм** 13,0162
Белорусский рубль 29,7136
Болгарский лев 35,2731
Бразильский реал 15,1737

Венгерский форинт** 20,8637
Вон Республики Корея*** 53,4687
Гонконгский доллар* 79,9254
Датская крона* 92,3411
Доллар США 62,2499
Евро 68,9978

Индийская рупия** 87,4485
Казахстанский тенге** 16,2734
Канадский доллар 47,3419
Киргизский сом** 88,9383
Китайский юань* 88,7636
Молдавский лей* 35,9826

Новый туркменский манат 17,8111
Норвежская крона* 69,4110
Польский злотый 16,2126
Румынский лей 14,4599
СДР   85,7604
Сингапурский доллар 45,9002

Таджикский сомони* 64,2288
Турецкая лира 10,4932
Узбекский сум**** 65,3042
Украинская гривна* 26,7471
Фунт стерлингов   81,0680
Чешская крона* 27,1147

Шведская крона* 66,0203
Швейцарский франк 63,4685
Южноафриканский рэнд* 43,6449
Японская иена** 56,9246

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.12.19

Александр Рар: 
Нынешние элиты 
на Западе 
строят Европу 
без России

К больному в палату 
могут прийти 
не более двух 
его родствен-
ников 

Парижская опера бастует: 
у артистов хотят отнять 
право выхода 
на пенсию 
в 42 года

В два раза 
увеличивает  
боевые возможности 
 военных экипировка 
«Ратник-2» 
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ЗДОРОВЬЕ Как расширится 
программа госгарантий 
бесплатной медицины 

Без очереди

Ирина Невинная

С 2020 года сократятся сроки ожидания сложной диаг-
ностики, станут более сжатыми этапы предоставления 
пациентам специализированной помощи, в том числе 
и онкобольным. Врачей будут премировать за раннее 
обнаружение рака, а денег на закупку современных 
противораковых лекарств, использование новых мето-
дов лечения станет намного больше. При этом финан-
сирование будет целевым — деньги «закреплены» за ка-
ждым направлением, сообщила председатель Феде-
рального фонда  обязательного медицинского страхо-
вания Наталья Стадченко. 

«С самого начала 2020 года ФОМС будет анализи-
ровать отчеты по использованию этих денег в  регио-
нах ежемесячно. Выделенные финансы должны тра-
тится эффективно на действительно качественное 
лечение и расходоваться в полном объеме», — отме-
тила  глава ФОМС.

Какие конкретно изменения в программе госгаран-
тий  «в пользу пациента»  произойдут с первого января 
будущего года? «Российская газета» обратилась  в Фе-
деральный фонд ОМС, чтобы узнать подробности.

Лечим рак по-новому
С этого года были выделены огромные деньги на за-

купку современных противораковых ле-
карств, была поставлена задача сделать хими-
отерапию доступнее и  уменьшить очереди. 

ПРЕЦЕДЕНТ Впервые 
наследник получил деньги 
без визита в банк

Наследство 
онлайн

Владислав Куликов

Создан прецедент: впервые наследник получил деньги 
по упрощенной процедуре. Ему не пришлось лично хо-
дить в банк с пакетом грустных документов, деньги 
сами пришли ему на карту.

Пока это только пилотный проект, заработавший в 
Москве. На первом этапе сервис будет доступен жите-
лям Москвы в ограниченном количестве нотариаль-
ных контор. 

Технология отрабатывается для того, чтобы затем 
распространить на всю страну. Как рассказывают эк-
сперты, первый пробный шар оказался удачным. На-
следник получил на свою карту деньги в течение полу-
часа после того, как нотариус направил в банк по элек-
тронным каналам пакет документов вместе со свиде-
тельством о праве на наследство. Как отмечают в круп-
нейшем банке, ставшем участником пилотного проек-
та, ежегодно в его отделения обращаются около 600 
тысяч наследников. Они приносят бумажное свиде-
тельство о праве на наследство и получают выплату. 
Процедура может занимать более часа. Если же отделе-
ние, в котором умерший человек когда-то открывал 
счет, находится в другом банке, у наследников 
возникают дополнительные проблемы.

Электронные технологии все упростят. 

РЕСУРСЫ Санкции США 
могут лишь затормозить 
прокладку газопровода

Дело не труба

Сергей Тихонов

Газопровод «Северный поток-2» готов более чем на 
90%. По дну Балтийского моря осталось проложить 
суммарно, учитывая две нитки, 160 километров труб. 
Федеральное ведомство по судоходству и гидрографии 
ФРГ дало разрешение на строительство в зимние и ве-
сенние месяцы. Дело за малым — судами для прокладки 
труб.

После введения санкций США против «Северного 
потока-2» суда швейцарской компании Allseas, стро-
ившие газопровод, сначала приостановили его уклад-
ку, а после консультаций компании с юристами поки-
нули место работ. Теперь сроки окончания строитель-
ства полностью зависят от того, какие суда будут его 
заканчивать. Ясности в этом вопросе еще нет. В минэ-
нерго на запрос «РГ» не ответили, а компания Nord 
Stream 2 AG (оператор «Северного потока-2») готова 
комментировать тему только после Нового года.

Европейские партнеры проекта пока только обсу-
ждают с минфином США санкции в отношении газопро-
вода — как отмечал вице-премьер Дмитрий Козак, кон-
сультации должны помочь понять, что означают введен-
ные ограничения для европейских компаний, сейчас 
они четко не прописаны — премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил правительству проработать ответ-
ные меры. А пока их нет, эксперты «РГ» рассмотрели 
возможные сценарии продолжения строитель-
ства и прикинули в зависимости от них при-
близительные сроки завершения проекта.
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А К Ц Е Н Т

У тех, кто в 2021 году впервые выйдет
на рынок труда, трудовые книжки будут 
только в электронном формате
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Билеты на поезд начали продавать 8 ноября, и места в купе были раскуплены меньше чем за сутки.
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Президент в пути осматривал, как он выразился, сооружение мирового уровня и беседовал с сопровождающими.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Н
И

К
О

Л
А

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 декабря 2019
вторник № 290 (8048)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЧИТАНО У ПАРТНЕРОВ 
Сразу в нескольких 
регионах открыты 
новые мосты

Берега стали 
ближе 

Тамара Михайлова

Сразу несколько регионов страны накануне Нового 
года приготовили своим жителям подарки — в разных 
частях России открываются новые мосты. Об этом на 
своих страницах пишут партнеры «Российской газе-
ты». 

Новость о таком событии пришла с юга Липецкой 
области. Как свидетельствует «Липецкая газета», сов-
ременный мост — долгожданное событие для жителей 
старинного города Лебедяни. Мост связывает две ча-
сти Пушкарской слободы, раскинувшейся на обоих бе-
регах Дона. Однако на этом грандиозные предновогод-
ние подарки для региона не заканчиваются: в тот же 
день на окраине Лебедяни открылся новый современ-
ный Дом культуры.

Свой «мост дружбы» накануне Нового года появил-
ся и в Чувашии. Связали два берега одной реки жители 
двух соседних деревень Урмарского района — Козылья-
ры и Шигали, разделенные рекой Сугуткой, сообщила 
газета «Советская Чувашия». Новый мост построен че-
рез реку Узолу в Нижегородской области. Как сообща-
ет пресс-служба областного правительства, это соору-
жение по местным масштабам весьма внушительное — 
70 метров в длину и почти 13 в ширину. По мосту уже 
началось автомобильное движение. Все эти мосты — 
настоящие, железобетонные, можно потрогать рукой, 
убедиться в их крепости и надежности. Но все же не 
обойтись нам и без мостов виртуальных. Именно на та-
кое «мостостроительство» нацелена работа молодых 
липецких компьютерщиков, которые участвуют в тра-
диционном конкурсе, проходящем уже в четвертый 
раз. «Компьютерные гении» соревнуются в умении 
придумать и воплотить в жизнь общественно полез-
ный проект — например, предложить прототип сайта 
или мобильного приложения, при помощи которых 
любой желающий сможет реально участвовать в кон-
кретных программах по улучшению жизни своих зем-
ляков. Как сообщает «Липецкая газета», один из таких 
проектов уже реализован. В поликлиниках города вне-
дрена система, позволяющая быстро, без бумажной 
волокиты в регистратуре, попасть на прием к врачу. 

ПАРЛАМЕНТ Сенаторы 
просят кабмин запретить 
продажу «конфет» 
с никотином

Детям 
не игрушка

Галина Мисливская

Совет Федерации на заключительном заседании осен-
ней сессии принял обращение к правительству с 
просьбой ввести временный запрет на оптовую и роз-
ничную продажу леденцов и мармелада с содержанием 
никотина. Эти изделия представляют опасность для 
здоровья, но не подпадают под регулирование. Всего 
же на последнем заседании сенаторы рассмотрели бо-
лее 90 вопросов повестки. Председатель палаты Вален-
тина Матвиенко подвела итоги работы в этом году.

«Мы выполнили все намеченные планы, главным из 
которых был, конечно, план реализации Послания Фе-
деральному Собранию. Членами Совета Федерации, са-
мостоятельно и совместно с депутатами, в Государст-
венную Думу внесено 140 законопроектов. 71 из них, в 
том числе ранее внесенных, стали законами», — отмети-
ла Матвиенко. В числе достижений она упомянула вве-
дение раннего распределения межбюджетных тран-
сфертов, субсидий и субвенций. Это позволит регио-
нам «уже в декабре заключать соглашения и с января 
начинать конкурсные процедуры и организовать рабо-
ту по реализации в 
том числе нацио-
нальных проектов».

В следующем 
году Совфед сдела-
ет акцент на меро-
приятия, приуро-
ченные к 75-летию 
Победы в Великой 
Отечественной вой-
не. Спикер поручи-
ла сенаторам в сво-
их регионах встре-
титься с ветерана-
ми, узнать, кто из 
них в чем нуждает-
ся, и оперативно 
оказать помощь. Она также дала коллегам задание на 
праздники: «Послушать людей, с тем чтобы мы могли 
учесть их пожелания, предложения в нашей законода-
тельной деятельности в весеннюю сессию». «Надеюсь, 
что по окончании каникул на нашей «разминке» вы оз-
вучите те актуальные вопросы, которые волнуют лю-
дей в ваших субъектах», — добавила председатель СФ.

А началось заседание с обращения, которое сенато-
ры направили в правительство. Оно касается введения 
временного запрета на оптовую и розничную продажу 
так называемых никпэков — леденцов и мармелада с 
содержанием никотина. Эти «лакомства» выпускают-
ся в яркой упаковке и привлекают внимание детей и 
подростков, что вызывает особое беспокойство парла-
ментариев. Его разделяют и медики— они фиксируют 
рост обращений в связи с отравлением никотином. 
Концентрация вредного вещества одной партии «кон-
фет», по экспертным оценкам, может достигать от 20 
до 60 мг. Для сравнения: в одной сигарете никотина не 
более 1 мг. Сама собой проблема не решится, уверены 
парламентарии, поскольку изготовление и продажа 
никпэков — прибыльный бизнес. Эта продукция появи-
лась на российском рынке несколько месяцев назад и 
не подпадает ни под какие ограничения, поскольку не 
относится к табачным изделиям. Исправить правовой 
вакуум можно — например, через внесение поправок в 
законопроект, который приравнивает курение элек-
тронных сигарет, вейпов и кальянов в общественных 
местах к обычным сигаретам. Он готовится ко второму 
чтению после новогодних праздников. «Учитывая вы-
шеизложенное, Совет Федерации обращается к прави-
тельству РФ с просьбой принять оперативные меры по 
предотвращению массовых отравлений никотином, в 
том числе среди детей и молодежи, и приостановить 
оптовую и розничную торговлю сосательной и жева-
тельной никотинсодержащей бестабачной продук-
цией», — говорится в обращении. 

ПОЕХАЛИ! Корреспондент «Российской газеты» 
отправился в первом поезде в Крым

Первая «Таврия» 
ушла точно по расписанию

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера с Московского вокза-
ла Санкт-Петербурга в 
14.00 отправился пасса-

жирский поезд сообщением 
Санкт-Петербург—Севастополь. 
По новому Крымскому мосту 
состав, получивший название 
«Таврия», пройдет в ночь на 
среду, 25 декабря.

Из Северной столицы отпра-
вился одноэтажный поезд. Любо-
пытная деталь: в нем 17 ваго-
нов — столько же, сколько горо-
дов в Крыму.  Билеты на поезд на-
чали продавать 8 ноября, и места 
в купе были раскуплены меньше, 
чем за сутки. Большинство пас-
сажиров признаются, что отпра-
вились в это путешествие не по 
необходимости, а из любопытст-
ва. Мне удалось купить только 
плацкартный билет, успела взять 
нижнее боковое. В вагоне доста-
точно комфортно. У каждого ме-
ста есть розетки 220В, в вагоне 
работает кондиционер, есть wi-fi. 

Едва поезд отправился в 
путь, в вагоне все начали знако-

миться. Мой попутчик Юрий 
специально отпросился у на-
чальника в эту поездку. 

— Самолетом было бы бы-
стрее добраться до Крыма, — рас-
суждает молодой мужчина, ко-
торый представился Олегом. — 
Правда, тогда мы бы не увидели 
главную нынешнюю достопри-
мечательность полу острова — 
Крымский мост. Ради этого стои-
ло отправиться в путешествие. 

На новой станции Тамань сто-
янка продлится 12 минут, даль-
ше — 18 километров пути над во-
дами Керченского пролива. Поэ-
тому еще одно название нового 
моста, соединившего террито-
рию полуострова с Россией, — 
Керченский. На территории 
Крыма будет семь остановок: Ба-
герово, Семь Колодезей, Владис-
лавовка, Джанкой, Симферо-
поль, Бахчисарай и Севастополь.

— Надо было шампанское 
взять, — сокрушается одна пас-
сажирка, — мама вот не дожда-
лась, а 90-летний папа будет 
меня встречать. Вот бы на мосту 
сделали остановку, чтобы мы 
смогли полюбоваться видами…

Поезд только начал набирать 

ход, а пассажиры уже отправи-
лись переодеваться. Выгонять 
соседей или устраивать дежур-
ства в тамбуре не пришлось — 
санитарные комнаты здесь не 
закрывают на замок. Освеще-
ние — индивидуальное. Питать-
ся можно в вагоне-ресторане, 
но многие , как только поезд 
тронулся в путь, тут же достали 
жареную курицу, вареные яйца, 
чай в стакане с подстаканником. 
Кстати, подстаканники в поезде 
особые — с Крымским мостом. 
Первые пассажиры состава смо-
гут забрать их с собой. 

СОВФЕД 

Беременным 
и женщинам 
с детьми 
улучшат 
условия 
содержания 
под стражей 

МЕСТО 
ИЗМЕНИТЬ 
МОЖНО
Галина Мисливская

В России вводится новый, бо-
лее гуманный порядок содер-
жания в следственных изоля-
торах беременных женщин и 
матерей с детьми. 

В случае попадания под 
стражу их будут содержать в от-
дельных камерах, а санитарная 
норма на каждого малолетнего 
ребенка составит не менее че-
тырех квадратных метров. Со-
ответствующий закон одобрил 
Совет Федерации на пленарном 
заседании в понедельник.

Этот закон внесла в Госду-
му группа сенаторов во главе с 
председателем верхней пала-
ты парламента Валентиной 
Матвиенко.

Документ устанавливает 
норму санитарной площади в 
размере не менее четырех ква-
дратных метров на каждого 
ребенка в возрасте до трех лет, 
если он находится в камере 
вместе с матерью, которая за-
держана по подозрению в со-
вершении преступления либо 
в отношении которой избрана 
мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

Также предусматривается, 
что беременные женщины и 
матери с детьми в возрасте до 
трех лет содержатся в камерах 
отдельно от остальных подо-
зреваемых и обвиняемых.

В настоящее время сани-
тарные нормы по размеру пло-
щади в камере на человека 
учитывают только самих подо-
зреваемых и обвиняемых. В 
итоге матери с детьми оказы-
ваются в худших условиях со-
держания, чем другие обитате-
ли СИЗО. 

Севастопольский 
вальс

«Но вы восстановили, 
правда, по другому, но 
надежному, крепкому 

маршруту», — обратился к рабо-
чим глава государства и поздра-
вил всех с этим большим собы-
тием.

Миллионы автомобилей уже 
проехали по автомосту, а по же-
лезнодорожному в следующем 
году планируется перевезти 14 
млн пассажиров и 13 млн тонн 
грузов. «Но важнее то, что вы 
своей работой, своим талантом, 
настойчивостью и целеустрем-
ленностью показали, что Рос-
сия в состоянии делать такие, 
мирового уровня, инфраструк-
турные проекты», — заявил Пу-
тин. Причем на основе своей 
собственной технологической 
базы, добавил он.

«Это вселяет, без всякого 
преувеличения, практически в 
каждого из нас уверенность в 
том, что мы и другие подобного 
рода проекты можем и обяза-
тельно будем делать в буду-
щем», — подчеркнул президент.

Мост в Крым — самый протя-
женный в России и Европе, 19 
километров. Автомобильную 
часть Путин также открывал 
лично, в мае прошлого года, за 
рулем «КАМАЗа», причем рабо-

ты были завершены досрочно — 
с семимесячным опережением. 
В октябре мост открыли для гру-
зовиков.

«В добрый час», — напутство-
вал глава государства первый 
состав. Руководитель компании-
перевозчика Александр Ганов 
отметил большую популярность 
маршрута. «Первые дни мы про-
давали три билета в каждую ми-
нуту. И сегодня поезда активно 
грузятся в обоих направлени-
ях», — сказал он. Продано уже 
свыше 57 тысяч билетов с гори-
зонтом продаж 60 дней. Тем вре-
менем состав тронулся с места. 
«Догоняйте!» — поторопил пре-
зидент начальника поезда, сто-
явшего на перроне.

Первый поезд из Санкт-Пе-
тербурга в Севастополь старто-
вал с Московского вокзала вче-
ра в 14.00. Время в пути соста-
вит 43,5 часа. Из Москвы в 
Симферополь поезд отправит-
ся 24 декабря. «Таврия» стар-
тует с Казанского вокзала, вре-
мя в пути составит 33 часа. 
Первый пассажирский поезд 
пересечет Керченский пролив 
25 декабря. 

1

РЕШЕНИЕ 

Вводятся 
штрафы 
за спекуляции 
билетами 
в театр

ХЛЕБА 
ИЛИ ЗРЕЛИЩ
Галина Мисливская

Совет Федерации одобрил на 
пленарном заседании в поне-
дельник поправки в Кодекс РФ 
об административных право-
нарушениях (КоАП), которы-
ми устанавливаются штрафы 
за перепродажу театральных 
билетов по завышенным це-
нам.

Наказание будет пропорци-
онально стоимости билета. 
Штраф для граждан составит 
от полуторакратной до дву-
кратной цены, указанной в би-
лете, а для должностных лиц — 
от двукратной до трехкратной 
цены. Индивидуальным пред-
принимателям, работающим 
без образования юридическо-
го лица, и юрлицам придется 
заплатить от трехкратной до 
пятикратной цены. Помимо 
штрафа к ним может быть при-
менена приостановка деятель-
ности на срок до 90 суток. 

Речь идет о случаях неза-
конной реализации билетов, 
абонементов и экскурсионных 
путевок на культурные и зре-
лищные мероприятия. Цена 
считается завышенной, если 
билет продается с наценкой в 
10 и более процентов.

Протоколы о правонаруше-
ниях в сфере продажи билетов 
будут составлять должност-
ные лица Министерства куль-
туры РФ.

Те, кто продает свой «лиш-
ний билетик» в театр или на 
экскурсию по номиналу, нару-
шителями не считаются.

Как сообщил зампред коми-
тета Совфеда по конституци-
онному законодательству 
Александр Башкин, в ходе об-
суждения закона на комитете 
ряд сенаторов высказали опа-
сения, что размер финансовых 
санкций слишком небольшой 
для того, чтобы они реально 
работали. По его словам, ко-
митет принял решение вести 
мониторинг правопримени-
тельной практики с тем, чтобы 
в случае необходимости вне-
сти изменения в закон и уве-
личить штрафы. 

Леденцы и марме-
лад с содержанием 
никотина выпуска-
ются в яркой упа-
ковке и привлека-
ют внимание детей 
и подростков

Пассажиры признаются, что отправились в путешествие из любопытства — не терпится проехаться по Крымскому мосту.
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Официально

В Кремле объявили дату ежегодного Послания президента Феде-

ральному Собранию: 15 января 2020 года. «Предметная работа 

над содержанием только начинается», — рассказал журналистам 

пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. Владимир 

Путин выступал с Посланием 15 раз, в 2019 году — 20 февраля. 

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5353

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие села и поддержку аграриев

«Разбор полетов» на земле
Татьяна Замахина, Адыгея

В
ладимир Путин обещал 
устроить «разбор поле-
тов» по каждому региону, 

где есть проблемы со строи-
тельством социальной инфра-
структуры в селах. Кроме того, 
он назвал возможным введение 
дополнительных мер поддер-
жки аграриев при закупке то-
плива для сельхозтехники. Об 
этом президент заявил в Ады-
гее в ходе встречи с представи-
телями общественности. Разго-
вор шел о том, что мешает раз-
витию на селе.

Владимир Путин сообщил, 
что 26 декабря в Москве состо-
ится специальное заседание 
Госсовета, посвященное вопро-
сам развития агропромышлен-
ного комплекса. И встреча с об-
щественниками предваряет 
это заседание.

 «Я хотел воспользоваться 
своей поездкой в один из аграр-
ных регионов, чтобы погово-
рить с теми, кто работает непо-
средственно на земле, — уточ-
нил президент, — для того чтобы 
перед тем, как буду встречать-
ся со своими коллегами, с руко-
водителями регионов, послу-
шать вас на предмет того, как 
вы оцениваете развитие отра-
сли».

Сам он считает, что она в це-
лом развивается хорошими 
темпами. 

«Если рост экономики у нас 
1,3%, то рост сельхозпроизвод-
ства — 4,1%, — рассказал Путин. 
— В известной степени это даже 
локомотив развития всей эко-
номики». 

Сельское хозяйство, по его 
словам, не только обеспечива-
ет страну всеми базовыми про-
дуктами питания, но и доста-

точно эффективно и все больше 
работает на экспорт. Послед-
ний в прошлом году составил 
почти 26 млрд долларов.

Власти, заверил он, продол-
жат реализацию госпрограм-
мы развития сельского хозяй-
ства, а со следующего года на-
чинает работать новая про-
грамма развития сельских тер-
риторий. 

«Объем финансирования 
очень большой, за два с лиш-
ним триллиона рублей», — от-
метил президент. Что надо до-
работать? Об этом Путин почти 
три часа беседовал с предста-
вителями общественности.

Так, подмосковный фермер 

Олег Сирота пожаловался на 
бюрократию, рассказал, через 
что ему пришлось пройти, что-
бы получить разрешение на 
строительство коровника. 

Например, минкультуры, по 
его словам, запросило заклю-
чение о том, что на землях нет 
ничего, что представляло бы 
историческую ценность. Ведь 

на месте потенциального ко-
ровника могли быть «следы» 
древлян.

«Анекдотично это все вы-
глядит, но в то же время без-
образно, — отреагировал Пу-
тин. — Так вот десятилетиями 
все складывалось… Со времен 
древлян, я думаю».

Он заверил, что распоряже-
ния по этому поводу уже даны. 
К 1 января 2021 года должна 
быть подготовлена «регулятор-
ная гильотина», которая, по 
словам президента, обязана 
«отменить все, что себя изжи-
ло». Минсельхозу и курирую-
щему отрасль вице-премьеру 
Алексею Гордееву президент 

рекомендовал активнее зани-
маться этими вопросами.

В ответ на рассказ еще одной 
собеседницы он обещал разо-
браться с проблемами строи-
тельства объектов соцсферы на 
селе. 

Путину доложили о резуль-
татах мониторинга Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ): из 438 фельдшерско-
акушерских пунктов, по ин-
формации на 10 декабря, рабо-
тали только 29.

«Это разгильдяйство и хам-
ство», — отреагировал Путин. 
Он попросил ОНФ предоста-
вить ему анализ ситуации. 
«Обязательно устроим разбор 
полетов, — обещал он. — Инди-
видуально по каждому субъек-
ту Федерации.  Потому что 
деньги туда выделяются, а то, о 
чем вы сейчас сказали, это ре-
зультат того, что руки растут из 
другого места, а не из плеч. И 
значит, просто люди не могут 
организовать работу».

Поговорили также о разви-
тии сельской культуры. В ответ 
на одну из просьб Путин об-
ещал рассмотреть вопрос о со-
здании программы «Земский 
работник культуры». Она мо-
жет появиться по аналогии с 
уже действующими механиз-
мами поддержки сельских вра-
чей и учителей. А что касается 
земских педагогов, то в их про-
грамму могут включить сред-

ства на покупку личного тран-
спорта. Эту тему президент 
также обещал проработать.

Обсудили и различные во-
просы поддержки аграрного 
производства. Путин высказал-
ся за создание особых условий 
для развития мелких семейных 
фермерских хозяйств. Он об-
ещал рассмотреть вопрос о 
предоставлении земли для та-
ких ферм без торгов. 

Кроме того, президент на-
звал возможным введение до-
полнительных мер поддержки 
при закупке топлива для сель-
хозтехники. Обещал обсудить 
и способы компенсации агра-
риям расходов на электриче-
ство.

В ходе разговора Путина по-
просили поддержать производ-
ство улиток. Фермер, который 
их разводит, посетовал на то, 
что эта деятельность не вклю-
чена в список видов сельхоз-
производства. 

Президент поручил это ис-
править. Он обратился к при-
сутствовавшему на встрече 
главе минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву: «Почему рыба вхо-
дит, устрицы, почему улитки — 
нет?» Тот пообещал внести из-
менения в нормативную базу. 
Другое поручение министру — 
упростить ввоз импортных се-
мян. Необходимо убрать из-
лишние требования, заявил 
глава государства. 

А К Ц Е Н Т

Рост сельхозпроизводства в России 
достиг 4,1%: это локомотив развития 
всей экономики

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Справка «РГ»

Поезд преодолеет расстояние 

из Петербурга в Севастополь 

за 43,5 часа.  «Таврия» пройдет 

через девять областей, три го-

рода федерального значения, 

один край и республику. На 

пути 20 станций и почти три ты-

сячи километров.
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ЗАКУПКИ 

Госзаказчики 
нашли 
100 способов 
обойти 
требования 
на торгах

СКРЫТЫЕ 
РЕЗЕРВЫ 
Евгений Гайва

Госзаказчики в России нашли 
сотню способов законно обой-
ти требования к проведению 
торгов и выбрать нужного под-
рядчика, пришли к выводу в 
Центре перспективных управ-
ленческих решений (ЦПУР). 
Аналитики предлагают изме-
нить систему госзакупок.

Они провели исследование 
совместно с Антикоррупцион-
ным центром НИУ ВШЭ. Цена 
вопроса велика — в системе гос-
закупок, включая госкомпа-
нии, оборачивается до трети 
российского ВВП. «Недолжные 
приемы» разнообразны. На-
пример, широко применяется 
создание новой организации, 
которая будет выплачивать за-
казчику «коррупционное» воз-
награждение или создание пула 
лояльных исполнителей, по 
сути «аватаров» одной и той же 
организации. Для лояльных ис-
полнителей за рамками заку-
пок заказчики создают допол-
нительные преимущества, на-
пример, в ускоренном порядке 
выдают какие-либо разреше-
ния, которые конкуренты не 
смогут получить. 

«Стимулы к применению не-
должных приемов заложены в 
самом закупочном законода-
тельстве», — отмечают авторы 
исследования. Стоит развивать 
специализированное регулиро-
вание госзакупок, предлагают 

они, поскольку на некоторых от-
раслевых рынках конкуренция 
отсутствует по объективным 
причинам. «Чтобы избегать пе-
рерасхода средств, необходимо 
более глубоко проникать в прин-
ципы работы рынка и создавать 
условия при которых госслужа-
щим было бы невыгодно отда-
вать контракты своим постав-
щикам», — добавляет директор 
АНО «Информационная культу-
ра» Иван Бегтин. 

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) счита-
ют, что необходимости в специ-
альном регулировании нет. «За-
кон о контрактной системе 
предусматривает особенности, 
которые могут устанавливать-
ся для отдельных видов закупок 
с учетом их специфики. Это уже 
сделано, например, для закупок 
в сфере строительных работ, в 
сфере закупок лекарственных 
препаратов», — пояснил «РГ» 
замруководителя ведомства 
Михаил Евраев. А для повыше-
ния качества исполнения кон-
трактов в ведомстве предлага-
ют ввести универсальную пред-
квалификацию к участникам 
закупок с начальной (макси-
мальной) ценой контракта бо-
лее 20 млн рублей. 

Механизмы противодейст-
вия коррупции в сфере госзаку-
пок уже заложены в законода-
тельстве, соглашается в разго-
воре с «РГ» заместитель завла-
бораторией исследований бюд-
жетной политики РАНХиГС 
Анна Золотарева. 

Зато может совершенство-
ваться контроль госзакупок. 
Сейчас проверки фрагментар-
ны, указывают авторы исследо-
вания и предлагают ввести ав-
томатизированный контроль. 
«Сегодня все этапы закупки до 
момента заключения контрак-
та происходят в цифре, в «сле-
пой зоне» остается этап испол-
нения контракта. Вот здесь и 
необходима автоматизация», — 
считает гендиректор компании 
РТС-тендер Владимир Лишен-
ков. С 1 января 2020 года будет 
запущена новая версия «неза-
висимого регистратора», про-
граммы-видеофиксатора дей-
ствий пользователя на элек-
тронных площадках. Вместе с 
автоматизированным контр-
олем исполнения контрактов 
она исключит недолжные мето-
ды, заметил Лишенков. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил следить
за выполнением решений по транзиту газа через Украину

Тарифы на двоих 
Владимир Кузьмин

П
ротокольные дого-
воренности по газо-
вому сотрудничест-
ву между компани-
ями России и Укра-
ины должны быть 
закреплены на пра-
ктике, заявил пре-
м ь е р - м и н и с т р 

Дмитрий Медведев. Тариф на 
транзит он считает очень гу-
манным.

В выходные было объявлено о 
принципах газового сотрудни-
чества с Украиной с 1 января 
следующего года и условиях их 
достижения. «Очевидно, что это 
компромисс, который нужно 
было найти», — заявил Медведев 
в понедельник на совещании со 
своими заместителями. «Резуль-
таты были названы, тем не менее 
их нужно закрепить. Нужно от-
следить, чтобы все, что положе-
но, что вытекает из этого прото-
кола, потому что это всего лишь 
протокол пока, было реализова-
но на практике», — подчеркнул 
премьер.

Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак напомнил, что договоренно-
сти необходимо исполнить до 29 
декабря. Только после этого ком-
пании двух стран могут вести пе-
реговоры о прямых поставках 
газа Украине, подчеркнул он, 
опровергнув тем самым ранее 
звучавшие сообщения о пяти 
подписанных контрактах.

«Договорились после Нового 
года, после того как все вопросы 
будут урегулированы, еще раз 
обсудить эти вопросы», — расска-
зал зампред правительства. Он 
также особо выделил, что на сле-
дующие пять лет строго зафикси-
рована плата «Газпрома» «На-
фтогазу Украины» за оказание 
агентских услуг при транспорти-
ровке газа в Европу. «Риски, свя-
занные с тарифным регулирова-
нием на транспортировку газа, 
риски, связанные с изменением 
законодательства, это будут ри-
ски «Нафтогаза Украины» или 
выигрыш, в случае если на укра-
инской стороне в соответствии с 
законодательством Украины, ко-
торое теперь должно соответст-
вовать нормам Европейского со-
юза, будут установлены низкие 
тарифы на транспортировку 
газа», — пояснил Козак.

Тариф на транзит, который 
будет действовать со следующе-
го года, Дмитрий Медведев счи-
тает очень гуманным. «Все по-
пытки его взвинтить мало чем 
закончились, — прокомментиро-
вал он этот итог переговоров с 
украинской стороной в беседе с 
журналистами правительствен-

ного пула. — Скажем, практиче-
ски ничем не закончились». 
Если бы Киев предложил слиш-
ком высокий тариф, то достиг-
нуть договоренностей не полу-
чилось бы. «Мы бы с ними не до-
говорились, однозначно», — от-
метил премьер.

Один из пунктов соглашений 
— выплата «Газпромом» почти 3 
млрд долларов по решению сток-
гольмского арбитража. «Бес-
смысленно сейчас анализиро-
вать, каким образом принима-
лись те или иные судебные реше-
ния, — считает Дмитрий Медве-
дев. — Мы исходим из того, что 
эти судебные решения приняты 
уполномоченным на тот момент 
стокгольмским арбитражным 
институтом. Хотя совершенно 
очевидно, что при принятии 
этих решений не обошлось без 
политики, и это было зафикси-

ровано, по сути, непосредствен-
но в тексте». Но позиция Москвы 
такова, что вердикт вынесен 
компетентным судом и поэтому 
подлежит исполнению.

Теперь в руководстве страны 
рассчитывают, что надлежащим 
образом будут исполняться и ре-
шения других иностранных су-
дов по спорам, истцом в которых 
выступает Москва. «Я имею в 
виду прежде всего спор, касаю-
щийся возврата госкредита, вы-
данного государству Украина», 
— напомнил председатель прави-
тельства о трех миллиардах дол-
ларов.

За газовым сотрудничеством 
между Россией и Европой внима-
тельно следят и из другого полу-
шария, но делают это весьма сво-
еобразно. 20 декабря президент 
США Дональд Трамп подписал 
оборонный бюджет страны на 

2020 год. В него включили поло-
жения о санкциях против компа-
ний, участвующих в проекте про-
кладки морского газопровода из 
России в Германию. После этого 
трубоукладчики швейцарской 
компании Allseas остановили ра-
боты на последнем участке, когда 
оставалось проложить чуть боль-
ше ста километров магистрали. 
«Это методы неконкурентной 
борьбы в противоречии со всеми 
международными договоренно-
стями и принципами междуна-
родной торговли», — охарактери-
зовал ситуацию глава российско-
го правительства. По его словам, 
США бьют по интересам многих 
стран Европы, о чем уже выска-
зывалось их руководство. «В 
этом нет ничего удивительного, 
но тем не менее просил бы коллег 
из правительства в рамках ранее 
принятого указа президента об 
ответных ограничительных ме-
рах в отношении целого ряда 
стран, в том числе США, посмо-
треть на возможности каких-ли-
бо иных ограничительных мер в 
отношении Соединенных Шта-
тов и доложить мне предложе-
ния», — распорядился он.

В том, что «Северный по-
ток-2» будет достроен, премьер-
министр не сомневается. «У «Газ-
прома» есть альтернативные ва-

рианты, как это все проложить. 
Немножко чуть больше времени 
на это уйдет, но ничего страшно-
го», — сказал он журналистам. В 
этой задержке теперь, когда Рос-
сия договорилась с Украиной об 
условиях транзита в Европу, нет 
никакой катастрофы.

Могут ли соседи продолжить 
диалог, возобновившийся на не-
обходимости договариваться по 
газу, покажет время. В россий-
ском правительстве готовы об-
суждать снятие санкций, но при 
одном условии. «Мы же им всег-
да говорили: хотите, мы даже го-
товы рассмотреть и вопрос о 
санкциях в двустороннем поряд-
ке, но для этого должна быть ка-
кая-то инициатива с вашей сто-
роны, потому что вы их сначала 
ввели», — подчеркнул Медведев, 
отвечая на вопросы журнали-
стов. Он напомнил, что при всех 
попытках прервать отношения с 
нашей страной Россия остается 
для Украины крупнейшим рын-
ком и торговым партнером. 
Даже сохраняющиеся объемы 
сотрудничества значимы для 
обеих сторон. 

Глава правительства назвал сан-
кции США по «Северному потоку-2» 
противоречащими принципам 
международной торговли и призвал 
подумать об ответных мерах.

А К Ц Е Н Т

На следующие пять лет строго зафикси-
рована плата «Газпрома» «Нафтогазу 
Украины» за оказание агентских услуг 
при транспортировке газа в Европу

Андрей Васянин

В
чера в Федеральном агент-
стве по печати и массовым 
коммуникациям его пред-

седатель Михаил Сеславинский 
вручил государственные награ-
ды работникам СМИ. 

— Подводя итоги года, мы бы 
хотели прежде всего поблагода-
рить вас за то, что вы сделали, и 
от души поздравить с заслужен-
ными наградами, — сказал Ми-
хаил Вадимович. 

Генеральный директор «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица 
и главный редактор Владислав 
Фронин были награждены По-
четной грамотой президента — 
как сказано в его указе — «за за-
слуги в укреплении дружест-
венных российско-белорусских 
отношений». К этим заслугам 
относятся прежде всего усилия 
руководства «РГ» по выпуску 
газеты «Союз. Беларусь — Рос-
сия». 

«Мы пишем не историю со-
бытий, а истории людей», — ска-
зал два года назад в интервью 

после вручения ему Националь-
ной премии «Человек года-
2017» шеф-редактор журнала 
«Родина» Игорь Коц, рассказы-
вая о своем журнале. Сегодня, 
когда «за заслуги в развитии 
отечественных средств массо-
вой информации и многолет-
нюю плодотворную деятель-
ность» Владимир Путин объя-
вил заместителю главного ре-
дактора «Российской газеты» 
Игорю Александровичу Коцу 
благодарность президента, — 
впору писать еще одну историю. 
Про начинавшего журналиста в 
родном Хабаровске, потом, в 
85-м, уволенного за «идеологи-
ческие ошибки», ушедшего соб-
кором в «Советскую Россию», 
где писал о бандитах-браконье-
рах и солдатах-инвалидах, вер-
нувшихся из Афгана. Далее 
«Комсомолка» и, наконец, жур-
нал «Родина», пришедший в 
2014 году в семью изданий 
«Российской газеты». Уже в 
2016 году российские издатели 
назвали «Родину» журналом 
года.

— Мы начинаем проект «До-
кументы Победы». С января 
по май «Родина» будет прихо-
дить к подписчикам и в киоски 
с 24-страничным приложени-
ем с редкими документами 
войны, — поделился творче-
скими планами Игорь Коц. — В 
первом номере будет прило-
жение «Приказ», где мы опу-
бликуем и прокомментируем 
малоизвестные приказы. В 
феврале выпустим журнал с 
приложением «Хлебная кар-
точка», в марте — «Письмо с 
фронта», дальше будет «Похо-
ронка» и в майском номере — 
«Наградной лист». Многие до-
кументы будут опубликованы 
впервые. 

МЕДИА Большинство россиян 
узнают новости через ТВ, 
интернет и прессу

И газеты тоже 
читают

Айсель Герейханова

Подавляющее большинство 
россиян интересуются новостя-
ми. Среди источников инфор-
мации на первом месте у гра-
ждан нашей страны по-прежне-
му находится телевидение 

(70%), на втором — интернет 
(58%), а третью строчку зани-
мают печатные издания (19%). 
Слушают новости на радио 
только 12,6% опрошенных. Та-
кие данные содержатся в иссле-
довании компании Mediascope 
«Медиапотребление в регионах 
России». 

«Новости так или иначе ин-
тересуют 92% взрослого насе-
ления России. Больше выра-
жен интерес к местным ново-
стям (79%), меньше — к между-
народным (62%)», — отмечает-
ся в исследовании медиаана-
литиков, которое цитирует 
РИА Новости. При этом интер-
нету как источнику новостей в 
целом доверяют только 14% 
опрошенных, а телевидению — 
44%.

Потребление информации 
зависит от возраста. Телевиде-
ние и печатные СМИ чаще 
предпочитают люди старшего 
поколения (45+ лет). Онлайн-
источники чаще используют 
граждане 16—44 лет. В интер-
нет россияне выходят с помо-
щью смартфонов (63%), стаци-
онарных компьютеров и ноут-
буков (29%), через планшеты 
(14%). Гаджеты меняют струк-
туру медиапотребления, при 
этом востребованными оста-
ются и бумажные версии газет 
и журналов. 

«Несмотря на повсемест-
ную диджитализацию, бумаж-
ные газеты не ушли в прошлое. 
Около 43% населения утвер-
ждают, что последний раз чита-
ли напечатанную газету самое 
большее за неделю до опроса», — 
говорится в исследовании. В не-
больших населенных пунктах 
традиционные печатные изда-
ния читают чаще, чем в круп-
ных городах. 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

СУДЬБА БАРАБАНЩИКА
16 декабря исполнилось 10 лет со дня смерти 
Е.Т.Гайдара. Круглая дата не осталась незамеченной — 
несколько публицистов поспешили вылить на могилу 
ведра нечистот, которые они несли с собой (в себе). 
Участвовать в этой любопытной дискуссии в мои пла-
ны не входит — «не корми тролля». Но Гайдар, его ре-
формы — тема, конечно, большая и интересная.

Гайдар — историческая фигура. Экономические ре-
формы, которые он проводил во время рождения но-
вой Российской Системы — беспрецеденты. В России 
были великие реформаторы — Александр II (и его мини-
стры), Витте, Столыпин. Но они не меняли Систему РА-
ДИКАЛЬНО. И Империя и основы рыночной экономи-
ки существовали «до» и «после» их реформ. В России 
были люди — Ленин, его «гвардия», от Троцкого до Ста-
лина — кто РАДИКАЛЬНО ЛОМАЛ Систему. Но Ленин 
сам себя считал — абсолютно справедливо, конечно — 
только революционером. Сама возможность «ре-
форм» и «эволюции» им яростно отвергалась — лишь в 
конце жизни он по-
дошел как раз к 
«эволюционному» 
пути, но после него 
его Партия это дви-
жение оборвала.

Гайдар волею су-
деб был вынужден 
соединить несоеди-
нимое. Он возгла-
вил ломку («контр-
ломку»), симме-
тричную по отно-
шению к больше-
визму — это можно 
считать «контрреволюцией». Но ни методы, ни психо-
логия, ни исторические цели Гайдара не были «рево-
люционными» — он был безусловным сторонником 
Эволюции. 

Расхожее обвинение в адрес Гайдара — «либераль-
ный большевик», «социальный экспериментатор». 
Это или обычная демагогия, или еще более обычная 
глупость. Конечно, ситуация 1991 г. была такой, что 
без РЕЗКИХ шагов — освобождение цен, затем прива-
тизация — экономика страны просто уже не могла су-
ществовать. Гайдар на эти шаги пошел. Но практиче-
ски он, как мог, старался «соломки подстелить» (ска-
жем, как-то смягчить «шок освобождения» цен на 
хлеб), а главное, идеологически, по замыслу не имел 
ни малейшего желания «ставить эксперименты». «Не 
проверки Теории ради», а только волею прямой физи-
ческой необходимости надо было идти на давно запо-
здавшие реформы. И абсолютно ничего «неслыханно-
небывалого» Гайдар не хотел получить в итоге этих 
реформ.

Ленин творил Новый Мир. Гайдар по мере сил по-
могал, через 74 года, возвращению мира Старого, 
всем известного: рыночная экономика, частная соб-
ственность… Что уж тут «нового», какие неведомые 
цели, непознанные тропы? Небывалыми — поневоле! — 
были исходные УСЛОВИЯ ЗАДАЧИ и правда чуднЫе: 
из социализма вернуться в капитализм! Каких только 
метафор не предлагали — «вдавить пасту назад в тю-
бик», «сделать из консервов живую рыбу» и т.д. Итак 
ТРАЕКТОРИЯ ДВИЖЕНИЯ из пункта «С» (социализм) 
в пункт «К» (капитализм) была не опробована, но зато 
сам пункт назначения — прекрасно известен. Что ж — 
Гайдар, опять же, не «по теории», а «по жизни» пошел 
простейшим путем. Он просто стал отменять (стара-
ясь это делать осторожно, но получалось, конечно, 
плохо) ограничения социализма — фиксированные 
цены, госпланирование, госсобственность, запрет на 
обмен валюты и т.д. Он исходил из того, что «социа-
лизм» — вполне волевая, искусственная Система «на 
ходулях», а если их убрать, то сама собой, органично, 
повинуясь «основным инстинктам» и «невидимой 
руке рынка», ее место займет ЕСТЕСТВЕННАЯ Систе-
ма капитализма.

Кстати, и здесь, в общем, никакого ноу-хау не было 
— подобный путь к 1992 г. уже в значительной мере 
прошли страны Вост. Европы.

Таким образом, говорить о Гайдаре — «доктринер-
теоретик», «необольшевик», «экономист-эксперимен-
татор» — полнейшая 
чушь. Он только 
брал на себя сме-
лость осуществлять 
неизбежные и тяже-
лые решения. От-
лично зная, что его 
будут проклинать: 
так дети боятся и 
ругают доктора «за 
болезнь». Одни 
люди — политиче-
ские противники 
Гайдара — станут со-
знательно лгать на 
эту тему, а другие — большинство народа — легко и охот-
но этой лжи верить. Давление всеобщей ненависти 
молча, но тяжело переживалось Гайдаром, который 
умер в 53 года — однако это особая тема.

Хотелось бы обсудить другой вопрос. Что же все-та-
ки получилось «на выходе»? Капитализм? Да. Но капи-
тализм бывает РАЗНЫЙ. Например, польский «пост-
социалистический капитализм» сильно отличается от 
российского. В чем наша СПЕЦИФИКА?

Гайдар — как и многие другие — ее отлично видел, об 
этом четко и много писал. Рентно-сырьевая «экономи-
ка латифундий». Традиционно всемогущий бюрокра-
тический аппарат, который никуда не «исчезнет», а 
станет строить «капитализм-под-себя», как он строил 
«социализм-под-себя». В итоге появляется Номенкла-
турно-Бюрократический Капитализм, ВЛАСТЕСОБ-
СТВЕННОСТЬ: «от осины не родятся апельсины». Да, 
далеко не самая эффективная модель, особенно в ситу-
ации острой Мировой Конкуренции.

Все эти «генетические недостатки» Гайдар знал 
куда глубже, чем его критики-либералы. Разница была 
в другом: по опыту своей ПРАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ, 
Гайдар не видел этому варианту, как его ни осуждай, 
РЕАЛЬНОЙ АЛЬТЕРНАТИВЫ. Ослабление госбюро-
кратии усиливало вовсе не «демократию», а только 
«бандитский рынок», который, кстати, все равно был 
обречен рано или поздно мутировать в тот же «рынок 
бюрократический». В такой ситуации Гайдар был «дер-
жавником по нужде»: считал, что без «видимой руки 
Государства» рынок в наших широтах все равно не воз-
никнет и «не-номенклатурный» капитализм у нас — 
утопия.

Это придавало его мироощущению трагизм. С дру-
гой стороны, он верил, что новые поколения, новые 
отрасли экономики — все равно трансформируют рос-
сийский капитализм из бюрократического в «свобод-
ный». Но Гайдар знал, что ему до этого времени — не 
дожить. 

Ленин творил 
Новый Мир. Гайдар 
по мере сил помо-
гал, через 74 года, 
возвращению 
мира Старого

Ослабление гос-
бюрократии уси-
ливало вовсе 
не «демократию», 
а только «бандитс-
кий рынок»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184Игорь Коц: Была бы «Родина».

Основным источником информации 
остается ТВ.

— Участвовать в госзакупках 
станет проще: 
видеокомментарий на сайте 
rg.ru/art/1700248

Среди самых 
популярных схем — 
создание пула 
лояльных испол-
нителей, по сути 
«аватаров» 
одной и той же
организации 
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СМИ Журналисты «Российской газеты» и журнала 
«Родина» получили награды президента РФ

Грамота — в номер

Тем временем

Секретарь Совета безопасно-

сти РФ Николай Патрушев на-

градил обозревателя «РГ» Ива-

на Егорова медалью Совбеза 

РФ «За заслуги в обеспечении 

национальной безопасности».
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ФИНАНСЫ  
Михаил Мишустин 
рассказал, за счет 
чего растут налоговые 
поступления

Сборный пункт

Юлия Кривошапко

За 11 месяцев 2019 года налоговые поступления в кон-
солидированный бюджет России достигли 20,4 трлн 
рублей. Это на 1,1 трлн рублей больше, чем за анало-
гичный период 2018 года.

Перечисления в федеральный бюджет составили 
11,2 трлн рублей — плюс 0,5 трлн рублей к предыдуще-
му году. Об этом журналистам сообщил глава Феде-
ральной налоговой службы (ФНС) Михаил Мишустин. 
По его словам, основной вклад в рост поступлений вно-
сят ненефтегазовые доходы. На 17% их увеличение 
обеспечило совершенствование налогового админи-
стрирования.

Рост налоговых поступлений продолжается, несмо-
тря на снижение цен на нефть и введение возвратного 
акциза для балансирования цен на нефтепродукты на 
внутреннем рынке. Драйверами роста выступают наи-
более сложные в ад-
министрировании 
налоги — НДС и на-
лог на прибыль. По-
ступления по ним с 
января по ноябрь 
увеличились почти 
на 1 трлн рублей. 
Сборы по налогу на 
прибыль организа-
ций достигли 4,2 
трлн рублей — рост 
почти на 0,5 трлн 
рублей, или на 
11,3%. НДС приба-
вил 3,6 трлн рублей — на 0,5 трлн рублей, или почти на 
15,4% больше, чем годом ранее. По НДФЛ поступления 
превысили 3,4 трлн рублей — рост 8,0%, или на 252 
млрд рублей к 2018 году.

«Если смотреть тренды за последние 5 лет, то при 
росте экономики на 3,2% поступления налогов в ре-
альном выражении, то есть без учета инфляции, увели-
чились в 1,4 раза», — подчеркнул Михаил Мишустин. 
Основное влияние на рост поступлений продолжают 
оказывать меры по обелению экономики, отметил гла-
ва ФНС.

Удельный вес сомнительных операций, которые 
полностью контролируются АСК НДС-2 (система, по-
зволяющая точно определять налоговые разрывы в це-
почке взаимоотношений налогоплательщиков с контр-
агентами и не допускать неправомерных вычетов по 
налогу на добавленную стоимость), остаются на мини-
мальном уровне — 0,52%. Это самый низкий показа-
тель в мире и за время работы АСК НДС. В результате 
совместной работы с Росфинмониторингом и ЦБ ФНС 
удалось сократить количество фирм-однодневок. Сей-
час их удельный вес составляет 3,2% (или 120 тысяч 
организаций). Это новый исторический минимум — 
еще в начале 2016 года их насчитывалось 1,6 млн (или 
34%), напомнил Михаил Мишустин.

На фоне роста налоговых поступлений продолжает 
снижаться число налоговых проверок бизнеса. Сегод-
ня проверяются 2 налогоплательщика из 1000. В ма-
лом бизнесе (это 60% налогоплательщиков) — еще 

меньше: 1 из 5000, сообщил Мишустин. Современные 
методы налогового администрирования снижают на-
грузку на налогоплательщиков, позволяя практически 
отказаться от традиционных форм проверок и создать 
условия, в которых уклонение от уплаты налогов ста-
новится невыгодным, сказал глава ФНС.

В июле 2019 года в России завершился третий этап 
реформы контрольно-кассовой техники. На новый по-
рядок применения онлайн-касс перешли еще более 
450 тысяч налогоплательщиков (376 тысяч ИП и 78 
тысяч юрлиц). Это  представители сферы услуг, тран-
спорта, малой торговли и общепита, без наемных ра-
ботников. Сейчас около 1,5 млн налогоплательщиков 
применяют более 3,2 млн онлайн-касс. Реформа ККТ 
позволила заметно снизить административную на-
грузку на бизнес. В первую очередь за счет ликвидации 
девяти форм кассовой отчетности. Теперь ФНС высту-
пила с инициативой об отмене в 2020 году отчетности 
для налогоплательщиков, использующих упрощенную 
систему налогообложения (УСН) с объектом доходы и 
применяющих контрольно-кассовую технику. Это 
должно произойти с 1 июля.

Налоговые органы станут самостоятельно форми-
ровать налогооблагаемую базу и рассчитывать налог 
на основе фискальных документов, поступающих че-
рез онлайн-кассы. Налогоплательщики будут получать 
в электронном виде только ежемесячное уведомление 
об уплате налога. По экспертным оценкам, на новый 
порядок перейдут не менее 800 тысяч представителей 
бизнеса. 

С января 2019 года 
в качестве
самозанятых
зарегистрирова-
лись 330 тысяч 
человек

ФИНАНСЫ Что ждать гражданам от вложений в акции и облигации в 2020 году

Рынок в полный рост 
Игорь Зубков

В 
отличие от экономики, 
российский фондовый ры-
нок в 2019 году ощутимо 

вырос, во многом за счет опере-
жающего все прогнозы перето-
ка на него вкладчиков. Число 
индивидуальных инвестицион-
ных счетов (дают право гражда-
нам на налоговый вычет) выро-
сло за год с 0,6 млн до 1,5 млн. 
Дополнительным драйвером 
роста стало увеличение диви-
денда. Традиционно высокие 
дивиденды платят металлурги, 
в этом году к ним подтянулись 
телекомы и нефтяники.

Большинство граждан, от-
крывших ИИС, впервые при-
шли на фондовый рынок. Даль-
нейшее снижение ключевой 
ставки ускорит переток средств 
с банковских депозитов на фон-
довый рынок (как профессио-
нальных, так и неквалифициро-
ванных инвесторов), что приве-
дет к переоценке стоимости 
ряда компаний, прогнозирует 
главный исполнительный ди-
ректор ВТБ Капитал Инвести-
ции, старший вице-президент 
ВТБ Владимир Потапов. 

Индекс МосБиржи прибавил 
с начала года свыше 25%, его 
аналог, рассчитываемый в дол-
ларах — 35%, а с учетом диви-
дендов индексы прибавили 40 и 
50% соответственно. Вкладчи-
ки могут только завидовать та-
кой доходности. Но подобное 

ралли обычно бывает в среднем 
раз в 10 лет: доходность более 
40% российский рынок демон-
стрировал как раз 10 и 20 лет 
назад, и шансы на то, что и в бу-
дущем году она будет высока, 
минимальны, полагает началь-
ник управления торговых опе-
раций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Ге-
оргий Ващенко. 

Это не означает, что инвести-
ционные идеи исчерпаны, но 
фронтального повышения ин-
дексов ждать сложно, а значит, 
надо тщательнее выбирать от-
дельные бумаги, подчеркивают 
аналитики. Риск получить убы-
ток резко возрастает: абсолют-
ное большинство граждан при-
нимает решение о покупке тех 
или иных ценных бумаг само-
стоятельно, с опорой на истори-
ческую доходность. Услуги ин-
вестиционных советников боль-
шинству недоступны, и единст-
венное, что могут предложить 
им банки, ставшие главными 
проводниками граждан на ры-
нок ценных бумаг — услуги робо-
эдвайзера (в зависимости от го-
товности к риску они предлага-
ют несколько вариантов пор-
тфеля). Несмотря на это, до сих 
пор физлица вели себя на фондо-
вом рынке вполне рационально, 
но это было достаточно просто в 
условиях хорошей конъюнкту-
ры (за этот год из 41 акции, вхо-
дящей в индекс МосБиржи, 
только 7 ушли в минус). 

В 2019 году существенное 
повышение индексов было 
обеспечено во многом смягче-
нием денежной политики Банка 
России (на текущий момент ди-
видендная доходность рынка 
сравнялась с ключевой став-
кой), в 2020 году ставка ЦБ мо-
жет снизиться еще на 25—50 ба-
зисных пунктов, что будет тран-
слировано рынком в рост на 
5—10%, полагает ведущий ана-

литик «Открытие Брокер» Анд-
рей Кочетков. Кроме того, США 
и КНР подарили надежду на пре-
одоление рисков торговой вой-
ны, что должно обеспечить бо-
лее устойчивые рынки для оте-
чественных экспортеров. 

Конечно, не исключены и 
просадки на рынках, но пока ре-
альных поводов для этого нем-
ного. «Обвала или глубокого 
кризиса в условиях стимулиру-
ющей политики основными 
центральными банками мы 
пока не ждем», — говорит Кочет-
ков.

Долгосрочный прогноз по 
рынку российских акций оста-
ется благоприятным. «Оценки 
по мультипликаторам — низ-
кие, макроэкономические ри-
ски в РФ — низкие, а дивиден-
дная доходность, несмотря на 
рост цен на акции, — растет», — 
объясняет директор по анализу 
финансовых рынков и макроэ-
кономики УК «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин. Если исхо-

дить из текущего соотношения 
мультипликаторов и дивиден-
дной доходности российского 
рынка и его аналогов, то на-
блюдаемый рост может спо-
койно продолжаться еще не-
сколько лет, полагает он. 

Наиболее простыми и при-
влекательными секторами для 
рядовых инвесторов остаются 
нефть и газ, металлургия, бан-
ковский сектор и электроэнер-
гетика, указывает Кочетков. 
Компании-лидеры в этих секто-
рах регулярно выплачивают не-
плохие дивиденды, а по многим 

также ожидается рост выплат, 
что приведет к переоценке сто-
имости акций.

В условиях снижения ключе-
вой ставки дивидендные исто-
рии и инструменты с фиксиро-
ванной доходностью наиболее 
привлекательны — эти активы в 
наибольшей степени защищены 
от влияния внешних факторов и 
геополитических рисков, гово-
рит Владимир Потапов.

Однако прогноз по рынку ру-
блевых облигаций очень сдер-
жанный, это связано с рекордно 
низкими доходностями облига-
ций федерального займа, что 
транслируется в низкие доход-
ности к погашению по рынку в 
целом, говорит Брагин. Здесь, 
чтобы рынок смог повторить 
результаты 2019 года, необхо-
димо, чтобы рыночные доходно-
сти вышли на принципиально 
новые уровни. Снижение доход-
ностей ОФЗ уже привело к ро-
сту интереса к корпоративным 
облигациям и акциям. 

Важную роль в росте россий-
ского рынка играет хороший 
внешний фон, отмечает Георгий 
Ващенко. В течение года отсут-
ствовали резкие сырьевые 
шоки. Благодаря соглашению 
ОПЕК+ вторую половину года 
нефть торговалась преимущест-
венно в диапазоне 57—67 долла-
ров за баррель. Росли цены и на 
платину, палладий, золото, что 
поддержало экспортеров этих 
металлов. 

Дело не труба

Первый, самый бы-
стрый и самый малове-
роятный. Если Герма-

ния найдет в себе смелость пой-
ти против США не только на 
словах, обвиняя Вашингтон во 
вмешательстве в европейские 
дела, а покажет на деле свою не-
зависимость и завершит строи-
тельство своими силами. В этом 
случае газопровод может быть 
достроен уже весной 2020 года, 
даже учитывая непростую по-
годную обстановку зимой в Бал-
тийском море.

Второй вариант, более долгий 
и дорогой, но и более реальный. 
Можно попытаться найти новых 
подрядчиков или купить нужные 
морские суда в странах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, в 
первую очередь в Китае. Тогда, с 
учетом пути до места работ в 
Балтийском море можно завер-
шить строительство к началу 
лета 2020 года.

 Осложняет положение то, что 
Пекин и Вашингтон именно сей-
час пытаются найти точки со-
прикосновения и выйти из состо-
яния торговой войны. А компа-
нии из других стран региона 
вряд ли захотят попасть под сан-
кционный каток США. Проблема 
в том, что под новые ограниче-
ния попадают не только морские 
суда, занимающиеся укладкой 
газопроводов «Северный по-
ток-2» и «Турецкий поток» на 
глубинах более 100 футов (30 ме-
тров), но также физические и 
юридические лица, которые про-
дадут или сдадут в аренду суда 
для этих проектов.

Впрочем, здесь есть лазейка. 
«Частные компании из любых 
стран не пойдут на нарушение 
санкций США. Удачным реше-
нием могло бы быть приобрете-

ние в собственность государст-
ва судов такого рода», — считает 
руководитель международной 
практики KPMG по оказанию 
услуг компаниям нефтегазово-
го сектора Антон Усов.

Третий вариант самый дол-
гий, но и самый возможный. У 
России есть трубоукладчик 
«Академик Черский». Судно 
сейчас находится в Находке и к 
месту работ может прибыть че-
рез месяц после выхода из пор-
та. Есть также трубоукладочная 
баржа «Фортуна», но она пло-
скодонная и предназначена для 

работ в прибрежных водах. 
Весьма сомнительно, что ее тех-
нически возможно использо-
вать в открытом море, особенно 
учитывая зимние шторма на 
Балтике. С учетом долгого пути 
одного судна до Балтики и тех-
нических ограничений второго, 
строительство газопровода мо-
жет затянуться в этом случае до 
конца лета 2020 года.

Таков результат санкций Ва-
шингтона, которые могут силь-
но затормозить строительство 
«Северного потока-2», но никак 
не остановить его вообще. Фак-
тически действия США сравни-
мы с анекдотом про «съесть не 
съем, но понадкусываю». Не су-
мев остановить строительство 

газопровода, они максимально 
его затягивают, причем руко-
водствуясь исключительно сво-
ими интересами, нарушив свои 
же экономические принципы, 
которые долгое время провоз-
глашали незыблемыми и осно-
вополагающими для современ-
ного мира.

«Правила «свободного рын-
ка» и «свободной торговли» бук-
суют уже много лет. Наиболее 
ярко это проявилось в последнее 
десятилетие, с момента финан-
сового кризиса 2008 года, — счи-
тает эксперт Института разви-

тия технологий ТЭК (ИРТТЭК) 
Сергей Алихашкин. — С прихо-
дом к власти Трампа в 2016 году 
США стала «пионером» протек-
ционистских настроений в отно-
шении глобальной свободной 
торговли. Была провозглашена 
«не свободная торговля», а 
«справедливая торговля».

Правила эти характеризу-
ются всеобщим разрушением 
всех существующих мировых 
торговых союзов (начиная от 
ВТО) и подписанием новых, на 
условиях выгодных США. «В 
нынешнем состоянии экономи-
ки для американцев «свобод-
ный рынок» в первую очередь 
означает «свободный рынок 
для себя», защиту собственных 

торговых интересов», — уточ-
няет Сергей Алихашкин. Сан-
кционная политика США в от-
ношении «Северного пото-
ка-2» прекрасно вписывается в 
эту парадигму справедливой 
торговли. Весьма опасный путь 
для страны, чья экономика за-
нимает больше 30% от миро-

вой. Диктат силы (не важно, во-
енной или экономической) в 
истории всегда приводил не к 
развитию, а к катастрофе. 

1

— Узнайте больше: В Госдуме 
назвали цель санкций США 
против «Северного потока-2»
rg.ru/art/1799467

А К Ц Е Н Т

Правила «свободного рынка»
и «свободной торговли» буксуют
уже много лет. Наиболее ярко это
проявилось в последнее десятилетие

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

ЗАМИНКИ ВОЗМОЖНЫ 
Немецкие СМИ, в которых сан-

кции США против «Северного по-

тока-2» стали темой номер один, 

разделяют сдержанный оптимизм 

в отношении перспектив завер-

шения проекта. Большинство по-

литиков и экспертов в Германии 

убеждены, что попытки админи-

страции Трампа сорвать сдачу 

уже почти достроенного газопро-

вода обречены на провал, хотя и 

не исключают заминок. 

«ФРГ до последнего пыталась не 

допустить введения штрафных 

мер против газопровода по дну 

Балтики, но безуспешно... На се-

годняшний день из 2400 киломе-

тров трубы недостроено менее 

двухсот. Санкции могут задержать 

процесс», — отмечает деловое из-

дание Handelsblatt. Похожий про-

гноз дает спикер по международ-

ным делам от фракции Социал-де-

мократической партии Нильс 

Шмид, которого цитирует портал 

Spiegel online: «Санкции не в си-

лах помешать вводу в строй «Се-

верного потока-2», разве что от-

срочат его. Европейская энерге-

тическая политика будет решать-

ся в Германии, но не в США». Гла-

ва фракции социал-демократов 

Рольф Мютцених выразился бо-

лее жестко: «Очевидно, что ЕС и 

Германия для Трампа никакие не 

союзники, но вассалы, от которых 

ждут дани». 

По мнению наблюдателей, прио-

становка трубоукладочных работ 

по морскому дну швейцарской 

компанией Allseas может быть 

временным — «до получения чет-

ких предписаний (регулирующих, 

технических и экологических) 

от уполномоченных американ-

ских ведомств», пишет Spiegel 

online. 

Немецкие комментаторы отмеча-

ют, что нынешнее правительство 

Германии полно решимости дове-

сти проект до конца, а вот если бы 

в него вошли «зеленые», то поста-

рались бы сделать все от них зави-

сящее, чтобы не допустить сдел-

ки, даже если Германии пришлось 

бы срочно искать альтернативу 

поставкам углеводородов из Рос-

сии. «Однако газовый бизнес — 

дело фирм. В конце концов кто 

может заставить их покупать до-

рогой сжиженный газ у США?» — 

отмечает колумнист журнала 

Focus. 

Подготовила 
Екатерина Забродина
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Подобное ралли (как в 2019 году) бывает 
в среднем раз в 10 лет: доходность более 
40% российский рынок демонстрировал 
как раз 10 и 20 лет назад

СЛЕДСТВИЕ

В Федеральной 
таможенной 
службе прошли 
обыски

В ПОИСКАХ 
УТРАЧЕННОГО
Владислав Куликов

Вчера в центральном аппарате 
Федеральной таможенной 
службы, а также в Домодедов-
ской и Внуковской таможнях 
прошли обыски. В ведомстве 
подтвердили эту информацию 
информагентствам.

«В ряде служебных помеще-
ний Управления таможенных 
расследований и дознания цен-
трального аппарата ФТС Рос-
сии, а также Внуковской и До-
модедовской таможен сотруд-
никами правоохранительных 
органов были проведены опе-
ративно-следственные меро-
приятия», — отметили в пресс-
службе ведомства.

По данным ФТС, следствен-
ные действия проводятся в от-
ношении отдельных сотрудни-
ков ведомства. Другой офици-
альной информации вчера не 
было. По данным СМИ, под по-
дозрение попали четыре высо-
копоставленных сотрудника ве-
домства, в том числе имеющие 
генеральские звания. Как сооб-
щалось, следственные действия 
прошли по десяткам адресов, в 
том числе обыски прошли в до-
мах подозреваемых.

Кстати, в первой половине 
2019 года по материалам подра-
зделений по противодействию 
коррупции таможенных орга-
нов возбуждено 201 уголовное 
дело коррупционной направ-
ленности: 118 — в отношении 30 
должностных лиц и 83 — в отно-
шении 52 взяткодателей.

Ведомство взаимодейству-
ет и с другими правоохрани-
тельными органами, в том чи-
сле МВД и ФСБ. «Результатом 
указанной деятельности в пер-
вом полугодии 2019 года яви-
лось возбуждение 79 уголов-
ных дел, в которых присутст-
вовали признаки составов пре-
ступлений, предусмотренных 
статьями 290, 291, 285, 159 
Уголовного кодекса», — сооб-
щили в службе. 

ТЕХНОЛОГИИ  
Первые
учения по 
«устойчивому 
Рунету» 
признаны 
успешными 

ЗАЩИТА 
В ТОЧКЕ RU 
Юлия Кривошапко 

В России завершились первые 
учения в рамках закона об 
устойчивой работе Рунета. Они 
прошли успешно, сообщил 
журналистам замглавы мин-
комсвязи Алексей Соколов. 

Учения продолжались не-
сколько дней. Они охватили 
Москву, Ростов, Владимир и ряд 
других территорий. В них уча-
ствовали минкомсвязь, Ро-
скомнадзор, МЧС, представи-
тели силовых ведомств, опера-
торы связи.

По словам Алексея Соколо-
ва, в ходе учений были отрабо-
таны несколько групп сценари-
ев. Первый был связан с про-
веркой целостности и устойчи-
вости функционирования Сети 
на территории России при воз-
никновении внешних негатив-
ных факторов. Второй блок 
объединил отработку мер без-
опасности абонентов сотовой 
связи, включая защиту их пер-
сональных данных, в случае по-
пытки перехвата трафика, sms, 
данных о геолокации. 

Были исследованы и риски 
уязвимости устройств интер-
нета вещей, реализованных на 
различных технологиях.

Кроме того, была проведена 
оценка уровня межведомствен-
ной координации при проведе-
нии ремонтно-восстановитель-
ных работ на сетях связи в ре-
зультате ЧС и стихийных бедст-
вий. «Результаты обнадежива-
ющие. Органы власти и опера-
торы связи готовы эффективно 
реагировать на возникающие 
угрозы», — сообщил замглавы 
минкомсвязи.

В рамках закона о беспере-
бойной работе Рунета (основ-
ные нормы вступили в силу 1 
ноября) в России создается не-
зависимая инфраструктура 
Сети. Она должна обеспечить 
нормальное функционирова-
ние интернета при любых об-
стоятельствах — природных и 
техногенных внешних воздей-
ствиях. 

Михаил Мишустин: Приложение для самозанятых — хороший 
пример бесконтактного налогового администрирования.
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Миллиард от самозанятых
Михаил Мишустин подвел промежуточные итоги экспери-

мента по налоговому режиму для самозанятых. С января 

2019 года в этом качестве зарегистрировались 330 тысяч че-

ловек. Более 67% ранее не декларировали доходы от пред-

принимательской деятельности. Количество чеков, проби-

тых через мобильное приложение «Мой налог», которое 

ФНС разработала специально для самозанятых, превысило 

37,5 млн. Средний размер чека составил чуть больше одной 

тысячи рублей. Суммарный доход зарегистрированных са-

мозанятых за неполный год действия эксперимента достиг 

40,4 млрд рублей. Они уплатили 1,06 млрд рублей налога.

«Система, которую мы сделали для самозанятых, хороший 

пример бесконтактного налогового администрирования, а 

мобильное приложение — прообраз будущего администри-

рования налога на доходы физлиц», — подчеркнул Михаил 

Мишустин. В числе наиболее популярных видов деятель-

ности самозанятых — перевозка пассажиров (18%), репети-

торство (18%), сдача квартир в аренду (9,8%), консультиро-

вание (8,5%), строительство (7%), маркетинг и реклама 

(4,8%). В 2019 году в эксперименте принимали участие 4 

региона страны. С 1 января к ним присоединятся еще 19 

территорий.
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ЦИФРА

2,3
МИЛЛИАРДА

рублей потратит федеральный 

бюджет на транспортные суб-

сидии экспортерам сельхоз-

продукции в 2020 году. По ито-

гам 2019 году субсидии соста-

вят 1,7 миллиарда

ГОСПОДДЕРЖКА  

Экспорт 
продукции АПК 
расширится 
за счет 
новых правил 
транспортных 
субсидий

БЮДЖЕТ 
ОПЛАТИТ 
ДОРОГУ
Ирина Алпатова

Правительство расширило пе-
речень экспортной продукции, 
транспортировка которой суб-
сидируется государством. 

Воспользоваться субсидией 
на транспортировку теперь 
смогут экспортеры продуктов 
животного происхождения, 
мяса и пищевых мясных суб-
продуктов, некоторых видов 
алкогольной продукции, риса, 
шкур крупного рогатого скота. 
При отправке из Дальневосточ-
ного федерального округа уста-
новлен еще более широкий пе-
речень продукции — будут суб-
сидироваться экспортные по-
ставки, например, зерновых 
культур (пшеницы, ячменя, ку-
курузы). 

Сельскохозяйственный эк-
спорт по итогам 2019 года дол-
жен достичь 24 млрд долларов, 
к 2024 году он должен вырасти 
до 45 млрд долл. Улучшение 
транспортной и логистической 
инфраструктуры — часть плана 
по достижению этой цели. 

Еще в 2017 году была разра-
ботана субсидия на транспор-
тировку сельскохозяйствен-
ной продукции и продовольст-
вия, позволяющая в два и даже 
три раза сократить время на 
доставку по сравнению с пере-
возкой морем, а также компен-
сировать затраты на традици-
онно высокие железнодорож-

ные тарифы. Однако до введе-
ния новых правил субсидией 
могли воспользоваться экспор-
теры только из 62 регионов. 
Согласно новому постановле-
нию, теперь компенсировать 
расходы смогут предпринима-
тели на всей территории Рос-
сии. К тому же если ранее суб-
сидия касалась только желез-
нодорожного транспорта, то 
теперь ее действие распростра-
няется на автомобильный и 
водный виды транспорта. При-
чем транспортировка может 
включать как только один ва-
риант транспортировки, так и 
их комбинацию. 

В обновленных правилах 
указано, что формула расчета 
размера субсидии изменена — 
одна из ее составляющих (пре-
дельная стоимость) уменьшена 
с 50% до 30%. То есть предель-
ная стоимость перевозок не 
должна превышать 30% от сто-
имости перевезенной продук-
ции. 

«Данная мера поддержки 
крайне востребована среди 
производителей и поставщиков 
продукции АПК, и в будущем 
году мы прогнозируем двукрат-
ное увеличение количества зая-
вок от компаний», — сказал ге-
неральный директор РЭЦ Анд-
рей Слепнев. По предваритель-
ным прогнозам, число поддер-
жанных экспортеров в рамках 
данной субсидии составит 168 
производителей, а общая сум-
ма выданных РЭЦ субсидий до-
стигнет 1,7 млрд рублей.  
На обновленную транспор-
тную субсидию экспортерам 
сельхозпродукции будет выде-
лено 2,3 млрд рублей в 2020 
году. На финансирование про-
граммы в 2021 году запланиро-
вано 3,3 млрд, на 2022 год — 
4 млрд. 

КОШЕЛЕК Растет число 
граждан, которых суд 
частично ограничил 
в правах

Родня 
установит 
контроль

Владислав Куликов

Новая тенденция: увеличилось число людей, которых 
суд признал ограниченно дееспособными. В основном 
такое ограничение в правах получают граждане, став-
шие алкоголиками и наркоманами. В итоге это значит, 
что кто-то из родных с официальной санкции суда взял 
под контроль кошелек игрока и пропойцы.

Подобных ходатайств рассматривается все больше, 
а процент отказов сокращается. По данным Судебного 
департамента при Верховном суде РФ, за полгода было 
рассмотрено 295 дел о признании гражданина ограни-
ченно дееспособным. Удовлетворено 213 ходатайств. 
Отказано в 27,7 
процента случаев. 
В прошлом году за 
шесть месяцев доля 
отказов была 32,2 
процента. А всего 
тогда принято 187 
таких решений.

«Не могу пройти 
мимо игровых авто-
матов, потому веч-
но в долгах, - посе-
товал «РГ» Роман 
С., работающий 
таксистом. - Потому 
жена поставила условия, или разводимся, или она за-
бирает у меня зарплатную карту. Пошли в суд, ее на-
значили попечителем, я не возражал. А что делать, не 
разводиться же с ней...»

Сама возможность ограничивать в дееспособности 
за игроманию и пристрастие к выпивке появилась 
шесть лет назад после внесения масштабных поправок 
в Гражданский кодекс. Ограничение дееспособности 
подразумевает установление попечительства над гра-
жданином. Тогда уже не сам алкоголик или игроман бу-
дет получать и тратить свою зарплату, пенсию и т.п., 
этим займется попечитель. Принципиальный момент: 
для ограничения в правах крепко пьющего человека 
вовсе не обязательно, чтобы врачи поставили ему ди-
агноз «алкоголизм». Нет, достаточно будет уже того, 
что отцовские запои пошли во вред семье. То есть папа 
пьет, а детям на хлеб не хватает. Примерно то же самое 
предполагается и с игрой.

Даже если остальные члены семьи неплохо зараба-
тывают, это не повод закрывать глаза на то, что, ска-
жем, отец спускает все свои деньги на выпивку или 
игры. «Наличие у других членов семьи заработка или 
иных доходов не является основанием для отказа в 
удовлетворении заявления об ограничении дееспособ-
ности гражданина, если будет установлено, что дан-
ный гражданин обязан по закону содержать членов 
своей семьи, однако вследствие пристрастия к азар-
тным играм, злоупотребления спиртными напитками 
или наркотическими средствами не оказывает им не-
обходимой материальной помощи либо члены его се-
мьи вынуждены полностью или частично его содер-
жать», поясняет Верховный суд страны.

Потому жена Романа С., имеющая работу с хорошей 
зарплатой,   и смогла добиться контроля над супругом. 
А Зинаида Григорьевна из Подмосковья, стала попечи-
тельницей собственного 40-летнего сына, пристра-
стившегося в последнее время время к бутылке. Жены 
никогда не было, 
всю жизнь живет с 
мамой, которая, как 
в детские времена, 
выделяет сыну каж-
дый день неболь-
шие деньги на кар-
манные расходы.

Всего в законе 
три пункта, когда 
гражданина можно 
отдать под контроль 
родне. Первое: иг-
романия. Второе: 
алкоголь или нарко-
тики. Третье: психическое расстройство.  «Если бы 
еще на хронических изменщиков разрешали вешать 
такие ограничения, - вздыхает Надежда М. из Самары. - 
А то спускают деньги на любовниц почище всяких иг-
романов. Может, можно принять какой-то закон?» Но 
и сама же признает, что в перспективы у данной ини-
циативы близки к безнадежным.

Как подчеркивает адвокат Алексей Сикайло, попе-
чительство над человеком устанавливается бессрочно. 
Чтобы его отменить, надо вновь обращаться в суд.

«Сам гражданин, в отношении которого состоялось 
судебное решение об ограничении дееспособности, мо-
жет обжаловать такое судебное решение с соблюдением 
установленных процессуальным законодательством 
сроков и оснований», — говорит Алексей Сикайло. В 
свою очередь, адвокат Светлана Ромахова рассказывает, 
что на практике суды могут отменить ограничения, если 
увидят, что человек справился со своими проблемами. 
Бросил пить. Забыл о картах. Радует, как может, родных.

Конечно, первый вопрос, который приходит на ум 
правозащитникам в такого рода делах: нет ли здесь по-
чвы для злоупотреблений, не попадет ли человек, лю-
бящий иногда сыграть в подкидного, в рабство к род-
ным и близким. Запишут на камеру, как он с азартом 
отбивается от шестерок, отнесут в суд — и прощай зар-
плата. Эксперты, с которыми проконсультировалась 
«РГ», считают такие страхи преувеличенными.

«Механизм ограничения предусматривает необхо-
димость проведения экспертиз и участия прокурора по 
такого рода делам, — говорит адвокат Алексей Афонин. — 
Злоупотребления возможны, все мы люди. Однако рас-
ценивать ограничение дееспособности или признание 
недееспособным как рабство я бы не стал». 

За полгода ограни-
чены в дееспособ-
ности 213 человек,  
суды стали реже 
отказывать в таких 
заявлениях

ПРОЕКТ Минздрав разработал общие правила посещения больных в стационарах 

Больше двух не собираться
Ольга Игнатова

М
инздрав разместил для 
общественного обсу-
ждения правила посе-

щения больных, находящихся в 
стационарах, родственниками. 
В новой редакции правил поя-
вилось условие, что к больному 
одновременно могут прийти не 
более двух его родственников 
или знакомых. 

Минздрав уже несколько раз 
корректировал общие требова-
ния к организации посещения 
больных. Так, в предыдущей ре-
дакции, которая была представ-
лена на общественное обсужде-
ние, предлагалось пускать к 
больным, в том числе и находя-
щимся в реанимации, не только 
из самых близких людей, но и 
соседей, приятелей, коллег по 
работе и т.д.

Категорически нельзя было 
приходить посетителям с при-
знаками инфекционных заболе-
ваний, алкогольного, наркоти-
ческого или иного токсического 
опьянения. Не разрешалось в 
присутствии пациента распи-
вать спиртные напитки и ку-
рить. В новой редакции ничего 
этого нет, зато уточнено, что ру-
ководство медучреждения 
определяет специальные места 
для посещения пациентов. На-
пример, это может быть палата, 

зал, холл, коридор или рекреа-
ция, прилегающая к медицин-
ской организации.

В местах посещения должны 
быть созданы комфортные ус-
ловия — установлены диваны, 

стулья. Посещение пациента 
осуществляется с учетом его со-
стояния и личного согласия, со-
блюдения противоэпидемиче-
ского режима и интересов пер-
сонала клиники.

Если пациент находится без 
сознания, в тяжелом состоянии, 
в том числе и в палате интенсив-
ной терапии, решение о его посе-
щении принимает завотделени-
ем. Нельзя приходить к пациен-
там, находящимся в боксирован-

ных отделениях и палатах, а так-
же во время карантина. Также 
запрещено использовать в пала-
те музыкальные инструменты и 
другие громкие средства. 

Одновременное в палате мо-
жет находиться не более двух 
посетителей одного пациента. 
Кому-то такое ограничение мо-
жет показаться дискримина-
цией, но, как пояснила «РГ» ди-
ректор Института экономики 
здравоохранения НИУ «Высшая 
школа экономики» Лариса По-
пович, в такой норме есть раци-
ональное зерно. «Делается это 
для усиления эпидемического 
контроля — для блага самих па-
циентов и их посетителей. Люди 
же в больницах и так находятся 
с ослабленным иммунитетом, 
поэтому очень восприимчивы к 
вирусам. А, представляете, ког-
да к человеку ввалится целая 
толпа посетителей. Кто-то из ви-
зитеров может чем-то болеть 
или быть переносчиком инфек-
ции. Это может усугубить со-
стояние больного. Поэтому 
минздрав все правильно делает, 
ограничивая число посетителей 
одновременно. Люди должны к 
этому относиться с понимани-
ем. В конце концов родственни-
ки и близкие люди могут как-то 
договориться между собой и по-
сещать больного по очереди», — 
отмечает она. 

Без очереди
Раньше химиотерапию 
проводили главным 
образом в стациона-

рах, и пациентам приходилось 
ждать очереди на госпитализа-
цию. С нынешнего года стацио-
нарное лечение дополнили про-
ведением терапии в дневных 
стационарах, то есть фактиче-
ски по месту жительства паци-
ента. 

Все это будет продолжено  и в 
2020 году. Лекарств закупят на 
95 млрд рублей — онкологи гово-
рят, что это огромные возмож-
ности для качественного лече-
ния, что в их распоряжении поя-
вились эффективные препара-
ты. Кроме того, в базовую про-
грамму ОМС включили допол-
нительные методы лечения, на-
пример конформную дистанци-
онную лучевую терапию. На это 
планируется потратить 10,6 
млрд рублей. 

Третий момент: почти такая 
же сумма (9,4 млрд рублей) вы-
делена на развитие хирургиче-
ских методов лечения, в том чи-
сле «по последнему слову онко-
медицины». 

Важно, что финансирование 
будет целевым — деньги «закре-

плены» за каждым направлени-
ем. ФОМС будет анализиро-
вать, как медучреждения ис-
пользуют эти средства  в  ежеме-
сячном режиме. Кроме того, от 
врачей уже сейчас требуют, что-
бы они назначали лечение в точ-
ном соответствии с клиниче-
скими рекомендациями, подго-
товленными лучшими онколо-
гами страны.

С 2020 года больше пациен-
тов смогут лечиться многообе-
щающим методом протонной 
терапии. Из стадии клиниче-
ской апробации эта технология 
включена в перечень высоко-
технологичных видов, которые 
пока в базовую программу ОМС 
не входят и финансируются за 
счет бюджета. Потрачено будет 
на эти цели 5 млрд руб. 

Еще одна новация — более 
широкое участие частных меди-
цинских организаций в оказа-
нии ВМП вне базовой програм-
мы. Частные клиники зачастую 
имеют оборудование и владеют 
медтехнологиями на уровне ми-
ровых стандартов. Выделение 
им квот позволит пациентам по-
лучать такое лечение бесплат-
но. В 2020—2022 годах на эти 
цели предусмотрено 2,5 млрд 
руб. ежегодно.

Лечение — безотлагательно
Чем раньше поставлен диаг-

ноз и начинается лечение — тем 
лучше.  В 2020 году сокращают-
ся предельные сроки ожидания 
и диагностических процедур, и 
начала терапии. Особенно жест-
кие нормативы установлены, 
когда речь идет об онкологиче-
ских больных. 

Все нужные исследования — 
и лабораторные анализы, и ин-

струментальные процедуры — 
должны быть сделаны при воз-
никновении подозрения на рак 
в течение семи рабочих дней. 
К онкологу такой пациент дол-
жен попасть уже через три дня 
после того, как получит направ-
ление.

И еще максимум через неде-
лю после того, как будут готовы 
результаты гистологического 
исследования, должно начаться 
лечение (за исключением при-
менения высоких технологий — 
там все же придется подождать 
подольше). 

Кстати, дорогая диагностика 
(КТ, МРТ, УЗИ сердца и сосудов, 
эндоскопические процедуры) 
станет доступнее. Сейчас за-
пись на нее часто ведется за не-
сколько недель. Хочешь бы-
стрее — можно, но через кассу. 
Со следующего года впервые в 
программе госгарантий зафик-
сированы средние нормативы 
по объемам и стоимости такой 
диагностики, и денег выделяет-
ся много — 12,6 млрд рублей. 
Это означает, что количество 
исследований, выполняемых по 
ОМС, станет больше, а очереди 
уменьшатся.

Рак под прицелом
С 2020 года врачей начнут 

премировать за каждый впер-
вые выявленный случай рака. 
На эту программу выделяется 
1,2 млрд рублей.

Стимулирующая выплата 
составит 1 тысячу рублей — по 
500 рублей врачу или фельдше-
ру,  организовавшему профос-
мотр или диспансеризацию, и 
500 рублей — специалисту, кото-
рый провел диагностику. 

Цель прозрачна: важно доби-
ваться именно ранней диагно-
стики рака, когда лечение наи-
более эффективно, но для этого 
онконастороженность должны 
проявлять врачи всех специаль-
ностей.

Первичная медпомощь 
на селе

Со следующего года меняет-
ся порядок финансирования 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов (ФАП). Раньше ФАПы со-
держались за счет общего дохо-
да медорганизаций, получае-
мого по подушевому принципу. 
С 2020 года каждый ФАП будет 
получать гарантированную 
сумму из средств ОМС, причем 
размер финансирования четко 
привязан к численности «при-
крепленного» населения: от 
100 до 899 жителей — 957 тыс. 
рублей, от  900 до 1,5 тыс. жите-
лей — более 1,5 млн рублей, от 
1,5 тыс. до 2 тыс. жителей — око-
ло 1,7 млн рублей. 

Система финансирования 
продумана так, что местные 
власти будут заинтересованы 
развивать ФАПы и помогать им 
работать качественно, посколь-
ку деньги можно получить, 
только выполнив нормативы по 

укомплектованности кадрами, 
оснащению и т.д. 

Улучшится финансовая под-
держка и других сельских ме-
дорганизаций: для них вводятся 
дополнительные повышающие 
коэффициенты, которые учтут 
расположение в отдаленных 
территориях, в поселках город-
ского типа и малых городах.

Еще одно нововведение: ме-
диков простимулируют внима-
тельнее относиться к возраст-
ным пациентам. При оказании 
амбулаторной помощи людям 
65 лет и старше предусмотрен 
новый повышающий средний 
коэффициент дифференциации 
1,6. 

Жена поставила 
мужу-игроману 
условие: или раз-
вод, или она офи-
циально забирает 
у него зарплату

ООО «ГлавЭнергоСбыт» извещает, что информация, подле-
жащая опубликованию в соответствии с подпунктами «а», «б» 
и «в» пункта 20 Стандартов раскрытия информации субъекта-
ми оптового и розничных рынков электрической энергии, 
утвержденных постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 г. № 24, размещена на официальном сайте ООО 
«ГлавЭнергоСбыт» www.glavenergosbyt.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
3 и 17 февраля 2020 г. государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подробную  
информацию можно получить на интернет-сайте корпорации  
https://вэб.рф/ или по телефонам Блока агента Правительства  
Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Читайте также: Названы 
регионы с высоким качеством 
медицины
rg.ru/art/1759169

В этом году высокотехнологичное лечение должны получить 654 тысячи человек.

Прямая речь

Наталья Стадченко, председатель ФОМС:
— Сложные виды медицинской помощи с каждым годом становятся 

доступнее. В 2014 году высокотехнологичную медицинскую по-

мощь по базовой программе ОМС получили 228 тысяч человек. 

На 2019 год план был 654 тысячи, и за 10 месяцев этого года уже 

585 тысяч пациентов пролечились с применением высоких техно-

логий, которые становится не просто доступными, но и приближен-

ными к местам проживания людей. 

На выполнение федерального проекта «Борьба с онкологическими 

заболеваниями» в 2019 году впервые базовой программой ОМС 

были установлены нормативы по объемам и финансированию ока-

зания онкологической помощи. По этому направлению только 

на нынешний год выделено более 200 млрд рублей. Это позволило 

расширить перечень препаратов, применяемых при химиотерапии 

с 95 до 107, причем в первую очередь за счет дорогостоящих таргет-

ных медикаментов, возросло и количество схем лекарственной хи-

миотерапии. Теперь у нас есть возможность проводить химиотера-

пию в соответствии с современными схемами лечения, которые ис-

пользует весь мир, и той кратностью, которая необходима конкрет-

ному больному.

А К Ц Е Н Т

В больничные палаты нельзя будет 
приносить музыкальные инструменты,
а также приходить большой компанией

Транспортная 
субсидия 
распространяется 
на всю Россию, 
а также 
на перевозки 
автомобильным 
и водным 
транспортом

Главное правило посещения больных — не навреди! 

А К Ц Е Н Т

Дорогая диагностика — КТ, МРТ, УЗИ 
сердца и сосудов, эндоскопические 
исследования — станет доступнее. 
Сейчас запись ведется за несколько 
недель
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Наследство 
онлайн

А в перспективе на портале Госуслуг появится 
суперсервис «Утрата близкого человека». Ког-
да система заработает, наследник сможет че-

рез портал записаться к нотариусу и быстрее решать 
вопросы, связанные с оформлением наследства.

Как подчеркивают в Федеральной нотариальной па-
лате, цифровые технологии нотариата уже сегодня по-
зволяют говорить о быстром и комфортном процессе 
оформления наследства. Благодаря действующим се-
годня электронным реестрам наследственных дел и за-
вещаний на базе Единой информационной системы но-
тариата, значительно упростилась процедура поиска 
необходимой информации о наследстве и проверки 
факта составления завещания. Недавно Госдума одо-
брила в третьем чтении законопроект, предусматрива-
ющий дальнейшее развитие электронных технологий 
нотариата.

Например, согласно новому закону, нотариусы смо-
гут через Федеральную налоговую службу запраши-
вать данные о банковских счетах наследодателей. 
А в Пенсионном фонде через единую информацион-
ную систему нотариусы получат сведения сведения 
о страховом номере индивидуального лицевого счета 
физического лица, а также о размерах пенсии, недопо-
лученной наследодателем на день его смерти.

«В рамках наследственного дела нотариус выполня-
ет уникальную исследовательскую, ревизионную 
и консультационную работу, предотвращает потенци-
альные споры между наследниками, защищает права 
каждого из них. Выданное по итогам правовой экспер-
тизы нотариуса свидетельство о праве на наследство 
является достоверным и публичным признанием как 
принадлежности наследственного имущества наследо-
дателю, так и законности перехода этого имущества 
к наследникам», — отметил президент ФНП Констан-
тин Корсик.

Электронная база фактически свела на нет попытки 
мошенничества с завещаниями: оформить поддель-
ную последнюю волю покойного невозможно, нотари-
ус быстро ее разоблачит. Также не получится дать ход 
и недействительному завещанию, которое когда-то 
было оформлено человеком, но потом им отменено.

Еще новация: вводится дистанционный формат но-
тариального удостоверения сделок — с участием двух 
и более нотариусов. Если стороны находятся в разных 
городах, они смогут прийти к нотариусам в своих реги-
онах и дистанционно оформить договор. 

ПРОЕКТ Сроки военного 
контракта могут поменять 

Для кого год — 
не служба

Юрий Гаврилов

Стали известны подробности одобренной кабмином 
инициативы, несколько меняющей правила заключе-
ния контракта с кадровыми военнослужащими. 

Речь идет о корректировке статьи 38 Закона «О во-
инской обязанности и военной службе», регламенти-
рующей сроки нахождения таких людей на профессио-
нальной службе в армии и других силовых ведомствах 
России. Депутатам Госдумы предложено так отредак-
тировать закон, чтобы офицеры, прапорщики и мич-
маны, обучающиеся в аспирантурах и адъюнктурах 
для подготовки докторских и кандидатских диссерта-
ций, были обязаны заключать после учебы контракт 
не менее чем на 5 лет службы. А остальные кадровые 
командиры не могли ограничивать свое пребывание 
в военном строю 12 месяцами.

Логика инициативы, в общем-то, понятна. Какой 
смысл тратить государственные средства на подготовку 
таких профессиональных служивых, когда закон офи-
циально разрешает им увольняться из армии после года 
службы. Ранее в разговоре с корреспондентом «РГ» 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев 
напомнил: такая 
норма в нашем зако-
нодательстве появи-
лась в 2014 году. По 
словам Груздева, ее 
ввели, «чтобы при-
влечь в ряды Воору-
женных сил гра-
ждан, ранее прохо-
дивших военную 
службу на должно-
стях солдат и сер-
жантов. Предпола-
галось, что краткос-
рочные контракты можно будет заключать, например, 
для службы в «горячих точках» или выполнения особых 
заданий, не обязательно боевых. Да и в целом годичный 
контракт интересен людям, готовым вернуться в ар-
мию, но по каким-то причинам предпочитающим не за-
ключать контракт на несколько лет». 

Однако быстро выяснилось, что 12-месячную про-
фессиональную службу стали нередко выбирать лей-
тенанты с капитанами. «В 2018 году около 4 тысяч 
офицеров заключили новые контракты сроком на год, 
это на 80 процентов больше, чем было годом ранее», — 
пояснил Владимир Груздев. По его мнению, если тен-
денция сохранится, в дальнейшем могут возникнуть 
проблемы с проведением плановых замен в воинских 
частях. Сейчас такой перевод производится не раньше 
чем за год до истечения срока военной службы и не ме-
нее чем за три года до достижения предельного возра-
ста пребывания в строю. В итоге военнослужащий, за-
ключивший 12-месячный контракт, не попадает под 
плановую замену, что особенно устраивает офицеров 
и прапорщиков, обосновавшихся в Москве, Питере 
и других «теплых» местах. Имея на руках нужную и по 
всем статьям законную бумагу — годовой контракт, — 
они сидят там без опаски оказаться в провинциальном 
гарнизоне. Вот с такой несправедливой практикой 
и предлагают покончить законодателям.

Нововведения не должны затронуть две категории 
профессиональных военных — рядовых и сержантов 
контрактной службы, а также офицеров, прапорщиков 
и мичманов, оставшихся в армии после того, как они 
достигли предельного возраста пребывания в армей-
ском строю. Для них годовой контракт сохранят.  

Пенсия отбрасывает тень
Где гарантия, что ин-
формация не потеряет-
ся? Что данные не будут 

уничтожены или искажены, 
например, из-за хакеров?

АНТОН ДРОЗДОВ: Пенсионный фонд 
с 1997 года работает с персо-
нальной информацией и у нас 
накоплен большой опыт. Для 
обеспечения сохранности и до-
стоверности хранящейся у нас 
информации применяется са-
мое современное оборудова-
ние, использование которого 
одобрено и рекомендовано ре-
гуляторами в области защиты 
информации. Так что потери 
данных можно не опасаться.

Каковы итоги переходной 
кампании уходящего года?

АНТОН ДРОЗДОВ: С 1 января зарабо-
тал новый закон, который огра-
ничил способы подачи заявле-
ний о переводе накопительных 
пенсий — теперь это можно сде-
лать только через единый пор-
тал госуслуг или в отделении 
ПФР при личном обращении 
или через представителя.

Еще одна норма закона пред-
усматривает, что в бланке заяв-
ления на переход мы должны 
указывать конкретную сумму 
возможного потерянного инве-
стдохода. Это оказалось весьма 
действенно.

В этом году заявления на пе-
реход пенсионных накоплений 
из одного негосударственного 
пенсионного фонда в другой 
принимались до 1 декабря. 
И поступило их в шесть раз 
меньше, чем в прошлом — 345 
тысяч против почти двух мил-
лионов. Но при этом запросы 
о том, какая сумма инвестдохо-
да может быть потеряна при пе-
реходе, россияне направили 
нам за год 3,7 млн раз. То есть 
решение все-таки перевести 
свои средства приняли менее 
10% от тех, кто отправил нам та-
кой запрос. При этом у граждан 
еще есть возможность до 31 де-
кабря изменить свое решение и 
отказаться от такого перевода. 
Для этого нужно направить со-
ответствующее заявление через 
клиентскую службу Пенсион-
ного фонда или личный кабинет.

На встрече с Федерацией неза-
висимых профсоюзов России 
(ФНПР) вы сказали, что у вас 
есть идеи по борьбе с теневой 
занятостью. Какие?

АНТОН ДРОЗДОВ: Пенсионный фонд 
с 2015 года реализует целый 
комплекс мер, направленных на 
снижение неформальной заня-
тости и легализацию трудовых 
отношений. И хотя непосредст-
венно работа по администриро-
ванию страховых взносов была 
позднее передана налоговым 
органам, речь идет о средствах 
на будущее пенсионное обеспе-
чение граждан. Наши сотрудни-
ки регулярно информируют 
граждан о последствиях получе-
ния зарплаты в конверте, про-
водя уроки пенсионной грамот-
ности для молодежи и встреча-
ясь с трудовыми коллективами, 
а также посредством информа-
ционно-разъяснительной кам-
пании на радио и телевидении.

Но главное — мы работаем 
в межведомственных комисси-
ях по снижению неформальной 
занятости, которые организова-
ны в регионах с участием мест-
ных органов власти, представи-
телей минтруда и Роструда. По-
следний в результате проверок 
выдает предписания работода-
телям о заключении трудовых 
договоров, если было выявлено, 
что люди работают неформаль-
но. Только за шесть месяцев это-
го года по итогам проведенных 
работ были легально трудоу-
строены 245 тысяч человек, 
а доначисления страховых взно-
сов в результате этой работы со-
ставили около 2 млрд рублей.

Всего с декабря 2014 года ле-
гализовано около 3,27 млн гра-
ждан, а в Пенсионный фонд по-
ступило 19,38 млрд рублей.

То есть мы отслеживаем, что-
бы вновь заключенные по пред-
писаниям договоры реально 
продолжали действовать, и за 
работников поступали страхо-
вые взносы.

Выступая на конференции 
ФНПР, я исходил из того, что 
профсоюзы неоднократно де-
кларировали, что они — за «бе-
лую зарплату». Между фондом и 
профсоюзами заключены согла-
шения о взаимодействии, и 
я призывал их к тому, чтобы они 
помогали нам на постоянной 
основе отслеживать теневую за-
нятость, давая обратную связь.

Там, где люди работают в 
тени, нет профсоюзов.

АНТОН ДРОЗДОВ: Бывают разные 
случаи. Например, «серая заня-
тость», когда часть зарплаты, 
скажем, в размере МРОТ, пла-
тится официально, а часть — 
в конверте. Мы бы хотели допол-
нить наши соглашения с про-
фсоюзами, прописав механиз-
мы взаимодействия в случае 
вскрытия таких схем.

На индексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам в бюд-
жете ПФР сейчас нет 
средств. Как вы думаете, поя-
вятся ли они в перспективе?

АНТОН ДРОЗДОВ: Мы реализуем дей-
ствующее законодательство. 
А по нему с 2016 года пенсия ра-
ботающих пенсионеров индек-
сируется после их увольнения. 
Когда решение принималось, 
исходили из того, что у работаю-
щих пенсионеров есть зарплата. 
Мы проводили мониторинг, и 
согласно его результатам, сред-
няя зарплата работающих пен-
сионеров — на уровне средней по 
стране, около 40 тысяч рублей. 

Это дополнительный доход, ко-
торого нет у неработающих. 

После увольнения количест-
во накопленных человеком ин-
дивидуальных пенсионных ко-
эффициентов умножается на их 
актуальную стоимость (в 2020 
году она будет 93 рубля) и к полу-
ченной сумме прибавляется ак-
туальный размер фиксирован-
ной выплаты (в 2020 году она бу-
дет равна 5686,25 рубля). Таким 
образом происходит перерасчет. 
Например, гражданину назначи-
ли пенсию в 2015 году, и он про-
должал работать до 15 ноября 
2019 года. Соответственно ему 
выплачивалась пенсия без ин-
дексации, которая при 120 инди-
видуальных пенсионных коэф-
фициентах за ноябрь составляла 
12 958,79 рубля (71,41 руб. х 120 
+ 4383,59 руб.). С 1 января 2020 
года ему будет выплачиваться 
пенсия в сумме 16 846,25 рубля 
(93 руб. х 120 + 5686,25 руб.).

Если спустя какое-то время 
пенсионер захочет продолжить 
трудовую деятельность, прове-
денную индексацию ему уже не 
отменят. 

Сколько человек платит за 
себя взносы в ПФР самостоя-
тельно и что это за люди?

АНТОН ДРОЗДОВ: В этом году воз-
можностью самостоятельно за-
платить за себя или своих род-
ных воспользовались 2131чело-
век, в прошлом — 1400.

В этом году был снижен по-
рог по уплате добровольных 
взносов на пенсию с 58 тысяч 
рублей в год до 29 тысяч. Этот 
закон вступил в силу с 1 января. 
Заплатив эту сумму, человек по-
лучает дополнительный год к 
страховому стажу и 1,2 пенси-
онного коэффициента.

Этой возможностью пользу-
ются в основном граждане, вре-
менно неработающие в силу 
различных обстоятельств. На-

пример, жены военнослужащих 
в отдаленных территориях, 
жены дипломатов, а также гра-
ждане, работающие за предела-
ми России, то есть те категории, 
за которые не уплачивались 
страховые взносы в Пенсион-
ный фонд. С этого года такую 
возможность имеют и самоза-
нятые граждане.

Сколько человек в том году по-
лучили отказ в назначении 
страховой пенсии?

АНТОН ДРОЗДОВ: Если не считать до-
срочников, таких граждан нем-
ногим более одного процента. 
Это те, кто выходит на пенсию в 
обычном порядке, но им не хва-
тает минимального стажа или 
минимального количества пен-
с и о н н ы х  к о э ф ф и ц и е н то в . 
В этом случае человеку придет-
ся продолжить трудиться либо, 
как я уже говорил, «докупить» 
недостающий стаж. В против-
ном случае ему будет назначена 
социальная пенсия, а она почти 
всегда ниже страховой. 

Есть люди, которые не прихо-
дят за пенсией, например, по-
тому что она им не нужна, 
или откладывают получение 
ради ее увеличения? 

АНТОН ДРОЗДОВ: Люди, которые от-
кладывают выход на пенсию, по-
лучают за это два бонуса. Во-пер-
вых, пенсия будет больше за счет 

увеличения индивидуального 
пенсионного коэффициента и 
фиксированной выплаты на со-
ответствующие коэффициенты.

Эти коэффициенты приме-
няются, если выход на пенсию 
по старости откладывается не 
менее чем на один год, и увели-
чиваются за каждый полный от-
ложенный год, но не более чем 
на 10 лет. Так, за один год отло-
женного права на пенсию коэф-
фициенты для страховой пен-
сии и фиксированной выплаты 
составляют 1,07 и 1,056 соот-
ветственно, максимальные ко-
эффициенты за 10 лет и более — 
2,32 и 2,11 соответственно. На-
пример, если человек приобрел 
пенсионные права в размере 
200 индивидуальных коэффи-
циентов, то при назначении 
пенсии со дня возникновения 
права его пенсия (исходя из по-
казателей 2019 года) будет 22 
782,19 рубля, при назначении 
на год позднее — 24 302,26 рубля 
(87,24 руб.  х  200 х 1,07 + 
5334,19 руб. х 1,056), а через 10 
лет — 51 734,50 руб. (87,24 руб. х 
200 х 2,32 + 5334,19 руб. х 2,11).

Во-вторых, их страховые 
взносы за период после возник-
новения права на пенсию будут 
учтены в величине индивиду-
ального пенсионного коэффи-

циента в полном объеме (еже-
годно до величины, равной 10), 
без ограничения величиной 
в три коэффициента, как это 
происходит при перерасчете 
пенсии работающих пенсионе-
ров. В этом году за назначением 
отложенной пенсии к нам обрати-
лось около 30 тысяч человек.

Но за маткапиталом точно 
не все обращаются?

АНТОН ДРОЗДОВ: Количество обра-
тившихся за весь период дейст-
вия программы составляет 86% 
от числа семей, где родилось 
двое и больше детей. 

При этом растет доля гра-
ждан, которые начали распоря-
жаться маткапиталом. Если 
раньше она была меньше 50%, 
то в этом году ожидаем, что она 
составит 65%. Это означает, что 
инфраструктура, которая обес-
печивает реализацию сертифи-
ката, расширяется и позволяет 
быстрее его использовать.

Напомним, с 1 января матка-
питал будет проиндексирован 
впервые за три года на уровень 
прогнозной инфляции в 3% и 
достигнет 466,6 тысячи рублей. 
К 2022 году он будет уже боль-
ше 500 тысяч рублей.

Меняется структура исполь-
зования маткапитала. Если 
раньше примерно 90% обраще-
ний было на жилье, то по итогам 
этого года более 21% обраще-

ний связано с образованием де-
тей — дошкольным, школьным и 
высшим. А на жилье — менее 70% 
обращений. Количество получа-
телей ежемесячной выплаты 
при рождении вторых детей 
в этом году увеличилось вдвое — 
до 90 тысяч человек. На это по-
трачено уже 7,5 млрд рублей.

В России трудится много ино-
странцев, и за них работода-
тели тоже делают отчисле-
ния в ПФР. Будут ли они полу-
чать российскую пенсию и 
есть ли уже прецеденты?

АНТОН ДРОЗДОВ: За 2018 год были 
уплачены страховые взносы за 
1,4 млн иностранцев. В бюджет 
ПФР за них поступило 57,4 млрд 
р у б л е й .  И н ф о р м а ц и я  з а 
2019 год будет позже. У нас уже 

заключены соглашения с 24 го-
сударствами, а 20 декабря 
2019 года подписано соглаше-
ние с государствами — участни-
ками ЕАЭС (Россия, Армения, 
Кыргызстан, Казахстан, Бела-
русь) о пенсионном обеспече-
нии на пропорциональных 
условиях, которое вступит 
в силу после прохождения про-
цедуры ратификации. Трудовые 
мигранты тоже могут получать 
в России пенсии. Если соглаше-
ние с конкретной страной за-
ключено на принципах пропор-
циональности, то пенсию будет 
платить та страна, где человек 
заработал свой пенсионный 
стаж. Если человек десять лет 
официально проработал в Рос-
сии, а потом уехал жить, к при-
меру, домой в Кыргызстан, то 
при наступлении пенсионного 
возраста за стаж, наработанный 
в России, деньги ему на пенсию 
будет перечислять наша страна, 
а за годы, отработанные на Ро-
дине, — Социальный фонд Кыр-
гызской Республики. При этом 
фонды обмениваются между со-
бой информацией без участия 
гражданина. До вступления 
в силу этого соглашения дейст-
вует территориальный прин-
цип — где человек проживает, та 
страна и платит ему пенсию.

При этом в силу различий 
пенсионных систем не все пен-
сионные права, приобретенные 
на территории государства, где 
раньше проживал работник, мо-
гут быть учтены. Это обусловле-
но введением с определенного 
момента (в России с 1 января 
2002 года) страховых принци-
пов формирования пенсионных 
прав. Переход на пропорцио-
нальный принцип во взаимо-
действии между государствами 
и решает эту проблему.

В целом на сегодня мы пере-
числяем пенсии для 337 тысяч 
российских пенсионеров, кото-
рые проживают в 128 странах.

А если иностранец большую 
часть трудовой жизни прове-
дет в России, он сможет полу-
чить тут полноценную пен-
сию? И если да, то для него та-
кие же условия — по стажу 
и баллам, как и для коренных 
россиян?

АНТОН ДРОЗДОВ: Теоретически да. 
Но для получения пенсии в Рос-
сии ему нужно постоянно здесь 
проживать — иметь вид на жи-
тельство. 

Кому не хватает минимального коли-
чества пенсионных коэффициентов, 
приходится продолжать работать.

А К Ц Е Н Т

Средняя зарплата работающих
пенсионеров — на уровне средней
по стране, около 40 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Растет доля граждан, которые начали 
распоряжаться маткапиталом. 
Если раньше она была меньше половины,
то в этом году составит 65%

СПРАВКА «РГ» 

В настоящее время действуют 20 международных договоров, которые 

регулируют отношения с 24 государствами. В соответствии с ними за ру-

беж выплачиваются пенсии для граждан, проживающих в таких странах, 

как Израиль, Литва, Эстония, Латвия, Болгария, Испания, Сербия, Чехия, 

страны СНГ, Беларусь, Грузия.

Подписан, но еще не ратифицирован договор с Венгрией.

Переговорный процесс по заключению новых международных догово-

ров ведется с такими странами, как Абхазия, Азербайджан, Бельгия, Бо-

сния и Герцеговина, Грузия, Греция, Индия, Италия, Люксембург, Македо-

ния, Молдова, Монголия, Португалия, Словакия, Словения, Таджикистан, 

Турция, Украина, Уругвай, Финляндия, ФРГ, Южная Корея, Япония.

1

1

В 2018-м около 
4 тысяч офицеров 
заключили новые 
контракты, пред-
усматривающие 
всего год службы  

— Все р пенсии читайте на сайте 
rg.ru/sujet/bankvoprosov

Антон Дроздов:  В этом году за назначением отложенной пенсии к нам обратилось около 30 тысяч человек.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 декабря 2019
вторник № 290 (8048)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЮБИЛЕЙ 100-летие 
внешней разведки 
отметят достойно

От Петра I 
до Абеля

Николай Долгополов

«Круглый стол» в Доме Российского исторического об-
щества (РИО), посвященный истории отечественной 
внешней разведки, начался по-новогоднему. Директор 
СВР и глава РИО Сергей Нарышкин вручил премии 
Службы внешней разведки в области литературы и 
истории. С этого года они носят имя первого директора 
СВР академика Евгения Примакова. Лауреаты достой-
ные: художник Юрий Бирюков, президент Националь-
ного исследовательского центра «Курчатовский инсти-
тут» и телеведущий Михаил Ковальчук, писатель Дмит-
рий Поляков-Катин.. Затем последовало представление 
и гашение марки, посвященной 100-летию внешней 
разведки. Почтовая миниатюра со 120-тысячным тира-
жом привлечет внимание не только филателистов.

А за «круглым столом» не было ни одного свободно-
го места: пришли все приглашенные. Начал дискуссию 
Сергей Евгеньевич Нарышкин. Последовал краткий 
экскурс в историю: еще cо времен Петра I существова-
ла агентурная разведка. Да и сам царь, действовавший, 
по-профессиональному говоря, под прикрытием, до-
бывал агентурные данные. Ну, а внешняя разведка — 
ИНО — была создана 20 декабря 1920 года. Если анали-
зировать ею совершенное, то именно она стала важ-
нейшим каналом, не позволившим втянуть СССР в 
войну на заведомо проигрышных условиях. Или еще 
одна из главных удач: операция «Энормас» — тогда со-
ветские разведчики узнали секреты изготовления 
атомной бомбы. Новая деталь, раньше не упоминавша-
яся: за 12 дней до начала сборки американцами атом-
ной бомбы Сталин уже узнал об этой операции из до-
несений разведки.

Сколько же пока 
неизвестного и по-
бедного таится в не-
драх нераскрытых 
архивов. И как по-
лезно и интересно 
было бы узнать в 
год 75-летия Вели-
кой Победы детали 
и подробности ог-
ромной работы, проделанной за сто лет вдали от Роди-
ны. Сергей Нарышкин пообещал, что гриф секретно-
сти будет снят с некоторых операций, а имена семи 
разведчиков, пока ничего не говорящие широкой пу-
блике, будут обязательно раскрыты.

Видно было, что министра просвещения РФ Ольгу 
Юрьевну Васильеву вступительное слово не только за-
интересовало, но и взволновало. И тут же объяснила, 
почему решила выступить. Изучение истории развед-
ки очень важно для наших молодых ребят. Это история 
необычных людей, совершивших славные деяния. И 
надо во что бы то ни стало донести их до новых поколе-
ний. Тут трудно обойтись усилиями одних ветеранов. 
И в министерстве просвещения обязательно подума-
ют, как рассказывать о подвигах разведчиков. Ведь 
история разведки — это лучший урок патриотизма.

Государственный секретарь Союзного Государства 
Григорий Рапота и сам долгие годы проработал в раз-
ведке. СВР дает хорошую закалку для тех, кто прошел 
ее школу. Кстати, многие выступавшие, как и Григорий 
Алексеевич, отмечали, что разведка позволяет найти, 
проявить себя и в других областях, приобрести немало 
профессиональных знаний и множество полезных на-
выков. Григорий Рапота полностью согласен с тем, что 
необходимо открывать новые имена разведчиков. 
Успехи разведки должны быть видны. А совершившие 
подвиги почувствуют, что ценят их не только коллеги-
профессионалы.

Генеральный директор Института внешнеполити-
ческих исследований и инициатив Вероника Юрьевна 
Крашенинникова рассказала, как, не дожидаясь юби-
лея, группа ученых, писателей, ветеранов СВР уже со-
здала мультимедийный сайт о Киме Филби.  И еще 
столько предстоит узнать. О Филби и «Кембриджской 
пятерке» расскажут школьникам и студентам. Начался 
сбор видеоматериалов о пятерке. Предстоит записать 
тех, кто работал с Филби. И тут нужно спешить. Время 
берет свое…

Но, показалось мне, участник Великой Отечествен-
ной войны Анатолий Исаакович Цветков на время и 
годы внимания не обращает.  Исходит от этого челове-
ка с планками орденов огромный оптимизм. И особен-
но приятно стало, когда после «круглого стола» Анато-
лий Исаакович подошел, поблагодарил «РГ», немало 
рассказывающую о героях разведки. 

ЗДОРОВЬЕ Эксперты 
обсудили, почему все 
больше людей беспокоит 
позвоночник

Спина болит

Татьяна Батенёва

Вчера в медиацентре «РГ» прошел совет экспертов по 
теме «Что делать, если болит спина, и как сохранить 
позвоночник здоровым?». Эти вопросы нередко встре-
чаются в обращениях читателей в редакцию и на сайт 
«Российской газеты». 

В совете приняли участие профессор медицинско-
го факультета Римского университета Сапиенца 
Джалалудин Саидбегов; исполняющий обязанности 
главного врача Центра мануальной терапии департа-
мента здравоохранения Москвы, кандидат медицин-
ских наук Сергей Канаев; заведующий кафедрой не-
рвных болезней Московского государственного ме-
дико-стоматологического университета, доктор ме-
дицинских наук, профессор Игорь Стулин; заведую-
щий кафедрой патофизиологии МГМСУ, доктор меди-
цинских наук, профессор Игорь Малышев; доцент ка-
федры нервных болезней МГМСУ Сергей Труханов. 

Информационным поводом для дискуссии послу-
жил выход в свет книги профессора  Саидбегова и его 
сына доктора Рамазана Саидбегова «Если болит спи-
на», посвященной одному из самых распространен-
ных недугов — боли в спине, которую, по оценкам эк-
спертов, сейчас время от времени или постоянно ис-
пытывают до 80 процентов людей старше 40 лет.  А 
сегодня различные патологии позвоночника врачи 
обнаруживают и у совсем молодых людей, и даже у 
детей. 

В чем причины этого, как наш образ жизни влияет 
на состояние позвоночника, можно ли сохранить его 
подвижность и здоровье и что для этого нужно де-
лать? На все эти вопросы эксперты постарались от-
ветить. Полный отчет о дискуссии будет опублико-
ван в одном из ближайших номеров «РГ». 

АРСЕНАЛ Комплект экипировки «Ратник-2» позволяет 
в разы улучшить боевые возможности бойцов

Видит и днем, и ночью

Александр Степанов 

Н
овый комплект бое-
вой экипировки 
«Ратник-2» спосо-
бен увеличить даль-
ность обнаружения 
целей ночью и в 
условиях ограни-
ченной видимости в 
полтора раза. Кро-

ме того, кучность стрельбы 
стрелкового оружия увеличива-
ется в 1,6 раза. 

Эти комплекты уже получи-
ли более 70 процентов военно-
служащих Сухопутных войск. 
Как сообщили в группе инфор-
мационного обеспечения Сухо-
путных войск РФ, такие совре-
менные «доспехи» позволили 
вдвое улучшить боевые воз-
можности солдат. 

«Ратник-2» начал серийно 
поступать на вооружение рос-
сийской армии с 2017 года. 

За несколько лет он доказал 
свою эффективность. Эту эки-
пировку солдат будущего наши 
бойцы уже протестировали и в 
суровых условиях Арктическо-
го Заполярья, и в жарких песках 
Сирии. Везде боевая экипиров-
ка показала себя с самой луч-
шей стороны. 

Конечно, как и в любой новой 

форме, российские военные вы-
являют у «Ратника» определен-
ные изъяны, однако производи-
тели экипировки совместно с 
военными стараются оператив-
но устранять все недочеты. 

К примеру, в ходе доработок 
удалось снизить вес комплекта 
до 24 кг, что позволило военно-
служащим быть более мобиль-
ными на поле боя. Работа по усо-
вершенствованию боевой эки-
пировки «Ратник» ведется пос-
тоянно. 

Несомненным плюсом воен-
ные называют появление в эки-
пировке прицельного комплек-
са, который может работать и 
днем, и ночью, унифицирован-
ного оптического и тепловизи-
онного прицела.

Если говорить про комплект 
«солдата будущего» в целом, то 
«Ратник» представляет собой 

модульную систему, состоящую 
из 10 различных подсистем, ко-
торая может изменяться в зави-
симости от боевой ситуации и 
климатических условий.

Под эту экипировку специ-
ально создавалось новейшее 
стрелковое вооружение, к при-
меру, автоматы АК-12 и АЕК, 
специальные снайперские ком-
плексы. 

В «Ратник» входят комплек-
ты защиты, такие как бронежи-
лет, способный выдержать вы-
стрел снайперской винтовки с 
близкого расстояния и бронеш-
лем, надежно защищающий от 
осколков, новейшие средства 
связи. 

В «Ратник» входит даже гар-
нитура с активным шумоподав-
лением, которая глушит грохот 
выстрелов, но при этом усили-
вает тихие звуки. 

«Мозгом» экипировки явля-
ется встроенный в нее комплекс 
управления, разведки и связи 
«Стрелец». Он может работать 
12 часов на одном аккумулято-
ре в режиме непрерывной связи 
при температурах от минус 40 
до плюс 60 градусов.

Благодаря ему боец не смо-
жет заблудиться при переходе 
или потеряться на поле боя. Для 
этого солдату нужно только на-
жать кнопку, и информация тут 
же передается на устройство.

Командир с помощью не-
большого планшета, защищен-
ного от ударов, пыли и воды, мо-
жет отслеживать местоположе-
ние всех бойцов своего подра-
зделения по спутниковой карте 
и, кроме того, понимать, ранен 
сейчас боец или нет. Расположе-
ние всех бойцов обновляется в 
режиме реального времени.

Также при помощи планшета 
командир способен передавать 
текстовые сообщения, получать 
фото или видео объекта и указы-
вать новые цели на карте. Стоит 
отметить, что «Стрелец» с элек-
тронными прицелами и на-
шлемными мониторами, что по-
зволяет бойцу стрелять из-за 
укрытия.

Сейчас идут активные рабо-
ты по созданию «Ратника-3». 

Отдельные элементы этого ко-
стюма уже демонстрировались 
на различных выставках и выз-
вали интерес как у российских, 
так и у западных экспертов. 

В нем появится шлем с элек-
тронным забралом, которое по-
может наводить оружие по ла-
зерному лучу. Новинкой станет 
и боевой экзоскелет, автоном-
ность которого доведут до 24 
часов. 

Он поможет бойцу передви-
гаться со скоростью до 20 км/ч и 
переносить до 100 кг боеприпа-
сов и оборудования и даже стре-
лять из пулемета одной рукой. 
Военные смогут использовать 
для разведки карманный беспи-
лотник, способный вести на-
блюдение в радиусе километра. 

Такой дрон может не только 
наблюдать за противником, но и 
находить цель, а также облетать 
заданный квадрат или обозна-
ченную точку. Кроме того, в 
«Ратнике-3» появится противо-
минная обувь, специальная на-
кидка-хамелеон, которая как 
плащ-невидимка из сказок по-
зволит бойцу слиться с местно-
стью и остаться незамеченным 
для противника. 

А К Ц Е Н Т

В комплект входит более 40 элементов, 
включая системы индивидуальной 
бронезащиты, средства связи, целеука-
зания и навигационную аппаратуру

ПРОЦЕСС Компьютерным 
взломщикам, вскрывшим базы 
РЖД и авиакомпании, 
выносят приговор

Хакеры-
миллионеры

Иван Петров

Вчера в Басманном районном 
суде Москвы должен был закон-
читься судебный процесс над 
бандой хакеров-мошенников, 
опустошивших счета десятка 
российских компаний.

На скамье подсудимых ока-
зались 30-летний уроженец 
Кингисеппа Ленинградской об-
ласти Максим Матюшев, 32-лет-
ний Андрей Жданов из Новоси-
бирска и 33-летний москвич Ки-
рилл Кулабухов. Всем троим 
вменяется часть 4 статьи 159.6 
УК РФ «Мошенничество в сфере 
компьютерной информации», а 
также «создание организован-
ного преступного сообщества и 
участие в нем». Обе статьи 
очень серьезные и лишить сво-
боды могут надолго. Гособвини-
тель запросил для подсудимых 
сроки от 10 до 15 лет. 

По версии следствия, моло-
дые люди взломали компьютер-
ные базы РЖД и авиакомпании 
S7, после чего организовали ма-
хинацию с фиктивным возвра-
том билетов. Всего преступники 
украли около 17 млн рублей. 
В деле около 60 эпизодов мо-
шенничества в отношении 31 
компании. Хакеры действовали 
в Санкт-Петербурге, Уфе, Ново-
сибирске, Алтайском крае и 
подмосковном Домодедово. 

Известно, что приговор об-
винительный. Это следует из 
слов судьи Артура Карпова, ко-
торый в понедельник начал за-
читывать приговор (к моменту 

выпуска газеты приговор еще 
не был оглашен полностью). 
Кстати, судебный процесс длил-
ся больше года — начался он в 
конце октября 2018 года. 

Стоит отметить, что рассле-
дование этого дела вела следо-
ватель по особо важным делам 
управления МВД России на 
транспорте по ЦФО Евгения 
Шишкина. Ее застрелили в октя-
бре 2018 года возле дома в Кра-
сногорском районе Московской 
области. Согласно основной 
версии, убийство было совер-
шено из-за профессиональной 
деятельности Шишкиной.

В организации расправы по-
дозревается IT-специалист 
Ярослав Сумбаев. Исполните-
лем убийства, как считают сле-
дователи, выступил студент Аб-
дулазиз Абдулазизов, а посред-
ником — его товарищ из Санкт-
Петербурга (на момент соверше-
ния преступления несовершен-
нолетний). Признавшие вину 
молодые люди в суде пояснили, 
что нашли объявление о заказе 
убийства в «даркнете». За его ис-
полнение им причитался 1 мил-
лион рублей в биткоинах.

Сумбаева в октябре выдала 
России Грузия. Сейчас он нахо-
дится под стражей и обвиняет-
ся в совершении преступлений 
по статьям УК РФ «Кража, со-
вершенная группой лиц по 
предварительному сговору» и 
«Создание преступного сооб-
щества», связанного как раз с 
аферой с фиктивным возвра-
том билетов. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Адвокаты 
смогут 
в электронном 
режиме 
рассылать 
запросы

ЗАЩИТА 
ХОЧЕТ ЗНАТЬ
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
приступила к разработке ком-
плексной информационной си-
стемы адвокатуры России.

Как сообщила советник ФПА 
РФ Елена Авакян, помимо про-
чего, данная система позволит 
защитникам рассылать по элек-
тронным каналам адвокатские 
запросы. Планируется, что 
«электронная адвокатура» бу-
дет интегрирована и с порта-
лом госуслуг, и с государствен-
ной системой межведомствен-
ного взаимодействия.

Вовремя полученные сведе-
ния помогут адвокату защи-
тить человека. Собственно, 
особый статус адвокатского за-
проса нужен не столько самим 
адвокатам, сколько их подза-
щитным. Чем полнее будет ад-
вокатское досье, тем больше 
шансов доказать правду. А для 
этого адвокату нужен доступ к 
информации.

Сейчас Федеральная палата 
адвокатов проводит масштаб-
ное исследование, как на пра-
ктике работает институт адво-
катского запроса, часто ли за-
щитникам приходится сталки-
ваться с молчанием. Какую ин-
формацию предоставляют, в ка-
кой отказывают. Кстати, под-
черкнем, что за игнорирование 
адвокатского запроса предус-
мотрен штраф.

«Опрос завершится 15 янва-
ря 2020 года, — сказал «РГ» со-
ветник Федеральной палаты ад-
вокатов Сергей Макаров. — За-
тем его результаты будут обо-
бщены и всесторонне проана-
лизированы с тем, чтобы на ос-
новании них разработать ком-
плекс мер по преодолению 
сложностей в применении ад-
вокатами этого предоставлен-
ного им действующим законо-
дательством России права».

По его словам, некоторые 
проблемы очевидны уже сей-
час.

«Нередко адресаты адвокат-
ских запросов чересчур широ-
ко толкуют установленный за-
конодательством перечень све-
дений с ограниченным досту-
пом, относя к ним и сведения, 
запрашиваемые адвокатом по 
конкретному поводу», — гово-
рит Сергей Макаров.

Иными словами, слишком 
часто разные инстанции отве-
чают адвокатам, мол, «вам это-
го знать не положено». Хотя по-
чему не положено? Предвари-
тельные данные показывают, 
что только 64 процента опро-
шенных получили ответы на 
свои запросы. 

«Адвокаты запрашивают с 
помощью адвокатских запро-
сов сведения, информацию, ко-
торая необходима им для ока-
зания юридической помощи их 
доверителям — то есть в первую 
очередь конкретным гражда-
нам России и российским орга-
низациям, которым они в рам-
ках, установленных законом, 
помогают преодолевать возни-
кающие проблемы юридиче-
ского характера, — говорит 
Сергей Макаров. — То есть те 
препятствия, которые возника-
ют на пути получения адвока-
тами информации с помощью 
адвокатских запросов — это, в 
конечном итоге, препятствия, 
влекущие нарушение предус-
мотренных прав и охраняемых 
законом интересов российских 
граждан и организаций».

В свете этого, по его мнению, 
необходима ревизия законода-
тельных положений, закрепля-
ющих перечень сведений с ог-
раниченным доступом. А нака-
зание за неправомерное непре-
доставление адвокату инфор-
мации должно стать неотврати-
мым.

Кстати, по данным Судебно-
го департамента при Верхов-
ном суде России, за полгода по 
статье КоАП, наказывающей за 
игнорирование адвокатского 
запроса, были оштрафованы 
187 должностных лиц, еще 9 че-
ловек предупреждены. Общая 
сумма штрафов по решениям 
судов первой инстанции соста-
вила 939 тысяч рублей. 

Только 64 процен-
та адвокатов 
получили ответы 
на свои запросы, 
многим приходи-
лось долго ждать

АРМИЯ Войска оснащают новыми системами ПВО

Ракета против дрона
Юрий Гаврилов

К
онцерн Воздушно-косми-
ческой обороны «Алмаз-
Антей», специализирую-

щийся на разработке и произ-
водстве новых средств ПВО, пе-
редал военным первый ком-
плект зенитной ракетной си-
стемы  С-350 «Витязь». По не-
которым данным, его отправят 
в учебный центр в Ленинград-
ской области.

Но прежде новейшая техни-
ка, предназначенная для защи-
ты войск и объектов от масси-
рованных ударов с неба,  прош-
ла приемо-сдаточные испыта-
ния на полигоне Капустин Яр в 
Астраханской области. Там 
расчеты С-350 в том числе 
успешно выполнили стрельбы 
по реальным воздушным це-
лям. 

Известно, что эти комплек-
сы со временем заменят в вой-
сках стоящие почти сорок лет 
на вооружении нашей армии 
системы С-300ПС. 

«Витязь» — своего рода про-
межуточная версия между 
«техсотками» и «четырехсотка-
ми». С-350 конструкторы сде-
лали более легким и маневрен-
ным, чем С-400 «Триумф». По 
сравнению с «Фаворитом»  у 
него увеличенный и мощный 
боекомплект, повышенная жи-
вучесть.  

Разработчики утверждают, 
что «Витязь» получил ракету с 
лучшими, чем у С-300ПС, ха-
рактеристиками. Она более ма-
невренная, имеет преимущест-
ва по минимальной и макси-
мальной высоте поражения 
цели, оснащена головкой само-
наведения, что крайне важно в 
условиях возможного массиро-
ванного применения против-
ником высокоточных средств 
поражения. 

На последнее обстоятельст-
во, между прочим, обратил 
внимание президент Владимир 
Путин на одном из совещаний 
по военной тематике в Сочи в 
мае нынешнего года. 

По некоторым данным, ка-
ждая пусковая установка С-350 
несет до 12 ракет с радиусом 
действия  до 120, 40 и 15 кило-
метров. Они способны перехва-
тывать цели, летящие со скоро-
стью до 4 800 метров в секунду. 
Эта универсальность позволя-
ет использовать новый зенит-
ный ракетный комплекс как ав-
тономно, так и в составе эшело-
нированной системы ПВО. 

Но главное, что боевая рабо-
та на «Витязе» полностью авто-
матизирована. Этот комплекс 
оборудовали необслуживае-
мым стрельбовым радиолока-
тором, который самостоятель-
но обнаруживает, захватывает 
и сопровождает воздушную 
цель. А в нужный момент по ко-
манде пускает по ней ракету и 
выдает информацию на пункт 
боевого управления. 

Расчет С-350 подключается 
к уничтожению цели на стадии 
ее обстрела. Наличие у много-
функционального радиолока-
тора двух рабочих режимов — 
секторального и кругового — га-
рантирует поражение враже-
ского объекта, с какой бы сто-
роны он ни подлетал. Причем 
«Витязь» готов одновременно 
работать по нескольким таким 
целям, в том числе по крыла-
тым и высокоточным ракетам, 
а также по тяжелым беспилот-
никам.

ВКС — не единственный вид 
Вооруженных сил России, полу-
чающий новые средства ПВО. 
Вчера стало известно, что Туль-
скую 106-ю десантную дивизию 
начали оснащать современны-
ми зенитными ракетными ком-
плексами «Стрела-10МН» и 
«Верба». По сообщению мино-
бороны, их планируют исполь-
зовать вместе с радиолокацион-
ной станцией «Гармонь». 

Каждая пусковая установка системы С-350 «Витязь» несет до 12 ракет 
с радиусом действия до 120, 40 и 15 километров.

— Фото на сайте 
rg.ru/art/1754952
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Еще cо времен 
Петра I существо-
вала агентурная 
разведка
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КАДРЫ Составлен рейтинг 
самых популярных 
профессий

Я в айтишники 
пойду

Диана Ковалева

Аналитики LinkedIn, социальной сети для установле-
ния деловых контактов, выяснили, что наиболее во-
стребованными профессиями в Сингапуре в 2020 году 
станут специалисты в сфере искусственного интеллек-
та, роботостроения, веб-разработки и кибербезопа-
сности. Не останутся за бортом и эксперты в области 
электронной торговли, а также так называемые креа-
тивные копирайтеры. Об этом сообщает интернет-пор-
тал HRM Asia. «РГ» решила выяснить, какие еще про-
фессии сегодня больше всего востребованы в других 
странах мира.

В Канаде, по данным портала trade-schools.net, зани-
мающегося консалтингом в сфере образования, все ре-
корды бьет должность дипломированной медсестры. 
Как утверждают аналитики, всему виной старение на-
селения. Стареют как сами медсестры, которые уходят 
на пенсию, так и пациенты, особенно рожденные в пе-
риод беби-бума, начавшегося примерно в середине XX 
века. Стареющие беби-бумеры из-за своего количества 
угрожают в разы увеличить объемы работы медицин-
ских центров, которым как раз таки и понадобятся но-
вые руки. На втором месте по востребованности в Ка-
наде стоят дальнобойщики, за ними педагоги профобу-
чения, бизнес-консультанты и сварщики. 

А во Франции самыми нужными на рынке профес-
сий стали виноделы, арбористы (специалисты по уходу 
за деревьями) и собиратели, о чем свидетельствует сов-
местное исследование Агентства по помощи безработ-
ным и Центра исследований и мониторинга условий 
жизни Credoc. Далее идут уборщики, официанты, по-
мощники на кухне, специалисты в социокультурной 
сфере и сотрудники служб помощи на дому. В соседней 
Швейцарии, по данным французской сети агентств по 
трудоустройству Groupe LIP, самыми востребованны-
ми также считаются соцработники, помогающие по 
дому, сотрудники патронажной службы, продавцы и 
менеджеры бухгалтерской, финансовой и администра-
тивной сфер. А в Германии, по данным Фонда 
Bertelsmann, больше всего нужны врачи, медсестры, 
инженеры и специалисты компьютерных технологий. 

Крайне высок спрос на медицину и IT-сферу в США, 
где, согласно подсчетам сайта по поиску работы 
CareerBuilder, в 40 из 50 штатов профессии врача, его 
помощника или медсестры, а также разработчика про-
граммного обеспечения считаются самыми высокоо-
плачиваемыми и востребованными. В Великобритании 
же на первом месте стоит бизнес-отрасль. Так, по дан-
ным крупного сайта вакансий Glassdoor, самой нужной 
профессией является проектный менеджер. За ним 
идут бизнес-аналитик, исследователь данных и разра-
ботчик программного обеспечения. 

ЗА ГРАНЬЮ Польские 
медики призывают 
родственников не сдавать 
стариков в больницы 
на праздники

На каникулы 
в больницу

Ариадна Рокоссовская

Варшавские врачи начали грустную предновогоднюю 
акцию «Совместные праздники». Медики призывают 
родственников больных пожилых людей проявить эм-
патию и не сдавать своих родных в больницы только 
потому, что те мешают веселиться. 

Чем ближе долгожданные каникулы, тем больше по-
жилых пациентов в польских больницах. Врачи говорят, 
что это не случайно: близкие не хотят портить себе 
праздники необходимостью ухаживать за больными и 
используют различные уловки, чтобы отправить их в 
учреждения здравоохранения. «Бывает, что родствен-
ники оказывают давление на врачей, требуя принять па-
циента в больницу под надуманными предлогами. Но 
коллеги сообщают также о ситуациях, когда родные, к 
сожалению, специально ограничивают больных в питье 
или не дают им необходимых лекарств», — рассказал 
польскому телека-
налу TVN24 предсе-
датель Окружной 
врачебной палаты в 
Варшаве Лукаш Ян-
ковски. По его сло-
вам, это делается 
специально, чтобы 
состояние больных 
ухудшилось и у вра-
чей не было другого 
выхода, кроме го-
спитализации. В 
больнице одного из 
городов Силезии 
журналистам теле-
канала сообщили, 
что в последние дни количество пожилых пациентов вы-
росло в два раза. «Таких пациентов у нас все больше и 
больше. Увы, они плохо сочетаются с праздничными 
украшениями, со временем, когда все должно быть кра-
сивым, элегантным и блестящим», — подтвердил доктор 
Артур Кшивковский из окружной больницы в Щецине. 
А некоторые и вовсе не берут трубку, когда им звонят из 
больницы, и не забирают выписанных оттуда пожилых 
родственников. По словам Артура Кшивковского, «со-
стояние здоровья пациента резко, а иногда очень резко 
ухудшается, когда он понимает, что дома от него хотят 
избавиться». Поэтому в больницах пытаются создать 
для них атмосферу праздников.

Но еще до начала череды праздничных дней врачи 
решили привлечь внимание поляков к этой проблеме и 
запустили кампанию «Совместные праздники». В соци-
альных сетях медики размещают видеоролики с пою-
щими рождественские колядки сотрудниками больниц 
и призывами проводить праздничные дни в семейном 
кругу, объединяя старшие и младшие поколения, а в ме-
дицинских учреждениях развешивают плакаты с при-
зывами подавать своим детям положительный пример 
отношения к старикам. В варшавской Окружной вра-
чебной палате считают, что, если постоянно говорить об 
этой проблеме, если привлекать к ней внимание широ-
кой общественности, не только родные людей с ограни-
ченными возможностями поймут, что чувствуют роди-
тели, которых они бросают на время каникул, но и влас-
ти задумаются, как облегчить заботы опекунов больных 
стариков, нуждающихся в постоянном уходе. 

ГЕОПОЛИТИКА Зачем генсек НАТО захотел встретиться с президентом России?

Альянс сделал реверанс
Александр Гасюк

Г
енеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг 
внезапно обозначил свою 

готовность приехать в Москву и 
встретиться с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. Та-
кое неожиданное заявление ген-
сека Североатлантического 
альянса прозвучало на фоне 
эскалации отношений РФ и 
НАТО. Альянс готовится к про-
ведению весной 2020 года мас-
штабных маневров Defender — 
самых крупных учений натов-
цев в Европе за последние 25 
лет. 

 «Если будут подходящими 
рамочные условия, то я бы 
встретился с президентом Пу-
тиным», — сказал Столтенберг в 
интервью немецкому информа-
гентству DPA. — Россия — наш 
крупнейший сосед, так это и 
останется. Особенно в трудные 

времена важно вместе садиться 
за стол переговоров».

Заметим, что по-настоящему 
трудные времена в отношениях 
альянса и России наступили не 
сегодня, а в еще 2014 году после 
госпереворота на Украине. Тог-
да Брюссель по собственной 
инициативе заморозил все кон-
такты с Москвой, свернул рабо-
ту Совета Россия-НАТО и под 
надуманным предлогом о необ-
ходимости сдерживания «рос-
сийской агрессии» приступил к 
форсированному наращиванию 
военного потенциала у наших 
границ. Буквально на днях на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ Валерий Герасимов заявил, 
что НАТО фактически целена-
правленно готовится к большой 
войне. «В странах Балтии и 
Польше, акваториях Черного и 
Балтийского морей усиливает-
ся военная активность, увели-
чивается интенсивность воен-

ных учений блока. Их сценарии 
указывают на целенаправлен-
ную подготовку НАТО к задей-
ствованию своих войск в круп-
номасштабном военном кон-
фликте», — рассказал Герасимов 
на прошлой неделе иностран-
ным военным атташе в Москве.

Привезет ли генсек Северо-
атлантического альянса в Мо-
скву новые конкретные предло-
жения о деэскалации растущего 
напряжения в Европе или нор-
вежец просто пытается сгла-
дить возникшие у некоторых 
стран — членов НАТО возраже-
ния относительно агрессивной 
линии Брюсселя в отношении 
РФ? 

На эти вопросы «РГ» попро-
сила ответить ведущего научно-
го сотрудника Центра трансат-
лантических исследований Рос-
сийского института стратегиче-
ских исследований (РИСИ) 
Сергея Ермакова. 

ЭКОЛОГИЯ 

Япония 
планирует 
сбрасывать 
в океан воду 
с АЭС 
«Фукусима»

ТОКИО ХОЧЕТ 
СЛИТЬ
Константин Волков

Министерство экономики, тор-
говли и промышленности Япо-
нии (METI) предложило посте-
пенно спускать в океан или ис-
парять очищенную, но еще со-
держащую радиоактивные эле-
менты воду с АЭС «Фукуси-
ма-1». С такой идеей выступи-
ли 23 декабря эксперты мини-
стерства.

Согласно данным METI, на 
24 октября 2019 года насчиты-
валось 966 металлических кон-
тейнеров-танков с водой из 
«Фукусимы-1». Всего же к кон-
цу 2020 года такой воды будет 
около 1,37 миллиона кубиче-
ских метров (при этом ежегод-
но объем увеличивается на 50—
60 тысяч кубических метров). 
Вода необходима для охлажде-
ния реакторов и минимизации 
утечек из них. Инициатива ми-
нистерства призвана помочь 
оператору АЭС, у которого за-
канчиваются площади, на кото-
рых можно разместить контей-
неры. При этом сохраняется уг-
роза, что землетрясение или 
цунами могут повредить уже 
заполненные контейнеры.

Чиновники METI утвержда-
ют, что сброс или испарение 
воды будут проходить под стро-
гим контролем и такой способ 
утилизации соответствует ре-
комендациям Научного коми-
тета по воздействию атомной 
радиации ООН. По заверениям 
METI, сброс увеличит радиаци-
онный фон в окружающей сре-
де только на тысячные доли по 
сравнению с естественным. 
Особенно подчеркивается, что 
хранящаяся в контейнерах вода 
прошла дезактивацию. Еще 
одна дезактивация будет про-
ведена непосредственно перед 
сбросом воды. Также METI на-
поминает про американский 
опыт после аварии на АЭС 
Three Mile Island в 1979 году, 
где за два года избавились схо-
жим образом от 87 тысяч тонн 
зараженной воды. 

Эксперты МАГАТЭ, уже ос-
матривавшие «Фукусиму», в 
принципе согласились с реше-
нием сбрасывать или испарять 
зараженную воду, но предупре-
дили, что на это потребуются 
десятилетия. Инициативами 
Японии недовольны соседи, 
прежде всего Южная Корея, 
так как, по мнению корейской 
стороны, течение принесет к 
берегам полуострова часть ра-
диационного загрязнения. Ра-
нее японская правительствен-
ная комиссия составила план с 
несколькими вариантами ути-
лизации радиоактивной воды. 
Это уже упомянутые сброс в 
океан и испарение, а также — 
подземное захоронение и за-
качка в глубокие слои дна океа-
на. Однако два последних спо-
соба не подошли из-за риска 
землетрясений. 

КОНФЛИКТ Протестное движение уничтожает французский 
бюджет и увеличивает госдолг

Счет на миллиарды

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
нешняя задолжен-
ность Франции в тре-
тьем квартале этого 
года, как на днях уве-
домила хорошо ин-
формированная па-
рижская газета Le 
Figaro, зашкалила за 
символическую от-

метку в 100 процентов (если 
точнее — 100,4 процента) ВВП. 
Конкретная сумма долга стра-
ны сейчас составляет 2,415 
триллиона евро. Тем самым пе-
рекрыт установленный Евросо-
юзом и, отметим, весьма ще-
дрый, лимит по этому показате-
лю в 98,9 процента ВВП.

Как считают местные экспер-
ты, это тревожный сигнал, тем 
более если учесть, что в ходе 
предвыборной президентской 
кампании Эмманюэль Макрон 
обещал снизить уровень этой за-
долженности на пять процентов 
к концу своего срока в Елисей-
ском дворце. В чем причины си-
туации, в которой, подчеркивает 
Le Figaro, «все пошло не так, как 

было первоначально задумано»? 
Их помимо общего замедления 
экономического роста во всем 
мире несколько. И все они в 
основном приходятся на этот 
год. Во-первых, удар по француз-

ской экономике был нанесен 
протестным движением «жел-
тых жилетов». По официальным 
данным, только «живым силам» 
страны — предпринимателям и 
коммерсантам — оно нанесло 
ущерб в два с половиной милли-
арда евро. Это уже не говоря о 
том, что государству пришлось в 
срочном порядке выделить, дабы 
сбить накал «желтых страстей», 
свыше 20 миллиардов евро, сни-
зив налоги для ряда категорий 

населения, выплатив «пожар-
ные» дотации, которые бюдже-
том, естественно, не были пред-
усмотрены. Только одним стра-
ховым агентствам пришлось вы-
платить почти четверть милли-

арда евро торговым точкам, ре-
сторанам и прочим объектам 
местного общепита, которые по-
страдали в Париже, Нанте, Мон-
пелье и в десятках других горо-
дов от ежесубботних буйств 
«желтожилетных» и агрессив-
ных элементов из числа антигло-
балистов. 

Во-вторых, это вспыхнув-
ший по всей Франции протест 
против пенсионной реформы, 
инициатором которой был сам 

президент, избравший на роль 
исполнителя взрывоопасной 
инициативы своего премьера 
Эдуара Филиппа. Предполагали 
ли в резиденции главы кабинета 
министров, что реформа, при-
званная коренным образом пе-
релицевать пенсии французов, 
вызовет столь яростное сопро-
тивление всех профцентров 
страны, включая даже самые 
у м ер е н н ы е ?  Д е ка б р ь с к и й 
шторм не только выводил на 
улицы сотни тысяч человек, но 
и заблокировал железнодорож-
ное сообщение, а в Париже, его 
окрестностях практически при-
вел к полному параличу обще-
ственного транспорта, в первую 
очередь, метро, сети загород-
ных электричек. Лишь неболь-
шое послабление стачечники 
сделали на эти дни, когда фран-
цузы по давно сложившейся 
традиции отмечают главный се-
мейный праздник — Рождество.

Как подсчитали во Француз-
ской конфедерации малых и 
средних предприятий (CPME), 
на микроэкономическом уровне 
день забастовки — а она, отме-
тим, объявлена профсоюзами 

бессрочной — обходится стране в 
400 миллионов евро. Причем, по 
словам президента конфедера-
ции Франсуа Асселино, полови-
на этой суммы приходится на 
столичный регион Иль-де-
Франс, который особенно стра-
дает от транспортного коллапса. 

Кто несет потери? Конечно, 
все те же коммерсанты, у кото-
рых торговый оборот в декабре 
снизился в среднем на 30 и бо-
лее процентов, гостиницы и ту-
ристический бизнес в целом — 
иностранцы, прослышав о ситу-
ации в Париже, предпочитают 
более спокойные маршруты, а 
те, кто уже забронировал отели, 
снимают заказы. Так вот, если 
воспользоваться выкладками 
СРМЕ, то выходит, что на сегод-
няшний день ущерб от нынеш-
ней стачки превышает семь 
миллиардов евро, что отрица-
тельно скажется на государст-
венных финансах и, вероятнее 
всего, на госдолге. 

Продолжение темы на с.14

Продолжающиеся акции протеста во 
Франции  существенно увеличили 
внешнюю задолженность страны. 

А К Ц Е Н Т

День забастовки — а она, отметим, 
объявлена профсоюзами бессрочной — 
обходится Франции 
в 400 миллионов евро

Слив в океан или 
испарение — 
далеко не безопа-
сные способы 
утилизации 
зараженной воды

В социальных 
сетях медики 
размещают видео-
ролики с призыва-
ми проводить 
праздничные дни 
в семейном кругу

КОМПЕТЕНТНО

Йенс Столтенберг следует тем решениям, которые были приняты в том 

числе и на прошедшем в декабре саммите Североатлантического альян-

са в Лондоне. Как известно, в ходе него НАТО подтвердил так называе-

мый двухтрековый подход в отношении России — сдерживание и диалог. 

И заявление Столтенберга о том, что он готов встретиться с российским 

президентом Владимиром Путиным, укладывается в рамки этой полити-

ки — НАТО, дескать, пытается развивать диалог. Но надо внимательно по-

смотреть: а что, собственно, предлагает альянс? Здесь мы пока не видим 

реального наполнения того, что может предложить генсек НАТО. С од-

ной стороны, нам говорят о том, как НАТО будет сдерживать Россию, и 

по этому предмету, понятно, никакой темы для переговоров нет. За 

исключением того, чего боится НАТО. А боится западный блок сполза-

ния к очень серьезной, жесткой конфронтации, которая может привести 

и к военным инцидентам. Это главная тема, которая волнует западных 

союзников и лично Столтенберга, поскольку именно он несет ответст-

венность за недопущение ухудшения ситуации как генеральный секре-

тарь организации.

Желание вести декларированную политику против России, называя ее 

главным противником, и при этом не переходить «красную черту» — все 

это сегодня очень волнует натовскую бюрократию. Особенно на фоне 

того, что США активно раскручивают маховик гонки вооружений, испы-

тывают целую гамму нового оружия, в том числе ракет средней и мень-

шей дальности. Пока рано говорить о том, что эти системы уже завтра 

поступят на вооружение, но тенденция очевидна. Это вызывает очень 

серьезную озабоченность у европейских союзников США, которые, как 

мы видим, при всем их нежелании усугублять ситуацию в сфере евро-

пейской безопасности пока ничего конструктивного в стратегическом 

плане нам предложить не могут и «прогибаются» под американским вли-

янием.

Если говорить о перспективах каких-то предметных переговоров между 

Россией и НАТО в нынешней ситуации, то это, безусловно, будут перего-

воры о том, как не допустить скатывания к дальнейшей гонке вооруже-

ний, которая противоречит интересам европейских стран — членов 

альянса. И, безусловно, это не в интересах России. Натовские аналити-

ки сегодня прорабатывают идеи установления неких режимов контроля 

и стратегических коммуникаций, которые бы позволяли достаточно про-

гнозируемо управлять нынешней ситуацией в Европе. Для этого прора-

батываются различные механизмы. Часть из них может быть заимство-

вана из прошлого опыта, когда между Варшавским договором и НАТО 

существовали определенные договоренности. Но, учитывая нынешнюю 

политику администрации президента США Дональда Трампа, который 

идет на слом всей системы договоренностей и соглашений в области 

контроля над вооружениями, это сверхсложная задача. 

Но для ее решения натовцам-европейцам и нужны консультации с Мо-

сквой. И самое главное — на первом этапе обеспечить некую определен-

ность в отношениях, скажем так, стабильность и транспарентность, если 

она вообще может быть в таких конфронтационных условиях. И здесь, 

как я понимаю, Столтенберг видит свою задачу неким образом «умирот-

ворить Россию», чтобы со стороны Москвы не было каких-то резких 

движений, которые бы еще больше осложнили ситуацию для альянса. 

Но здесь надо четко понимать диалектику НАТО: с одной стороны, они 

делают шаг как бы вперед, на сближение, но при этом их подход к веде-

нию диалога с позиции силы продолжает доминировать. Бронетанковый батальон армии США выгружается на литовской станции Пабрад в октябре 2019 года.
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Мнение

Владимир Сливяк, 
сопредседатель группы 
«Экозащита»:
«Слив в океан или испарение — 

небезопасные способы утили-

зации. Японцы прибегают к 

ним из-за того, что не знают, как 

избавиться от отходов. Как бы 

ни очищали зараженную воду, 

в ней остаются радиоактивные 

вещества. И не столь важно, ис-

парение это или слив в океан — 

все равно ущерб окружающей 

среде. Пока зараженные веще-

ства хранятся в одном месте, 

их возможно хоть как-то контр-

олировать. Как только они по-

падают в окружающую среду, 

их распространение непред-

сказуемо.. ,. Плюс эта инициа-

тива призвана помочь операто-

ру АЭС, минимизировав его 

расходы за счет угрозы окру-

жающей среде. Пусть японцы 

лучше строят новые хранили-

ща, выкупают под них землю. 

Япония, благодаря в том числе 

и АЭС, удерживала на протяже-

нии десятилетий позицию вто-

рой-третьей экономики мира. 

Теперь за это надо платить».
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ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ Зачем Запад пытается 
переписать историю 

«БУДЕМ ГОТОВЫ К ЭТОЙ АТАКЕ»

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА Почему страны Старого Света идут на поводу 
у Польши и Прибалтики 

ЕВРОПАРЛАМЕНТ — БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЯ ВОЙНЫ

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ Александр Чубарьян: У нас 
есть документы, которые невозможно оспорить

МЮНХЕН — ПРОЛОГ ТРАГЕДИИ

Иржи Машталка,
депутат Европарламента 
от Чешской Республики

С
овсем недавно, отмечая 
80-летие т.н. Мюнхенско-
го сговора, ответствен-

ные историки говорили о том, 
что Мюнхен вовсе не отодвинул 
войну, а напротив, спровоциро-
вал фашистскую Германию на 
новые агрессивные шаги. По-
зорные соглашения, которые 
тогда объявлялись, как «уми-
ротворение злодея», в итоге 
принесли неисчислимые стра-
дания и народам Европы, и Со-
ветскому Союзу. Сегодня мы 
снова сталкиваемся со стремле-
нием исказить исторические 
факты о Второй мировой войне, 
включая попытки реабилитиро-
вать нацистов и их пособников, 
переписать историю в угоду се-
годняшней конъюнктуре и под 
диктовку нечестных политиков.

Я бы хотел напомнить о том, 
что Чехословакия стала первым 
государством, которое вступи-
ло в войну с Германией 17 сен-
тября 1938 года, с того самого 
дня, когда территорию нашей 
страны впервые атаковали тер-
рористические отряды, состо-
явшие из чехословацких гра-
ждан немецкой националь-
ности, которые встали на сторо-
ну Гитлера (так называемые 
«судетские немцы»). Вооружен-

ная борьба чехословацких па-
триотов, начиная с боя капита-
на Карела Павлика с оккупанта-
ми, закончилась только в мае 
1945 года. 28 февраля 1944 года 
чехословацкое правительство в 
эмиграции официальной нотой 
напомнило послам Британии, 
СССР, США и Китая, что Чехо-
словакия с той поры находится 
в войне с Германией. 

Также есть смысл напом-
нить известное пророчество 
президента Чехословакии Эд-
варда Бенеша, которое тот вы-
сказал на встрече с чехосло-
вацкими военными накануне 
Мюнхена: «Постоянно помни-
те о том, что я вам сегодня го-
ворю. Да, это ужасно, что нам 
сегодня сделали обе эти стра-
ны (Англия и Франция. — И.М.). 
То, что сегодня творится, — 
только начало великой евро-
пейской трагедии. Война — ве-
ликая европейская война — не-
избежно произойдет, настанут 
великий распад и революции. 
Сегодня они не хотят сражать-
ся вместе с нами в гораздо луч-
ших условиях, но будут выну-
ждены сражаться в тяжелой 
войне и за нас, когда мы не бу-
дем в состоянии защищаться. 
Это все дорого им обойдется. 
Лично я должен действовать 
так, чтобы сохранить государ-
ство хотя бы до предстоящей 
войны. Готовьтесь к ней, мы 

в ней еще должны сыграть 
свою роль». 

К этому пророчеству я хочу 
прибавить еще одно. 

В 1946 году на митинге 
участников антифашистского 
Сопротивления и освобожден-
ных политзаключенных прези-
дент Бенеш сказал: «Вы долж-
ны донести и рассказать обо 
всем прожитом в тюрьмах и 
концлагерях. Не только пото-
му, чтобы поведать всем о сво-
их страданиях, но и потому, 
чтобы вы могли снова защи-
щаться, когда они начнут свою 
оправдательную кампанию. 
Потому что войну 1938—1945 
годов нельзя никогда забыть. 
Будьте убеждены, что они на-
чнут. И, в конце концов, опять 
придут, чтобы перейти в атаку. 
Сложится новая реакция, кото-
рая опять пойдет в наступле-
ние на социальный прогресс, 
на нашу свободу, народную и 
личную. Будьте готовы к этой 
атаке и держите под рукой свои 
факты, свои записи, свои вос-
поминания, поскольку нигде 
прошлое не забывается так бы-
стро, как в политике». 

Мы видим, как на наших 
глазах «новая реакция» опять 
переходит в наступление — сна-
чала на историческую правду, 
а затем — это неизбежно — на 
свободу и социальный про-
гресс. 

Елена Новоселова

П
рокомментировать пози-
цию европарламентари-
ев «РГ» попросила науч-

ного руководителя Института 
всеобщей истории РАН, акаде-
мика Александра Чубарьяна.

Александр Оганович, в Евро-
парламенте считают, что 
пакт Молотова—Риббентро-
па «поделил Европу и терри-
тории независимых госу-
дарств между двумя тотали-
тарными режимами, что 
проложило дорогу к началу 
Второй мировой войны»…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Война не мо-
гла возникнуть по причине од-
ного конкретного события. Ее 
начало лежит в Версальской 
системе. Те решения, которые 
были приняты в Версале, зало-
жили мину, и напряжение по 
поводу своего унижения гитле-
ровская Германия часто ис-
пользовала для того, чтобы по-
двигать мир к войне. Следую-
щим шагом к развязыванию 
войны было Мюнхенское со-
глашение 1938 года, которое 
получило название «политика 
умиротворения агрессора». Я 
помню, что в мои молодые 
годы первой книгой, с которой 
я познакомился по этому сю-
жету, была английская книга 
«Мюнхен — пролог трагедии». 
И эта точка зрения разделяется 
профессиональными истори-
ками. Но общественное мнение 
западных стран не очень любит 
вспоминать факты. А они тако-
вы. По Мюнхенскому соглаше-
нию не только была разделена 
Чехословакия .  Советский 
Союз  оказался перед угрозой 
международной изоляции. В 
Москве очень боялись объеди-
ненного антисоветского фрон-
та, и Мюнхен подтвердил, что 
эти опасения не беспочвенны: 
без участия СССР страны де-
мократии и нацистская Герма-
ния решили судьбу Чехослова-
кии. Это, я знаю по докумен-

там, произвело шоковое впе-
чатление и подтолкнуло к обо-
юдным попыткам Москвы и 
Берлина установить отноше-
ния. 

Еще одна тема, которую за-
тронул президент, переговоры 
с союзниками летом 1939 
года… Какую роль здесь сыгра-
ла Польша?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Переговоры, 
к сожалению, не привели к воз-
можному соглашению стран на 
антигитлеровской основе. И у 
Польши здесь не последняя 
роль. Хотя польский вопрос хо-
рошо изучен, но президентом 
были представлены и новые ма-
териалы. Я посмотрел коммен-
тарии польской прессы на его 
выступление и должен отме-
тить, что помимо негатива, ко-
торый присущ СМИ Польши, 
были и очень здравые высказы-
вания экспертов о том, что 
стране давно нужно признать 
свою отрицательную роль в 
разделе Чехословакии и других 
шагах.

Давайте для тех, кто плохо 
учил историю, еще раз назо-
вем виновных в войне, которая 
унесла по разным подсчетам 
от 50 до 70 миллионов челове-

ческих жизней, что называ-
ется, с документами в руках.

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У нас есть до-
кументы, которые невозможно 
оспорить. Они были представ-
лены на выставке, посвящен-
ной началу Второй мировой 
войны. Это, во-первых, карта и 
записка германских военных, 
которые воспроизводят распи-
сание захвата Европы. Первой 
стоит Польша. Это осень 1939 
года. Потом Англия, Франция. 
И осенью 1941 года — очередь 
СССР. Это стратегический 
план нацистов по реализации 
идеи, которая была сформули-
рована еще в книге Гитлера 
«Моя борьба». Второй доку-
мент касается решения апреля 
1939 года о нападении на Поль-
шу. Оно должно было состоять-
ся на неделю раньше, чем про-
изошло. Ответственность Гер-
мании за начало Второй миро-
вой — это общепризнанный 
факт. Нюрнбергский трибунал 
подвел юридические итоги 
трагедии. И речь шла не только 
о конкретных виновниках вой-
ны, была осуждена вся система 
нацизма и нацистской Герма-
нии «за возникновение Второй 
мировой». Думаю, что и доку-
менты, которые касаются пак-
та Молотова—Риббентропа, 
войдут в принятую миром уче-
ных трактовку событий.

Что ученые могут противо-
поставить мощному нати-
ску в связи с юбилеем Победы 
фейковой истории?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В конце апре-
ля 2020 года мы проведем 
большую конференцию, где 
предполагается  «круглый 
стол» «Сталин, Рузвельт, Чер-
чилль. Совместная борьба про-
тив нацизма». Документы, ка-
сающиеся позиций этих трех 
лидеров, очень важны для ис-
следователей, и мы обязатель-
но введем их в научный оборот. 
Приглашаем ученых стран-
участников  войны, в частно-
сти из Польши. 

РЕЗОНАНС Ученые и политики продолжают разговор, начатый президентом Владимиром Путиным  

Где правда?
Во вчерашнем номере 
«Российской газеты» было опу-
бликовано выступление прези-
дента Владимира Путина на 
саммите СНГ в Санкт-
Петербурге. В нем глава госу-
дарства привел выдержки из 17 
исторических документов, кото-
рые наглядно свидетельствова-
ли о том, кто, когда и как под-
талкивал фашистскую 
Германию ко Второй мировой 
войне. На саммите СНГ и в ходе 
ежегодной пресс-конференции 
президент также напомнил о 
резолюции Европарламента «о 
важности сохранения историче-
ской памяти для будущего 
Европы», которая приравняла 
советский режим к нацизму. 
Сегодня ученые и политики про-
должают разговор на темы, 
поднятые главой государства.  

Евгений Шестаков

Р
еакция министерства ино-
странных дел Польши на 
выступление президента 

Владимира Путина, который 
сделал достоянием гласности 
документы, подтверждавшие 
тесные контакты Варшавы и на-
цистской Германии перед нача-
лом Второй мировой войны, 
была предсказуемо негативной. 
О том, почему поляки так на-
стойчиво стремятся забыть, кто 
освободил Польшу от фашизма, 
и пытаются, вопреки историче-
ским фактам, навязать Европе 
свою историческую мифоло-
гию, «Российская газета» бесе-
дует с немецким политологом 
Александром Раром. 

Резолюция Европарламента 
от 19 сентября о важности 
сохранения исторической па-
мяти приравняла советский 
режим к нацизму. Как вообще 
могло произойти, что евроде-
путаты осудили страну, осво-
бодившую Европу от фашиз-
ма и разгромившую гитлеров-
скую Германию? Откуда та-
кое бессовестное, политизиро-
ванное отношение к истории?

АЛЕКСАНДР РАР: Я еще раз внима-
тельно прочитал резолюцию Ев-
ропейского парламента. Она 
очень длинная. В ней есть и дру-
гой аспект. Это осуждение тех, 
кто ставит памятники нацист-
ским преступникам в Старом 
Свете. Какие-то силы в Европе 
все же попытались сохранить ка-
кой-то исторический баланс вну-
три резолюции. Но такой подход 
многим не нравится. Потому что 
такие страны, как Украина или 
прибалтийские государства, не 
хотят попасть под прицельную 
критику со стороны мирового 
сообщества за то, что они прово-
дят марши последователей на-
цизма, называют улицы в честь 
эсэсовцев и размещают посвя-
щенные им памятные доски. 

Как это ни страшно говорить, 
но память о Второй мировой 
войне и причинах, которые к 
ней привели, стираются. Стира-
ются, потому что поколения тех, 
кто помнил эти трагические со-
бытия, уходят. Эти люди уже не 
в политике. Страшные картины 
Второй мировой теперь можно 
увидеть только в музеях. А на 
первый план вышло противо-
стояние, которое сложилось в 
годы «холодной войны».

Почему так произошло?
АЛЕКСАНДР РАР: Тут нужно вспом-
нить, к сожалению, верную фра-
зу: «Победитель пишет исто-
рию». В 90-е годы прошлого века 
Россия потеряла важное для нее 
время, которое позволяло ей 
сформировать какую-то общую 
примирительную точку зрения с 
Западом в отношении того, что 
происходило во время Второй 
мировой и последующей «холод-
ной войне». В итоге Запад начал 
писать собственную историю о 
том, как он выиграл у Советского 
Союза «холодную войну» и побе-
дил врага. Этого врага, конечно, 
как это всегда бывало в истории, 
нужно было демонизировать. В 
немалой степени на европейские 
взгляды повлияла позиция США, 
где сформировались очень силь-
ные национальные диаспоры — 
украинские, польские, прибал-
тийские группы, выступавшие за 
то, чтобы приравнять нацизм к 
коммунизму.

Тем не менее в 90-е годы Евро-
пейский союз еще хотел прими-
рения с Россией. Примирилась с 
Москвой и часть восточно-евро-
пейских стран — Венгрия, Болга-
рия. Однако «непримиримые» — 
польские и прибалтийские госу-
дарства — продолжали требовать 
расправы над коммунизмом. 
Жители России не всегда могут 
себе представить, насколько вли-
ятельны эти силы в принятии са-
мых разных идеологических ре-
шений внутри Европейского со-
юза. Во многом они формирова-
ли политику Евросоюза в ны-

нешнем веке. Оказавшись в Ев-
росоюзе и НАТО, эта группа «не-
примиримых» начала громко 
требовать, чтобы Германия и 
Франция отказались от проведе-
ния собственной политики в от-
ношении Москвы. Особенно аг-
рессивно вела себя Польша. Вар-
шава настаивала, что в отноше-
нии России должна существо-
вать общая европейская полити-
ка. В том числе общая европей-
ская идеология, которая бы осу-
ждала все то, что связано с Рос-
сией. Все это делалось под «соу-
сом» общеевропейской солидар-
ности и ею же оправдывалось.

Россию с ее взглядами, миро-
воззрением, с ее продолжавши-
мися реформами и поиском сво-
ей идентичности отодвинули на-
зад. Эти поиски перестали инте-
ресовать политиков на Западе, 
которые стали принимать точку 
зрения поляков и прибалтов. Ко-
нечно, это происходило при 
определенной «помощи» со сто-

роны американцев, которые ис-
пользовали вопросы истории, 
как оружие для того, чтобы дис-
циплинировать Европу.

Есть тут и другой аспект. 
В своем выступлении на саммите 
СНГ Владимир Путин упомянул 
о том, что в 1938 году западные 
державы фактически поделили 
между собой Чехословакию. Это 
был позорный момент в истории 
Европы, но мало кто из совре-
менных европейцев об этом зна-
ет. Как не знают они о том, что по-
ляки «откусили» себе кусок Че-
хословакии. Потому что эти фак-
ты в Европе стараются не обна-
родовать, их исключают из учеб-
ников. При этом поляки и при-
балты представляют себя в но-
вом европейском контексте как 
главные, наиболее пострадавшие 
жертвы коммунизма. И на этом 
основании требуют возмездия.

Это очень сильная идея, кото-
рая влияет на европейское обще-
ственное мнение и во многом ве-
дет к тому, что разрыв в истори-
ческом понимании европейской 
политики между Россией и Запа-
дом будет только нарастать. В та-
ких государствах, как Польша и 
Прибалтика, намеренно форми-
ровался комплекс жертвы не-
мецкой и советской агрессии. Та-
кой комплекс этим странам 
очень выгоден, потому что они 

себя считают некими европей-
скими героями, борцами за прав-
ду, за свободу и пытаются в этом 
убедить других. Таким образом 
эти страны повышают свой по-
литический вес в Европе XXI 
века, ссылаясь на понесенные 
ими жертвы в веке XX. Это исто-
рическое оружие, которое они 
употребляют для реализации 
своих нынешних амбиций, очень 
серьезное и опасное.

Но почему в Европе так бы-
стро забыли о том, что Со-
ветский Союз освободил ее от 
нацизма и фашизма? Если бы 
наша страна этого не сдела-
ла, вероятно, поляки жили бы 
совсем в иной реальности.

АЛЕКСАНДР РАР: На Западе идеи, ко-
торые формировались во вре-
мена длительной «холодной», 
очень болезненной войны ото-
двинули, я бы сказал, правиль-
ное понимание того, что проис-
ходило и что предшествовало 

Второй мировой войне.  Ее 
просто забыли. Быстро был най-
ден новый враг, которым факти-
чески стал Советский Союз. 
Нынешнее поколение полити-
ков на Западе жило уже не в 
страхе или ненависти в отноше-
нии Германии, которая быстро 
раскаялась, приняла капитуля-
цию, выплачивала все репара-

ции и извинялась перед всеми. 
Они переключились на борьбу с 
другой идеологией — коммуни-
стической.

Европа не могла и сейчас, ви-
димо, не может обойтись без 
врагов. Потому что нужно всег-
да иметь какую-то вражескую 
картинку, чтобы доказывать, 
как хороша либеральная мо-
дель. В роли такого врага высту-
пает Россия. Все эти страхи и 

ужасы времен «холодной вой-
ны» в головах нынешнего поко-
ления политиков на Западе засе-
ли куда прочнее, чем воспоми-
нания о Второй мировой войне. 
Эти страхи поддерживаются ря-
дом стран Варшавского догово-
ра. Они самозабвенно изобра-
жают из себя жертв, которые 45 
лет не могли «глотать» европей-
скую свободу в отличие от 
остального Запада. И тем самым 
формируют у «старой Европы» 
комплекс вины. Отсюда и новый 
образ врага — Советский Союз.

Будет ли услышана подкре-
пленная документально точ-
ка зрения России на события 
Второй мировой войны, в том 
числе на провокативную роль 
Польши?

АЛЕКСАНДР РАР: Не думаю. Потому 
что все учебники на этот счет на 
Западе давно написаны, и никто 
дополнять, тем более менять, их 
не станет. Обвинение России в 
подписании пакта Молотова — 
Риббентропа для Европы очень 
выгодно, поскольку оно снима-
ет вину с западных держав за 
развязывание Второй мировой. 
В Европе вообще не хотят к это-
му вопросу возвращаться. Та-
кой догматичный подход к пак-
ту показывает, что он стал ча-
стью официальной западной 
идеологии. Если Россия все хо-
чет изменить ситуацию, необ-

ходимо, чтобы документы, ко-
торые Владимир Путин демон-
стрировал лидерам СНГ, были 
представлены на выставках 
в Берлине, Париже, Лондоне, 
стали доступными европей-
ским экспертам и СМИ. Это 
хлопотливая, трудоемкая рабо-
та, которая может внести кор-
рективы в историю Европы. 

Но следует учитывать, что сей-
час отношения России и Запада 
находятся в длительном кризи-
се. Расхождение точек зрения 
между ними очень сильно влия-
ет на взгляды европейской мо-
лодежи, формирует у нее нега-
тивное отношение к Москве.

Но все же главное, что меша-
ет объективному, непредвзято-
му взгляду на историю Второй 
мировой, это позиция восточно-
европейских стран, которым 
очень удобно быть вечными 
жертвами. На такой мифологии 
строятся эти государства. Ны-
нешние элиты на Западе строят 
Европу без России, Европу тран-
сатлантическую. Они за нее це-
пляются и будут бороться за ее 
сохранение до последнего, в том 
числе такими псевдоисториче-
скими путями, как принятие ре-
золюции Европарламента о со-
хранении исторической памяти.

До Второй мировой войны 
Польша подталкивала фа-
шистскую Германию к кон-
фликту с Россией. Сейчас Вар-
шава подталкивает к кон-
фронтации с Москвой амери-
канцев. Странно, что собы-

тия Второй мировой войны 
ничему поляков не научили.

АЛЕКСАНДР РАР: Поляки, народ с 
большой исторической памятью 
и большими обидами, которые 
сидят в них очень крепко. Когда-
то они думали, что вместе с Лит-
вой будут собирать русские зем-
ли. Все это происходило до Ива-
на Грозного в XV веке. Тогда бы 
Россия стала католической. В те 
времена Польша считалась од-
ной из сильнейших держав в Ев-
ропе. Но потом каждые сто лет 
значение Польши в мировой по-
литике все уменьшалось и мар-
генизировалось. А вот гордость и 
амбиции у Варшавы оставались 
прежними, как пять столетий на-
зад. Я думаю, Польша стремится 
руководить Европейским сою-
зом больше, чем другие государ-
ства, входящие в ЕС. Она рассчи-
тывает и дальше направлять Ев-
ропейский союз и Америку про-
тив России. Это геополитиче-
ские планы Варшавы, которыми 
она живет. Сегодня поляки счи-
тают, что могут отомстить Мо-
скве за нанесенные историче-
ские обиды, что они сильные, на 
их стороне Европейский союз и 
Америка. Это самоуверенное по-
ведение Варшавы может приве-
сти к непредсказуемым послед-
ствиям.

Возможно ли в перспективе 
создание Россией и Западом 

единой версии истории Вто-
рой мировой?

АЛЕКСАНДР РАР: Из личного опыта 
могу сказать, что в тех западных 
институтах, где я работал в на-
чале 90-х годов, считалось, что 
это возможно. Но только в том 
случае, если Россия полностью 
откажется от коммунистическо-
го прошлого и фактически будет 
делать то, что было написано в 
резолюции Европейского пар-
ламента от 19 сентября, с кото-
рой мы начали разговор. То есть 
Москва будет каяться и очищать 
себя от коммунизма, осудит все 
то, что происходило при Совет-
ском Cоюзе. И тогда ее, может 
быть, примут в общую Европу. 
Поэтому сегодня сблизить 
взгляды Европы и России на 
историю Второй мировой войны 
очень сложно. В то же самое вре-
мя, я думаю, что если появится 
внешний враг и возникнут но-
вые угрозы для Европы, то очень 
быстро там вспомнят реальную, 
немифологизированную исто-
рию Второй мировой войны. 

Кстати, в резолюции Европей-
ского парламента о необходимо-
сти сохранения исторической па-
мяти есть фраза, на которую нем-
ногие обратили внимание. Там го-
ворится, что Советский Союз от-
нял у Румынии территории, кото-
рые ей еще не возвращены. Пони-
маете, что это значит? Европей-
ский парламент фактически тре-
бует уничтожения такого госу-
дарства, как Молдавия, и это за-
фиксировано в официальном до-
кументе. Это означает, что в зако-
нодательном органе Европы си-
дят либо профаны, либо провока-
торы, которые настолько увле-
клись историко-политическими 
играми, что забыли о существова-
нии независимой, всеми при-
знанной Молдавии. А заодно за-
были, что Румыния, чьи интересы 
они сегодня защищают, воевала 
на стороне Гитлера. Об этом евро-
депутатам тоже не следовало бы 
забывать. 

А К Ц Е Н Т

Непредвзятому взгляду на историю 
Второй мировой мешает позиция 
восточно-европейских стран, которым 
очень удобно быть вечными жертвами

Немецкие войска на улицах Праги 
в марте 1939 года. Но об этих фактах 
в Европе многие не хотят вспоминать. 

Александр Чубарьян: Мюнхен — про-
лог трагедии. 
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Солдаты вермахта на польско-германской границе 1 сентября 1939 года.

А К Ц Е Н Т

Польша рассчитывает и дальше 
направлять Европейский союз 
и Америку против России. 
Это геополитические планы Варшавы, 
которыми она живет
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БЕЗОПАСНОСТЬ Новый тренажер поможет 
столичным спасателям научиться быстрее 
ликвидировать ЧП

Реальный завал

РАКУРС Единственный 
бэби-бокс в Подмосковье спас 
45 малышей

Детство 
после ящика

Ирина Рыбникова

Нужны или нет бэби-боксы на-
шему обществу? Уполномочен-
ный по правам ребенка в Мо-
сковской области Ксения Ми-
шонова на этот вопрос отвечает 
так: «За пять лет существова-
ния наш единственный бэби-
бокс при Московском област-
ном центре охраны материнст-
ва и детства в Люберцах спас 45 
детских жизней».

У этого ящика для подкиды-
шей с двумя дверьми, одна из 
которых открывается с улицы, 
а вторая — со стороны медицин-
ского учреждения, противни-
ков всегда было гораздо боль-
ше, чем сторонников. Нужно 
работать над профилактикой 
отказов, а не поощрять минут-
ное желание матери бросить 
ребенка, говорят те, кто высту-
пает против открытия бэби-
боксов. 

С другой стороны, если жен-
щина вот прямо сию секунду го-
това оставить дитя в ящике, а 
никакого ящика в принципе 
нет — кто знает, что будет с мла-
денцем дальше? Ведь и в мусор-
ках задушенных детей находи-
ли, и на улице в мороз оставля-
ли, и первым встречным норо-
вили продать. Последний такой 
случай был в ноябре этого года 
в поселке Раменского округа 
Подмосковья, где мать за нена-
добностью просто выбросила 
1,5-месячную дочку в кусты, 
где ее потом подобрали случай-
ные прохожие.

Как к бэби-боксам не отно-
сись, а они, по крайней мере, га-
рантируют: малыш, положен-
ный внутрь, останется жив, а мо-
жет, даже и вернется в родную 
семью. Так, мамы трех из 45 
оставленных в Люберцах детей, 
через пару дней одумались и за-

брали их обратно. Остальным 
детишкам подобрали приемные 
или замещающие семьи. Кстати, 
в подмосковный ящик для под-
кидышей не всегда попадали 
только младенцы. Трое оказав-
шихся там малышей были в воз-
расте от года до двух лет. 

В этом году, уточняет Ксе-
ния Мишонова, бэби-бокс в 
Люберцах не открывался ни 
разу. «Возможно, это результат 
социальной программы по 
профилактике отказов от детей 
в роддомах, благодаря которой 
число отказников в Подмоско-
вье сократилось на 60%», — от-
мечает детский омбудсмен. По 
ее словам, сегодня в области 
насчитывается 25 тысяч детей-
сирот, из них более 24 тысяч-
ребятишек воспитываются в 
приемных семьях. Остальные 
живут в детских домах, кото-
рых на всю область осталось 
10. А, скажем, в 2013 году их 
было 44.

«Если сравнивать с 2013 го-
дом, то мы стали выявлять в 
два раза меньше сирот», — го-
ворит замминистра образова-
ния Подмосковья Людмила Бо-
латаева. Меньше становится 
неблагополучных семей, мно-
гих нерадивых родителей уда-
ется вразумить до того, как ор-
ганы опеки начинают процеду-
ру лишения родительских 
прав. Тем не менее статистика 
такова: в этом году в области 
выявили 1,5 тысячи детей-си-
рот. «Но именно сирот, у кото-
рых умерли родители, было 
400. Все остальные дети — это 
социальные сироты, которые 
стали таковыми при живых ро-
дителях», — уточнила Людмила 
Болатаева. 1,2 тысячи выяв-
ленных сирот удалось устро-
ить в семьи, 300 отправились в 
детдома. 

Ирина Огилько

В 
канун новогодних праздни-
ков на территории полиго-
на Пожарно-спасательного 

центра Москвы в деревне Апа-
ринки столичные службы спасе-
ния опробовали подарок вла-
стей. Им стал необычный трена-
жер в виде недостроенного тре-
хэтажного модульного здания, 
стены которого состоят из под-
вижных бетонных плит, из кото-
рых торчат прутья арматуры, а 
лестницы ведут на этажи высо-
той даже в полметра.

Такую необычную конструк-
цию имеет учебно-тренировоч-
ный комплекс «Завал». Специа-
листы утверждают, что в России 
таких реалистичных баз для под-
готовки спасателей еще не было. 
«В тренажере отражены наибо-
лее сложные моменты чрезвы-
чайных катастроф, — рассказал 
«РГ» старший расчета пожарно-
го подразделения 211 Алексей 
Шляпин. — Здесь можно отрабо-
тать приемы, которые применя-
лись при спасении людей из со-
шедшего с рельсов метропоезда 
на перегоне у станции «Славян-
ский бульвар», после взрывов 
жилых домов, в обрушившемся 
комплексе «Трансвааль-парк» и 
Басманном рынке.

Всего, по словам Шляпина, в 
комплексе 26 вариантов труд-
ных «завалов», каждый из кото-
рых отыгран в одной из секций 
сооружения. Так, по сценарию, 
пожарные и спасатели должны 
извлечь двух пострадавших со 
второго и третьего этажа горя-
щего дома. Крики о помощи, вой 

сирен, треск огня и обрушаю-
щихся конструкций эмоцио-
нально усложняют работу. Как 
рассказал Шляпин, звуковые эф-
фекты были записаны во время 
настоящих ЧП. Их включает опе-
ратор в любой последовательно-
сти или сочетании, главная зада-
ча — усилить реальность проис-
ходящего.

Я рассматриваю сооруже-
ние, а тем временем запускается 
секундомер и первые спасатели 
начинают решать задачу по спа-
сению двух манекенов. Сначала 
сооружают подпорку — «крепь» 
под «нависающую» бетонную 
плиту, чтобы не упала, пока не 
вытащены люди. Затем высвер-
ливают гидравлическим бетоно-
резом дыру, да так, чтобы нико-
му не повредить бетонной 
стружкой глаза. Пробираются 
на второй этаж. Здесь уже все за-
волокло дымом, правда, не на-
стоящим, а глицериновым — теа-
тральным. Но вой сирен усили-
вается, звуковое напряжение 
растет, спасатели снимают ма-
некен, проколотый арматурой, 
оказывают ему экстренную по-
мощь. Путь на третий этаж к по-
страдавшему перегородила под-
вижная плита на цепочках… За 
двадцать минут оба манекена 
спасены. Одному помогли само-
стоятельно спуститься по спе-
циально натянутой веревке, ко 
второму пробрался на выручку 
спасатель. Тем временем следу-
ющая команда резала в дымовой 
завесе железную заблокирован-
ную дверь гаражного бокса.

За происходящим наблюдали 
инструкторы из специального 

помещения, оборудованного 
большими мониторами. Здесь во 
всех подробностях и с любого 
ракурса можно увидеть дейст-
вия сотрудников, а потом уже в 
записи проанализировать ошиб-
ки. Как поделился с «РГ» добро-
волец член всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей 
Антон Будкевич, реалистич-
ность комплекса поражает, осо-
бенно когда над головой стучит 
секундомер. «Работать спасате-
лем я начал еще студентом МИ-
РЭА (Российский технологиче-
ский университет), друзья по-
звали, сказали, что будет инте-
ресно и весело, — рассказал он. — 
На самом деле, веселости мало, 
но интерес остался. Нас, добро-
вольцев, отправляют в самые 
сложные места. Например, я 
участвовал в ликвидации по-
следствий сошедшего с рельсов в 
метро поезда. В комплексе мне 
понравились узкие лазы, можно 
потренироваться работать в те-
сных неудобных условиях. За 
нашу помощь денег не платят, 
все делается на чистом энтузи-
азме и по велению серца. Только 
формой и снаряжением обеспе-
чивают. В обычной жизни я про-
граммист».

По данным пресс-службы де-
партамента по делам граждан-
ской обороны и чрезвычайным 
ситуациям города Москвы, на 
новом тренировочном комплек-
се будут и обучать добровольцев, 
и повышать квалификацию ка-
дров различных подразделений 
служб спасения города, в том чи-
сле и входящих в комплекс го-
родского хозяйства столицы. 

ТОРГОВЛЯ 

В новогодние 
праздники 
в центре 
Москвы 
алкоголем 
торговать 
не будут

НА ТРЕЗВУЮ 
ГОЛОВУ
Ангелина Зеленькова

Купить спиртные напитки в но-
вогоднюю ночь и во время всех 
рождественских каникул в Мо-
скве можно будет не в каждом 
магазине. Не будут торговать 
ими, например, супермаркеты, 
расположенные рядом с места-
ми массовых гуляний, включая 
парки и площадки ежегодного 
фестиваля «Путешествие в Ро-
ждество». Где же тогда купить 
бутылочку игристого в празд-
ничные дни, выяснял корре-
спондент «РГ».

По закону в столице и в буд-
ни запрещено торговать алко-
голем после 23.00. Но в канун 
Нового года и в каникулы огра-
ничений в продаже алкоголя 
будет еще больше. В частности, 
запретят торговать им в ме-
стах массовых мероприятий и 
вблизи них. Там разрешено 
продавать его только рестора-
нам и кафе, но только при посе-
щении их, а не на вынос. Эти 
ограничения касаются не толь-
ко центра города, где пройдут 
основные представления, но и 
праздничных площадок во всех 
районах Москвы. Эксперт де-
партамента региональной без-
опасности и противодействия 
коррупции Елена Романова 
рассказала, что под запрет по-
падет весь алкоголь — крепкие 
и слабоалкогольные напитки, 
пиво в любой таре, а также 
соки и сладкие газировки в сте-
клянных емкостях. Ограниче-
ния будут распространяться и 
на парковые зоны столицы. 
Там купить спиртное тоже 
можно в кафе, ресторанах и ба-
рах, но выпить придется на ме-
сте, гулять по городу с бутыл-
кой запрещено.

«Ограничение продажи ал-
коголя в новогодние праздни-
ки в Москве уже традиционное 
и ни у кого не вызывает особо-
го беспокойства. Москвичи 
привыкли: там, где массовые 
мероприятия, алкоголь не про-
дается. Соответствующие ре-
комендательные письма зара-
нее направлены в муниципа-
литеты, которые предупредят 
предпринимателей об ограни-
чении продаж», — рассказала 
Романова.

Итак, с 31 декабря по 5 ян-
варя фестиваль «Путешествие 
в Рождество» развернется на 
главной улице столицы — Твер-
ской, которая в эти дни станет 
пешеходной, а также захватит 
Моховую, Охотный Ряд и Теа-
тральный проезд, площадь Ре-
волюции и Красную площадь. 
Продавать алкоголь здесь не 
будут, так же как и в Малом 
Гнездниковском, Леонтьев-
ском, Газетном, Никитском, 
Глинищевском и Брюсовом пе-
реулках. Попасть туда можно 
будет через контрольно-про-
пускные пункты. Москвичей и 
туристов в алкогольном опья-
нении, граждан с оружием, лю-
быми напитками в стеклянной 
таре и пиротехническими из-
делиями на праздник не допу-
стят. Все эти предметы изымут 
в ходе досмотра. 

В остальных районах города 
также продажу спиртного бу-
дут ограничивать на время 
праздничных мероприятий, 
которые запланированы с 31 
декабря по 8 января.

За порядком в новогодние 
праздники будут следить свы-
ше 40 тысяч человек. В ново-
годнюю ночь в центре города 
охранять правопорядок и без-
опасность горожан и туристов 
будут более 11 тысяч сотруд-
ников полиции, Росгвардии, а 
также 2,5 тысячи народных 
дружинников и две тысячи ра-
ботников частных охранных 
организаций. Все площадки 
празднований ежедневно, пе-
ред проведением мероприя-
тий, будут обследованы с при-
влечением инспекторов-кино-
логов со служебными собака-
ми. Дополнительные наряды 
полицейских и росгвардейцев 
будут задействованы в метро-
политене, на станциях Москов-
ского центрального кольца и 
станциях Московских цен-
тральных диаметров. 

ДОРОГИ В Новой Москве открылась новая автодорога

Пойдет в дублеры

Сергей Жуков 

В 
Новой Москве вчера 
от к р ы л с я  п е р в ы й 
участок автомобиль-
ной дороги Марьи-
но — Саларьево. Дви-
жение по нему запу-
стил мэр столицы 
Сергей Собянин. По 
его словам, дорож-

ный каркас постепенно обрета-
ет четкие очертания. 

С 2012 года на присоединен-
ных территориях построено бо-
лее 200 км новых дорог. 

Сюда входит и реконструк-
ция Калужского шоссе. И вот 
готов первый участок дороги 
Марьино — Саларьево — от ули-
цы Адмирала Корнилова до ма-
гистрали Солнцево — Бутово — 

Варшавское шоссе. Его длина — 
чуть больше трех километров. 
На новом отрезке — четыре по-
лосы, по две в каждую сторону. 
Вдоль оборудованы пешеход-
ный тротуар, установлены све-
тофоры и остановки общест-
венного транспорта.

По новой дороге жители де-
вяти ближайших населенных 

пунктов смогут подъехать к 
станциям метро «Филатов Луг» 
и «Саларьево», рассказал Собя-
нин. «Участок автодороги, ко-
торая свяжет деревни Марьино 
и Саларьево, фактически ста-
нет дублером Киевского и Ка-
лужского шоссе,  — добавил 
мэр. — Магистраль пройдет от 
улицы Адмирала Корнилова до 

автодороги М-3 — Середнево — 
Марьино — Десна».

Строить автодорогу Марьи-
но — Саларьево протяженно-
стью 12 километров начали в 
декабре 2017 года. Возводят ее 
в три этапа. Первый участок до-
роги открыт сегодня. 

Второй (от магистрали Сол-
нцево — Бутово — Варшавское 
шоссе до проектируемого прое-
зда № 7031) и третий (от проек-
тируемого проезда № 7031 до 
автодороги М-3 — Середнево — 
Десна) еще строятся. 

Закончить оставшиеся две 
части строители рассчитывают 
в следующем году. За семь лет в 
новой Москве построено и ре-
конструировано 27 дорожных 
объектов. 

Самые значимые — дорога от 

Боровского до Киевского шос-
се, от Рассказовки до города 
Московский и центральная ма-
гистраль в поселке Коммунарка 
с выходом в район Бутово. По-
следняя соединяет между собой 
Старую и Новую Москву.

Сейчас на присоединенных 
территориях реконструируют 
еще более ста километров до-
рог. Кроме того, на федераль-
ные деньги возводится первый 
пусковой комплекс ЦКАД (25 
км) и железнодорожный путе-
провод у станции Внуково (1 
км). Как ожидается, всего до 
2024 года в Новой Москве сде-
лают свыше 505 километров ав-
томобильных дорог. 

Сергей Собянин: Дорожный каркас 
Новой Москвы приобретает все 
более четкие очертания. 

А К Ц Е Н Т

Участок автодороги, которая свяжет 
деревни Марьино и Саларьево, 
фактически станет дублером 
Киевского и Калужского шоссе

Москвичи 
привыкли: там, где 
массовые мероп-
риятия, алкоголь 
не продается
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Изменение к опубликованному  

в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37  

Перечню участков недр федерального значения  

в редакции, изложенной в «Российской газете»  

от 28.10.2019 № 242 (8000)

№№ Местоположение Наименование 
участка недр

Вид 
полезного 
ископаемого

1 Акватория 
Енисейского 
залива Карского 
моря

Усть-Енисейский 
участок недр 
федерального 
значения

Нефть,
Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы – проектной документации 

«Реконструкция золотоизвлекательной фабрики 
месторождения «Белая Гора»

Цель общественных обсуждений — информирование заин-
тересованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и 
учет общественного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Николаевский край, левобережье Нижнего Амура, в 83 км 
по грейдерной дороге от г. Николаевск-на-Амуре и в 65 км от 
пос. Многовершинный.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Белая Гора», вла-
деющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра на 
золоторудном месторождении Белая Гора в Николаевском му-
ниципальном районе Хабаровского края.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): декабрь 2019 г. — февраль 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — администрация Николаевского муниципального райо-
на Хабаровского края.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект техни-
ческого задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проекта технического задания на проведение ОВОС 
— документирование замечаний и предложений. Форма предо-
ставления замечаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится ин-
формация об основных задачах, сроках проведения и основных 
методах проведения оценки воздействия на окружающую среду 
деятельности, намечаемой к реализации.

Прием замечаний и предложений к проекту технического за-
дания будет осуществляться в течение 30 дней с даты опублико-
вания настоящего объявления по адресам:

— 119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с ог-
раниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), 
тел.: (495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22;

— 680000, г. Хабаровск, ул. Льва Толстого, д. 12, представи-
тельство ООО «РДМ», тел. (4212) 477-002;

— 682449, Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. 
Хабаровская, д. 54, ООО «Белая Гора», тел. (42135) 2-16-40;

— 682456, Хабаровский край, Николаевский район, с. Чля, 
администрация Члянского сельского поселения, тел. (42135) 
3-63-47;

— 682460, Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, 
ул. Сибирская, 102, в читальном зале муниципального казенно-
го межпоселенческого учреждения «Николаевского районная 
библиотека» ежедневно с 10.00 до 18.00 (выходной день — суб-
бота), тел. (42135) 2-31-34.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным 
выше адресам будут размещены журналы регистрации замеча-
ний и предложений граждан и общественных организаций (объ-
единений).

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Дополнительную информацию получить по следующему ад-
ресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809, ООО «За-
байкалзолотопроект», тел. (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

в рамках ll этапа ОВОС (очные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат»  совместно с Управлени-
ем Левобережным округом администрации города Ли-
пецка уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «ПАО «НЛМК». Строительство электростанции 
для утилизации вторичных топливных газов».

Целью намечаемой деятельности является: строи-
тельство электростанции для утилизации вторичных топ-
ливных газов, расположенной на промышленной площадке 
ПАО «НЛМК».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, проектируемый объект располо-
жен в Левобережном округе г. Липецка в промышленной зоне 
на земельных участках площадью 26 968 835 м², кадастровый 
номер 48:20:0000000:32843 и площадью  2 138,3 м², кадаст-
ровый номер 48:20:0035001:73.

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов 2, 398040,  
тел. 8 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя):  
ООО «Севзапнипиэнергопром», г. Санкт-Петербург,  
Вознесенский пр., д. 26. Тел./факс (812) 448-35-25, e-mail: 
info@szvep.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Управление Левобережным округом ад-
министрации города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. 
Мира, д. 30, тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний, в устном виде 
в ходе общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, предвари-
тельными материалами ОВОС и проектной документа-
цией можно с 25.12.2019 г. по 23.01.2020 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлур-
гов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы ра-
боты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом 
администрации города Липецка).

Прием замечаний и предложений будет осущест-
вляться с 25.12.2019 г. по 23.01.2020 г. по адресам:

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, 
музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, 
пт. — с 8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации  города Липецка).

Общественные обсуждения в форме слушаний 
по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «ПАО «НЛМК». Строи-
тельство электростанции для утилизации вторичных 
топливных газов», включая материалы оценки воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду, состоятся: 24.01.2020 г. в 14.00. по адресу: 
г. Липецк, пр. Мира, 30, 3-й этаж, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений 
по предварительным материалам ОВОС и проектной 
документации будет осуществляться также в течение 
30 дней после общественных слушаний с 25.01.2020 г. по 
23.02.2020 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет досту-
пен для ознакомления с даты его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Спасатель должен уметь все: и разбирать завал, и тушить пожар.

Кстати

В Подмосковье разработали приложение для тех, кто хочет стать 

приемными родителями. С его помощью можно будет не только 

просматривать базу ребят, живущих в детских домах, но и дистан-

ционно общаться с органами опеки, задавая онлайн интересующие 

вопросы. Приложение уже работает в тестовом режиме и, как гово-

рит Людмила Болатаева, уже через неделю его можно будет скачи-

вать в телефоны. Р
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ПОДРОБНОСТИ Кто научит 
профессиям будущего 

Кибертехник 
на все руки

Мария Агранович

«Сейчас как раз то самое время, когда настоящее пря-
мо на наших глазах превращается в будущее». Эти сло-
ва писателя-фантаста Айзека Азимова открывают 
450-страничный «гроссбух» — новое, третье, издание 
«Атласа профессий будущего».

Кем будут работать современные школьники и 
студенты лет через пятнадцать? На страницах атласа 
мелькают удивительные названия: космический му-
сороуборщик, генетический консультант, мультива-
лютный переводчик, прораб-вотчер, био этик… Всего 
342 профессии в 27 отраслях — от тяжелой промыш-
ленности до индустрии моды, от медицины до сель-
ского хозяйства.  

Авторы исходят из того, что современный школь-
ник «войдет в экономику», то есть будет готов рабо-
тать, уже лет через 5—7, а мир за это время очень из-
менится. Смогут ли вузы уже сейчас готовить спе-
циалистов с новыми навыками? 

Где можно будет выучиться, например, на дизай-
нера эмоций — специалиста, создающего эмоцио-
нальный фон «контента»? Это когда, прочитав но-
вость о пожаре, можно будет почувствовать запах 
гари, а с интернет-сайта ресторана повеет свежеи-
спеченными булочками... Может, кому-то по душе 
придется профессия техностилиста — человека, кото-
рый дополняет одежду разными гаджетами. 

А еще появятся консьержи робототехники, которые 
будут контролировать гостиничных роботов,  глазиры,  
которые будут разрабатывать и производить изделия 
из стекла на основе стеклокомпозитов...

По словам ди-
ректора по связям с 
университетами 
Mail.Ru Group 
Сергея Марданова, 
некоторые универ-
ситеты уже начина-
ют с оглядкой на ат-
лас прописывать в 
учебном плане но-
вые магистерские и 
бакалаврские про-
граммы. 

 — Активно вклю-
чаются кафедры со-
циальной и эконо-
мической направ-
ленности, — говорит Сергей Марданов.  — Технические 
университеты пока больше ориентированы не на аб-
страктное будущее, а на текущий запрос рынка. Да, 
есть профессии, которые очень сильно зависят от 
спроса здесь и сейчас. Но есть и такие, которые пока 
даже некому «запрашивать». Возьмем, к примеру, 
юриспруденцию. Очевидно, что с развитием виртуаль-
ной реальности и гейминга в будущем нам потребует-
ся специалист по урегулированию правовых отноше-
ний внутри виртуального пространства. Кто будет го-
товить таких профи: юридический или технический 
вуз? Пока ответа нет. Но такая «смычка» между IT и 
другими сферами точно произойдет, уже происходит.

Где уже сегодня можно научиться будущему? На-
пример, в Высшей школе экономики. Здесь с помощью 
новейших технологий обработки больших данных из-
учили самые перспективные профессии и разработали 
свой атлас. 

Причем по многим суперактуальным профессиям 
будущего уже открыты программы подготовки в маги-
стратуре. В Вышке можно выучиться на кросс-куль-
турного психолога-консультанта или менеджера по 
формированию впечатлений, на дата-журналиста или 
консультанта по электронному бизнесу. 

 — Мы провели масштабное исследование динамики 
спроса на разные профессии и отобрали те, спрос на 
которые во всем мире растет огромными темпами, — 
говорит заведующая отделом исследований человече-
ского капитала Института статистических исследова-
ний и экономики знаний ВШЭ Наталья Шматко. — Они 
будут очень востребованы в России в ближайшие 5—10 
лет. Причем здесь не только совсем новые специально-
сти, но и обновленные, привычные нам или «вечные» 
профессии. Взять хотя бы учителей, физиков или писа-
телей. Ведь мы понимаем: с приходом цифровых техно-
логий любая профессия серьезно трансформируется, 
«обрастает» новым содержанием и требует новых на-
выков, а часто и непривычного их сочетания.

Кстати, одной из перспективных и щедрых на новые 
профессии сфер эксперты называют образование. По-
чему? 

По мнению проректора по развитию Московского 
городского педагогического университета Кирилла Ба-
ранникова, меняется само представление о педагоги-
ке. Это уже не только учитель у доски.  

— Педагог больше не может оставаться в роли «озву-
чивателя» учебника или рабочей программы, — гово-
рит Кирилл Баранников. — Может быть, здесь еще и нет 
названий, но потребность в новых профессиях точно 
есть. А атлас профессий будущего — это попытка фор-
сайта. Попытка увидеть приоритеты развития, точки 
для инвестиций — времени, денег, интеллекта. 

Пример: в разделе «Образование» атласа есть «мен-
тор стартапов». Кажется, что общего у педагогов и 
стартапов — компаний, создающих бизнес с нуля? 

 — Именно компетенции, необходимые для откры-
тия своего дела и создадут новые профессии в образо-
вании, — считает проректор МГПУ. — В нашем вузе в по-
следние годы мы последовательно учим ребят мыслить 
стартапами. Вместе с несколькими московскими вуза-
ми открыли пространство для студенческих стартапов 
«Моло.Ко (Молодые Команды)». Встроили курс по про-
ектированию в учебные программы для всех наших ба-
калавров. «Прокачиваем» профессоров. Главный ре-
зультат — новые по содержанию профессиональные 
привычки и стратегии наших выпускников. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почти половина школьников перегружена 
учебой

Академик из 8 «Б»
Ксения Колесникова

Б
олее 40 процентов рос-
сийских школьников 
перегружены из-за 
«неподъемных» уро-
ков и домашних зада-
ний. Об этом рассказа-
ли родители в ходе все-
российского опроса, 
проведенного Обще-

российским народным фронтом.   
— Из более чем трех тысяч уча-

щихся почти половина перегру-
жены школьной программой, — 
сообщает ОНФ. — По пять дней в 
неделю учатся 68 процентов 
школьников, а по субботам учит-
ся уже каждый третий ребенок. 

При этом большая часть под-
ростков (от 13 до 18 лет) ежеднев-
но посещают шесть (43 процента) 
или семь (43 процента) уроков. 
Но может быть и восемь, и даже 
девять в день: речь идет примерно 
о 5 процентах школьников. Отту-
да взялось девять уроков? Часто 
занятия официально не стоят в 
расписании, но обязательны для 
посещения. 

— Это грубое нарушение Сан-
ПиНа. Даже в одиннадцатом клас-
се у детей не может быть более 
семи уроков, — замечают экспер-
ты проекта ОНФ «Равные воз-
можности — детям».

Сколько уходит в среднем на 
«домашку»? Ответ: 2 часа 24 ми-
нуты в день. В начальной школе — 
2 часа 8 минут, в старших классах 
— 2 часа 37 минут. Это то, о чем го-
ворят родители. Опять же грубое 
нарушение санитарных норм. 
Для 2—3 классов домашнее зада-
ние не должно занимать больше 
1,5 часа в день. Для 4—5 классов — 
2 часа. 

И примерно 1 час 24 минуты в 
среднем ребенок работает над 
разными проектами в рамках 
школьной программы. 

Родители предлагают изме-
нить объем домашнего задания. 
Так ответил 61 процент респон-
дентов, считающих, что их дети 
перегружены. Еще половина мам 
и пап хотят, чтобы была усовер-
шенствована методика препода-
вания в школе. 35 процентов счи-
тают, что нужно в целом менять 
содержание образования. В том 
числе — отказаться от изучения 
отдельных разделов программы.  

Также мамы и папы призвали 
сократить количество тем для са-
мостоятельного изучения и объ-
ем заданий, «требующих участия 
родителей». Количество прове-
рочных и контрольных работ 
тоже вызвало недовольство. В ис-
следовании приняли участие 2,5 
тысячи родителей из 83 регионов. 

— Больше всего, по мнению ро-
дителей, на возможность посту-
пления в вуз или колледж влияет 
работа ребенка на уроках в шко-
ле, а также дополнительные плат-
ные занятия по предметам, репе-
титоры и подготовительные кур-
сы, — сообщают эксперты. Но все 
это еще больше увеличивает «ра-
бочий день» ребенка. Занятия с 
репетитором в среднем длятся 
1 час 18 минут в день, подготови-
тельные курсы — 1,5 часа. 

РАКУРС Можно ли выучить историю страны по комиксу

Ну, князья, погнали?
Елена Новоселова

Ч
то бы написать, размышля-
ет Владимир Мономах, са-
дясь за свои знаменитые 

«Поучения…», — политический 
триллер или комедийный боеви-
чок? В модном московском мага-
зине «Достоевский» прошла пре-
зентация только что вышедшей в 
свет «Истории России в комик-
сах. От древних славян до Влади-
мира Путина» издательства 
«Бомбора». 

Комиксы — новый тренд в 
учебной литературе. Еdutainment 
основан на четырех принципах, 
которые сегодня  востребованы в 
образовании. Это увлечение, раз-
влечение, игровой подход и сов-
ременность. В такой форме пред-
лагают изучать биографии из-
вестных людей, например Лени-
на, знаковые для человечества 
интеллектуальные труды, напри-
мер «Капитал» Маркса и трудные 
вопросы истории, скажем, ре-
прессии.  Организаторы презен-
тации «Истории в комиксах» 

представляют книгу в качестве 
полезной школьникам средних и 
старших классов для подготовки 
к ЕГЭ и ГИА и обещают сто баллов 
без утомительной зубрежки.   

Современным детям это точ-
но понравится. Их ничуть не 
смущают комикс-культура и 
формат картинки с коротким 
текстом, который облегчает вос-
приятие. «История в комиксах» 
— привычная для российского 
школьника пресловутая «пре-
зентация» — 150 страниц прош-
лого начиная с Крещения Руси и 
монгольского нашествия и за-
канчивая присоединением Кры-
ма и последним чемпионатом 
мира по футболу с уже ставшим 
культовым жестом Артема Дзю-
бы. А что скажут учителя? «РГ» 
листает новую книгу вместе с 
преподавателями и отвечает на 
вопрос, можно ли выучить исто-
рию страны по комиксу.  

— Если главная задача книги — 
рассмешить, то она выполнена на 
пять! — улыбается кандидат исто-
рических наук и школьный репе-

титор Сергей Чернов. —  Если сто-
ит чуть более серьезная цель, да-
вайте разбираться. Обучение в 
легкой, игровой форме? Я обеими 
руками «за»! Но то, что комикс 
может помочь в старших классах 
подготовиться к ЕГЭ, сильно сом-
неваюсь.  

Для успешной сдачи экзаме-
на, во-первых, важно знать 
исторические термины. Их в ко-
миксе нет. Вот пример: князя 
Игоря убивают древляне, его 
преемница Ольга перестраивает 
систему налогообложения в 
Древней Руси. Эти изменения 
имеют вполне определенные на-
звания, которые знают шести-
классники: это «уроки», «пого-
сты», отмена «полюдья».  Их 
можно было бы интегрировать и 
в комикс.

Колоритные образы истори-
ческих персонажей? Отлично! Но 
упрощение истории, нечетко по-
казанная причинно-следствен-
ная связь не позволят выпускни-
кам написать историческое сочи-
нение. Возможно, авторам карти-
нок известны последние методи-
ческие исследования, следуя ко-
торым педагогам нужно срочно 
менять манеру подачи материа-
ла, но меня коробят некоторые 

фразы в стиле сериалов про со-
трудников полиции. Ну излишне 
часто персонажи нашей истории 
употребляют глагол  «погнали». 
Например, Юрий Гагарин спра-
шивает у Хрущева: «Ну что Ники-
та Сергеевич, видели, как я в кос-
мос сгонял?» Не уверен, что сов-
ременный школьник сможет син-
тезировать такой сленг с образа-
ми древнерусских князей, кото-
рые были профессиональными 
политиками и военными. Или 
поймет исторический фейк, когда 
советские солдаты кричат под 
Сталинградом: «Смерть фрицам-
нацикам!»  

На сленге говорят и лидеры 
России. Ленин: «Ох, и натворили 
мы делов с вами, батенька!» Ста-
лин: «Так! Кто в цари главный? 
Никого? Тогда я первым буду!»

Кроме криминальных сериа-
лов авторов вдохновляли еще и 
советские комедии. Знаменитые 
россияне заявляют: «Командо-
вать парадом буду я!» или «И что 
я в тебя такой влюбленный!» (Ни-
кита Хрущев Фиделю Кастро). А 
Ярослав Мудрый, представляя 
свою «Русскую правду»: «А жить 
я вам советую по справедливо-
сти: украл, выпил, в тюрьму!» 
Остроумно? Дело опять же вкуса. 

Беда лишь в том, что, судя по 
опросам, современные школьни-
ки эти фильмы не видели и куль-
тового для их бабушек и дедушек 
юмора оценить  не смогут. 

— Юмор хорош, когда он дохо-
дит, — продолжает перелистывать 
страницы Сергей Чернов. — Пред-
полагаю, что авторы комикса ру-
ководствовались самыми благи-
ми намерениями: популяризиро-
вать прошлое России в молодеж-
ной среде. Прочитал и заинтере-
совался настоящей историей со 
всеми ее сложными закономер-
ностями, но с моей точки зрения, 
делать это нужно более тонко и 
умно, уважая предшествующее 
поколение, которое может быть 
шокировано некоторыми пасса-
жами в книге.  

По мнению педагога, жанр 
комикса продуктивно работает, 
если перед ним стоит четкая и 
ясная идеологическая или вос-
питательная задача. Как в клас-
сических американских комик-
сах о супергероях или в популяр-
ных сегодня комиксах про ки-
боргов: 

— У таких комиксов понятная 
цель.  Это другой культурный 
продукт. А вот то, что мы сегодня 
рассматриваем, для чего сдела-
но? На чем тут можно воспитать 
человека? Опираясь на это посо-
бие, школьники ничего нового не 
узнают. Если же кто-то решил эк-
спериментировать, будет ли 
польза от комиксов для подготов-
ки к ЕГЭ, то не кажется ли вам, 
что это слишком опасный опыт, 
когда на кону судьба человека, 
балл для поступления в вуз? 

Занятия с репетитором в среднем длятся 1 час 18 минут в день.

А К Ц Е Н Т

Юрий Гагарин спрашивает у Хрущева: 
«Ну что, Никита Сергеевич, видели, 
как я в космос сгонял?»

АКТУАЛЬНО 

«Культурный 
марафон» 
собрал более 
миллиона 
школьников

АЙДА В КИНО!

Ксения Семенко

Министерство культуры, мин-
просвещения и «Яндекс» подве-
ли итоги «Культурного марафо-
на». С октября по декабрь ребята 
из всех регионов страны участ-
вовали в открытых уроках про 
кино, музыку, театр и архитекту-
ру. Некоторые уроки проводили 
известные артисты и музыкан-
ты. А затем был мультимедий-
ный онлайн-тест — его написали 
592 тысячи школьников. Всего в 
«Культурном марафоне» участ-
вовали более миллиона ребят.

— Конечно, мы рассчитыва-
ли на успех, но итоги превзош-
ли все ожидания, — отметил ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский. — Нам даже пришлось 
на две недели продлить сроки 
проведения «Культурного ма-
рафона». Такой результат гово-
рит о большом интересе школь-
ников к искусству в целом. Для 
нас это очень важно.

Организаторы подчеркива-
ют: цель акции вовсе не в про-
верке знаний. Она в том, чтобы 
расширить кругозор детей, по-
настоящему заинтересовать их 
культурой. Кстати ребята 
не только участвовали в разных 
«активностях», но и ответили 
на вопросы о своих увлечениях.

Чаще всего дети действи-
тельно слушают музыку 
(36 процентов), смотрят кино 
или мультфильмы (35 процен-
тов). В топе по популярности 
также чтение книг — этот вари-
ант выбрали 16,4 школьника. 
А вот еще любопытные данные. 
На вопрос «Если бы у тебя был 
один билет, куда бы ты по-
шел?», 50 процентов учеников 
ответили — «в кино». 21 про-
цент школьников сходили бы 
на концерт. В музей и театр — 15 
и 13 процентов соответственно.

— «Культурный марафон» 
получился действительно ув-
лекательным. Он показал лю-
бопытные результаты. Напри-
мер, увлечение музыкой 
школьники ставят немного 
выше, чем кино и мультипли-
кацию. Радует, что из этого 
списка не уходит чтение книг, 
— говорит министр просвеще-
ния Ольга Васильева. 

СОБЫТИЕ 

Открылся 
центр «Учитель 
будущего» 

ЯЗЫК 
ДО СОРБОННЫ 
ДОВЕДЕТ
Мария Набиркина 

В Нижегородском государст-
венном лингвистическом уни-
верситете им. Добролюбова 
(НГЛУ) открылся центр «Учи-
тель будущего» по направле-
нию «Лингвистика». Это одна 
из программ нацпроекта «Об-
разование». 

Напомним, работа подобных 
центров подразумевает непре-
рывное повышение профессио-
нальных знаний и навыков. 
Учиться педагоги будут в супер-
технологичных аудиториях. Для 
них уже закуплены 110 компью-
теров, 13 мультимедийных си-
стем, 4 шлема виртуальной ре-
альности. А также мебель-тран-
сформер: рабочее пространство 
с легкостью может превратить-
ся в зону отдыха.

В Центре «Учитель будуще-
го» при НГЛУ планируют в тече-
ние года обучить не менее 200 
школьных преподавателей Ни-
жегородской области. Образова-
тельных программ несколько: 
«Методика преподавания второ-
го иностранного языка», «Ран-
нее обучение иностранным язы-
кам», «Успешная подготовка к 
итоговой аттестации школьни-
ков» и другие. Каждый «кур-
сант» получит индивидуальную 
программу-рекомендацию для 
дальнейшего «апгрейда». 

По мнению министра обра-
зования, науки и молодежной 
политики Нижегородской об-
ласти Сергея Злобина, такой 
формат обучения позволит ка-
ждому преподавателю сориен-
тироваться и сделать актуаль-
ные «настройки» своих знаний.

Повышать профессиональ-
ные компетенции школьные пе-
дагоги будут в том числе в плот-
ном взаимодействии с зарубеж-
ными вузами. Например, в 2020 
году в НГЛУ состоится первый 
международный практический 
семинар для учителей француз-
ского языка, куда приедут педа-
гоги из Сорбонны. 

Дизайнер эмоций поможет почувствовать запах гари тем, 
кто читает новость о пожаре...

Появятся мульти-
валютные перевод-
чики, космические 
мусороуборщики, 
глазиры и даже 
консьержи робото-
техники 
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Мнение 

Никита Буранов, военный историк, 
эксперт Российского военно-исторического общества:
— Я не считаю, что серьезные темы нельзя рассматривать в комиксах. 

Современная молодежь мыслит комиксами: кратко и образно. Но 

ждать от этого формата слишком много, в частности, подготовки к ЕГЭ, 

не приходится. Не нужно делать серьезных ставок: цель — освежить са-

мые известные факты российской истории и подать в доступном кра-

сочном виде. Другое дело, что факты, которые даны в «Истории в ко-

миксах», требуют проверки. Думаю, что составители не вполне профес-

сиональны и в плане подростковой психологии тоже. 
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ПРИЗНАНИЕ   Если бы «Сапсана» не было, его стоило бы придумать

Десять лет: полет отличный
Юлия Квитко 

Д
е с я т ь  л е т  н а з а д , 
1 7   д е к а б р я  2 0 0 9 
года, первый рейс 
«Сапсана» открыл 
современную эпоху 
скоростного движе-
ния в России. Успеш-
ный опыт его  эк-
сплуатации доказал 

необходимость дальнейшего 
развития скоростного и высо-
коскоростного движения в 
масштабах страны. А 17 декаб-
ря в железнодорожной отрасли 
отмечается как День высоких 
скоростей. 

Очень шустрая птица 
Спустя десятилетие работы 

«Сапсан» приближается к пока-
зателю в 40 миллионов переве-
зенных пассажиров. Ежесуточ-
но между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом в среднем более 
15 тысяч человек пользуются 
этим маршрутом железнодо-
рожного скоростного движе-
ния. Рост перевозок, достигну-
тый в 2018 году, когда «Сапсан» 
перевез 5,5 миллиона (на 7 про-
центов больше, чем в 2017-м), 
обещает быть продолжен и по 
итогам работы этого года. Толь-
ко за минувший ноябрь высоко-
скоростными поездами было 
перевезено почти 464 тысячи 
человек: на 14,7 процента выше 
уровня ноября-2018. Всего же с 
января по ноябрь «Сапсанами» 
воспользовались около 5,3 мил-
лиона пассажиров, на 3,7 про-
цента больше прошлогоднего. 

Курсирующие сейчас на 
маршрутах Москва — Санкт-Пе-
тербург и Санкт-Петербург — 
Нижний Новгород 16 высоко-
скоростных поездов в десятива-
гонном исполнении развивают 
скорость до 250 километров в 
час.  При этом российским 
«Сапсанам» не страшны экс-
тремальные погодные условия. 
Их узлы и агрегаты рассчитаны 
на эксплуатацию при темпера-
туре от минус 40 до плюс 40 гра-
дусов. А российская система 
безопасности гарантирует мак-
симальный уровень надежно-
сти и точности.

Как ранее рассказал началь-
ник дирекции скоростного со-
общения ОАО «РЖД» Антон 
Петров, железнодорожники на 
постоянной основе проводят 
работу по развитию клиент-
ских сервисов, совершенство-
ванию предлагаемых услуг, от-
дельное внимание уделяя ком-
форту и безопасности в пути. 
Так, в этом году модернизация 
поезда была направлена на по-
вышение комфортности поезд-
ки: обновлен дизайн салонов, 
вагоны дооснащены розетками, 
заменены кресла в бизнес-клас-
се и пр. 

«Стая» увеличится
А к июню 2023 года пасса-

жирский комплекс железных 
дорог России пополнит еще 13 
десятивагонных высокоско-
ростных составов. Договорен-
ности на их поставку были за-
ключены летом этого года на 
полях Петербургского между-
народного экономического фо-
р у м а .  С т о р о н ы  в  л и ц е 
О А О   « Р Ж Д »  и  к о м п а н и и  
«Сименс АГ», «Сименс Моби-
лити Гмбх» и Группа Синара в 
рамках дополнительного согла-
шения сумели также догово-
риться об их техобслуживании. 
Сервисное обслуживание со-
ставов, напомним, производит-
ся в депо Металлострой под 
Санкт-Петербургом. Общая 
стоимость контракта на постав-
ку нового пассажирского ПС 
превысила 513 миллионов евро. 
Стоимость дополнительного 
соглашения к договору на те-
хобслуживание составляет еще 
свыше 583 миллионов евро. 
При этом немецкие партнеры 
обеспечат техобслуживание и 
ремонт этого подвижного со-
става в течение всего срока 
службы, рассчитанного на 
30 лет. 

Крупнейший для пассажир-
ского комплекса РЖД договор 
практически стал признанием 
постоянно растущего спроса на 
перевозку в скоростных пое-
здах. В 2018 году, например, их 
средняя населенность превыси-
ла 92 процента, а в пиковые пе-
р и о д ы  и  в о в с е  д о ст и га л а 
110 процентов с учетом проме-
жуточных остановок. Как отме-
чают в РЖД, покупка новой 
партии поездов поможет не 
только ликвидировать наблю-
даемый дефицит мест и увели-
чить объем перевозок поездами 
«Сапсан», но и удовлетворить 
постоянно растущий спрос без 
существенного изменения гра-
фика движения. Эксплуатиро-
вать новые составы планирует-
ся на самых конкурентных на-
правлениях: Москва — Санкт-
Петербург, где количество рей-
сов будет увеличено с 15 до 
18 пар ежесуточно, из них 9 пар 
— сдвоенные, и так же Москва — 

Нижний Новгород, где число 
рейсов планируется увеличить 
с 1 до 3 пар в сутки.

Сервис держит марку
Не менее востребованным, 

чем сам поезд, стал на россий-
ском рынке и комплекс услуг, 
предлагаемых во время поезд-
ки. Например, специально для 
пассажира с ребенком в возра-
сте до 1 года, проезжающего без 
занятия отдельного места, 
предусмотрено место матери и 
ребенка, оборудованное выд-
вижным пеленальным столи-
ком. Это место находится в 
«Детском купе», которое распо-
ложено в вагоне № 10 ( или 
№ 20, если состав сдвоен) всех 
поездов. В этом же купе предус-
мотрена возможность проезда 
пассажиров с ребенком в возра-
сте до 7 лет. При условии, что 
ребенок путешествует без заня-
тия отдельного места, услуга 
предоставляется бесплатно. 
Кроме того, в купе вагона № 10 
поездов «Сапсан» выделены 
специальные места для детей от 
10 до 16 лет, которые под при-
смотром опытного сотрудника 
поездной бригады могут дое-
хать до нужного пункта назна-
чения без сопровождения взро-
слых.

Без внимания, конечно же, 
не остались и ветераны. Так, в 
уходящем году в связи с празд-
нованием 74-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной 
войне холдинг «РЖД» в течение 
всего мая обеспечивал бесплат-

ный проезд участникам и инва-
лидам войны в вагонах всех 
классов обслуживания всех по-
ездов дальнего следования, кур-
сирующих во внутрироссий-
ском сообщении. В этом году у 
участников и инвалидов Вели-
кой Отечественной впервые по-
явилась возможность бесплат-
ного проезда между Россией и 
Республикой Беларусь. Во вре-
мя поездки все участники и ин-
валиды войны получили подар-
ки в виде продуктовых наборов. 
В год 75-летия Победы их будут 
ожидать не менее приятные бо-
нусы от перевозчика. 

За десятилетие работы поезд 
«Сапсан» успел побывать даже 
площадкой для конференции 
формата TEDxSalon. Ее органи-
заторами выступили москов-
ская команда TEDxPokrovkaSt 
при поддержке ОАО «РЖД». 
Для проведения мероприятия в 
поезде «Сапсан» был специаль-
но выделен вагон, в котором 
около 50 человек — участников 
конференции и приглашенные 
спикеры обменялись вдохнов-
ляющими идеями в области раз-
вития науки, дизайна и инду-

стрии развлечений. Дополни-
тельные «Сапсаны» между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом 
«летали» и во время ЧМ по фут-
болу,  и в ходе проведения 
ПМЭФ.

Куда полетим в будущем?
Эффективная эксплуатация 

«Сапсана» на маршруте двух 
столиц подтверждает необходи-
мость тиражировать опыт в 
масштабах страны. Транспорт-
ная стратегия РФ до 2030 года 
включает в себя такие проекты 
высокоскоростного движения, 
как ВСМ-1 Санкт-Петербург — 

Москва, ВСМ-2 Москва — Ка-
зань — Екатеринбург с последу-
ющим включением Перми, Уфы 
и Челябинска и ВСМ Центр — 
Юг Москва — Ростов-на-Дону — 
Адлер. 

Сегодня приоритетным про-
ектом является ВСМ Санкт-Пе-
тербург — Москва — Нижний 
Новгород. Участок магистрали 
от Москвы до Нижнего Новго-
рода уже спроектирован и вне-
сен в комплексный план разви-
тия магистральной инфра-
структуры. Президент РФ одо-

брил начало проектирования 
участка ВСМ Санкт-Петербург 
— Москва. Приступить к проек-
тированию высокоскоростной 
магистрали Москва — Санкт-Пе-
тербург, как ранее отмечал ге-
неральный директор РЖД 
Олег Белозёров, планируется 
уже в 2020 году, одновременно 
с этим начав строительство ли-
нии Москва — Нижний Новго-
род. В перспективе восточное 
направление ВСМ может стать 
составляющей единого тран-
сконтинентального проекта 
«Евразия», который соединит 
системы высокоскоростного 
движения Еврозоюза и Китая.

Как отмечает президент 
Центра экономики инфра-
структуры Владимир Косой, 
скоростная магистраль Москва 
— Санкт-Петербург является се-
годня одним из ключевых на-
правлений развития. Именно 
здесь из 8 миллионов россиян, 
участвующих в активном пас-
сажиропотоке дальнего следо-
вания, около 5 миллионов се-
годня обслуживаются «Сапса-
ном». Но для необходимого уве-
личения пассажиропотока нуж-
но повысить частоту движения 
поездов. А для этого потребует-
ся новая инфраструктура, и оп-
тимальным решением будет 
строительство ВСМ, уверен эк-
сперт.

К российскому проекту ВСМ 
уже готовы подключиться и за-
рубежные компании.  Так, 
ОАО «РЖД» и «Немецкая ини-
циатива по развитию высоко-

скоростных железнодорожных 
магистралей в России» подпи-
сали меморандум о сотрудниче-
стве при проектировании, фи-
нансировании и реализации 
высокоскоростной магистрали 
Москва — Санкт-Петербург. Со-
глашение предполагает локали-
зацию технологий и поставку 
оборудования совместными 
предприятиями, расположен-
ными на территории России, в 
том числе и в сфере строитель-
ства подвижного состава и про-
изводства необходимых для 
него компонентов, узлов и агре-
гатов. 

Чужой опыт пригодится
Предполагается, что проект 

ВСМ будет реализован на осно-
ве механизмов государственно-
частного партнерства и помо-
жет трансферу новейших тех-
нологий высокоскоростного со-
общения с их дальнейшей лока-
лизацией на территории Рос-
сии. Однако здесь важна не 
только техническая и инвести-
ционная составляющая. Высо-
коскоростное сообщение дает 
дополнительный импульс эко-
номическому развитию. Обще-
известно, что страны, в кото-
рых есть ВСМ, развиваются бо-
лее быстрыми темпами. Напри-
мер, ВРП регионов, где появля-
ются автомобильные скорост-
ные трассы, увеличиваются на 
6—9 процентов. Высокая дина-
мика роста нынешней экономи-
ки КНР, страны, которая стала 
лидером в сфере высокоско-

ростного сообщения, во многом 
основана на связности террито-
рий и транспортной доступно-
сти агломераций. Около 20 про-
центов всех ВСМ в мире нахо-
дится именно в Китае, а прави-
тельство этой страны всячески 
поддерживает транспортное 
строительство.

В нашей же стране, как отме-
чает директор Центра социаль-
ного проектирования «Плат-
форма» Алексей Фирсов, мас-
штабные проекты, подобные 
ВСМ, не только вносят сущест-
венный вклад в социальное и 
экономическое развитие, повы-
шают уровень занятости насе-
ления и качество жизни в регио-
нах. По его словам, сегодня рос-
сияне нуждаются в таком обра-
зе будущего, которое насыщено 
конкретными проектами. И 
ВСМ органично «вписались» в 
структуру такого образа. Более 
того, граждан страны не удов-
летворяет и то, что в Китае и Ев-
росоюзе ВСМ давно функцио-
нируют, а в России — еще нет. 

Однако в таком запоздалом 
развитии есть и позитивный 
момент. «Отставание — это всег-
да возможность позднего стар-
та. Мы начнем позже, но учтем 
опыт строительства ВСМ в дру-
гих странах и создадим свою 
инфраструктуру высоких ско-
р о с те й » ,  —  п р о г н о з и р у е т 
А. Фирсов. Однако, по его сло-
вам, важно определиться, ка-
кую концепцию ВСМ стоит вы-
нести на общественное рассмо-
трение. Будет ли это монетизи-

рованная западная или же ки-
тайская модель, которая во гла-
ву угла ставит инфраструктур-
ную связанность страны и 
мультипликативные эффекты 
для национальной экономики.
И здесь, как уточняет директор 
Центра, население исходит не 
столько из общей стоимости
крупных проектов, сколько из 
идеи развития, важности соци-
альных эффектов, затрат се-
мейного бюджета и личного
времени. 

Там, где дороги,  
жизнь бьет ключом

Связать ВСМ с реальными 
запросами населения и вывести 
проект из сферы абстракции, 
наполнив его понятной для лю-
дей конкретикой, помогают
цифры. Так, например, вдоль 
трассы ВСМ Москва — Нижний 
Новгород — Казань, согласно 
предварительным расчетам, 
может быть построено 1,5 мил-
лиона квадратных метров ком-
мерческой недвижимости, 6 
миллионов «квадратов» жилой 
недвижимости. Все это — рабо-
чие места, новая инфраструкту-
ра транспортно-складской ло-
гистики на основе современных 
решений, новый темп работы и
жизни. Уже сегодня, с прицелом
на строительство ВСМ, в Ниже-
городской области планируется 
создать целую сеть новых тран-
спортно-пересадочных узлов.

Впрочем, у экспертов есть и 
свои опасения. С началом эк-
сплуатации ВСМ мобильность
населения вырастет, а трудовая 
миграция усилится, но это мо-
жет оказаться лишь временным 
эффектом. «Когда в Иванове от-
крыли скоростное сообщение, 
представители администрации 
города отметили еще большую
маятниковую миграцию в сто-
рону Москвы», — рассказал 
Фирсов. По его словам, деловая 
мобильность может также со-
кратиться и за счет цифровых 
технологий. Кроме того, нельзя 
исключать отток жителей из
мегаполисов в регионы из-за 
усталости от крупных городов и 
стремления жить в более разме-
ренном ритме. Однако в любом 
случае людям понадобится ин-
фраструктура, которая позво-
лит достаточно быстро попасть 
в крупный город с его культур-
ной жизнью, транспортными
хабами и т.д. Свой тренд на мо-
бильность также задает эконо-
мика впечатлений, постоянно 
генерирующая все больший ту-
ристический поток.

В конечном итоге уже через 
10—20 лет наши города карди-
нально изменятся, прогнозируют 
урбанисты. Городская среда все 
больше тяготеет к мобильности, 
доступности, связанности всех ее
элементов. А логика такого раз-
вития неизбежно делает ВСМ од-
ним из главных элементов совре-
менного мира. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Узлы и агрегаты поезда рассчитаны 
на эксплуатацию при температуре 
от минус 40 до плюс 40 градусов

Интеллектуальная система поезда 
подсказывает машинисту, где 
можно ехать с максимальной 
скоростью.
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ВОЗМОЖНОСТИ  Не выходя из вагона поезда можно спланировать короткое пребывание в Москве или 
Санкт-Петербурге 

Обернуться одним днем
Полина Кузнецова 

Когда рабочие будни никак 
не закончатся, а сменить 
обстановку все равно хо-

чется, москвичи и петербур-
жцы иногда обнаруживают себя 
покупающими билет на высо-
коскоростной поезд «Сапсан». 
Благодаря Российским желез-
ным дорогам через три с поло-
виной, максимум четыре часа 
можно из центра одной столи-
цы попасть в центр другой. И 
это гораздо удобнее, чем само-
летом. 

Гости центрального региона 
часто тоже не прочь выделить 
день-два и добавить к путеше-
ствию в одну столицу поездку 
во вторую. И тоже, разумеется, 
поездом с шильдиком РЖД на 
вагонах, полюбовавшись кра-
сотами родной страны из окош-
ка. А если на четкий план не 
х в а т и л о  в р е м е н и ,  м о ж н о 
просто пройти в шестой вагон 
«Сапсана» (в сдвоенном соста-
ве — в шестнадцатый). Там, на 
стойке, напоминающей зону 
ресепшен в гостинице, работа-

ет мини-офис. Прямо из поезда, 
находясь в пути, можно зака-
зать гостиницу и такси, купить 
билеты на самолет или на дру-
гой поезд для дальнейшего пу-
тешествия. А заодно и сплани-
ровать собственный выходной, 
заказав экскурсию по Перво-
престольной или Санкт-Петер-
бургу. Расплатиться можно и 
наличными, и картой. 

При выходе на Московском 
вокзале в Санкт-Петербурге на 
платформе нас встречает улыб-
чивый водитель такси, которое 
мы заказали прямо из «Сапса-
на». Его заметно сразу: на та-
бличке написаны наши имена. 

Московский вокзал в Санкт-
Петербурге, к слову, сам по себе 
заслуживает внимания: его 
спроектировал архитектор Кон-
стантин Тон в стиле «неоренес-
санс». Достроили здание в 1851 
году: оно располагается по всей 
длине Площади Восстания. Глав-
ный вход находится под башней 
с часами, а архитектурное ре-
шение цитирует архитектуру 
ратушей городов Западной Ев-
ропы. Вместе с Ленинградским 

вокзалом, который тоже спро-
ектировал Тон, они образуют 
стилистическую пару (только 
тот, что в Москве, меньше того, 
что в Санкт-Петербурге). А еще 
они когда-то носили одно и то же 
имя — Николаевский вокзал — 
ведь строительство железной 
дороги между Санкт-Петербур-
гом и Москвой инициировал 
Николай I. 

Стоит сразу предупредить 
тех, кто впервые собирается в 
Третьяковскую галерею или в 
Эрмитаж: если хочется осмо-
треть полную экспозицию, то, 
скорее всего, это займет весь 
день. Другое дело, если хочется 
разноплановых впечатлений. К 
обзорным экскурсиям по горо-
ду можно относиться по-разно-
му, но слушать экскурсовода, 
рассказывающего о невероят-
ных амбициях и достижениях 
исторических лиц, чьи судьбы 
связаны со зданиями, пронося-
щимися перед глазами, гораздо 
увлекательнее, чем читать су-
хие исторические справки. 

Например, благополучно за-
быть, что улицы-линии Василь-

евского острова по задумке Пет-
ра I когда-то были настоящими 
каналами с водой, которая пос-
тоянно топила окрестности, по-
сле удачной экскурсии уже не 
получится. Так же, например, 
как и о «лайфхаке», с помощью 
которого скульптору Клодту 
удалось спроектировать кон-
ный памятник Николаю I на 
Исаакиевской площади так, 
чтобы статуя опиралась только 
на две точки — задние ноги коня. 
И о многом другом, конечно. 

Благодаря современным сер-
висам, предлагаемым пассажи-
рам компанией РЖД, из вагона 
«Сапсана» прямо в пути такую 
экскурсию можно заказать с 
большой скидкой. Проводится 
она на двухэтажном автобусе с 
отличными обзорными харак-
теристиками. Особенность ее в 
том, что на автобус трудно опо-
здать: они курсируют по городу 
каждые 20 минут. У понравив-
шихся достопримечательностей 
люди выходят, осматриваются и 
продолжают путь на следую-
щем автобусе (или остаются 
там, где понравилось, сколько 
им захочется). Закладывать на 
такую экскурсию стоит как ми-
нимум от двух часов, но если не 
выходить из автобуса, то она 
продлится чуть больше часа. 
Наша гостиница расположилась 
неподалеку от Летнего сада — ря-
дом с ним как раз расположена 
одна из остановок маршрута. Но 
если нет багажа, то отправиться 
в путь можно прямо от ТЦ «Гале-
рея» возле Московского вокзала 
— он расположен в самом центре 
города, и это, несомненно, плюс 
для пассажиров «Сапсана». 
Если сесть на поезд в 7.00, то 
примерно в 11.00 это петер-
бургское приключение уже на-
чнется. Если понравится, такие 
же экскурсии есть и в Москве. 

Обзорную экскурсию логич-
но продолжить гастрономиче-
ской. Самый простой и самый 
интересный вариант в Санкт-

Петербурге — это улица Рубинш-
тейна (в Москве это может быть, 
например, стремительно на-
бравшая популярность Мясниц-
кая). 

Но это все на сегодня. В «Сап-
сане» мы купили еще один би-
лет (кстати, тоже дешевле, чем 
при самостоятельной покупке), 
и нас ждет Центральный музей 
железнодорожного транспорта 
России. Он тоже недалеко от 
центра, у Балтийского вокзала, 
и там буквально глаза разбега-
ются от множества поездов и па-
ровозов, как использовавшихся 
в старину, так и эксперимен-
тальных. В некоторые даже пу-
скают внутрь. Визит сюда обыч-
но занимает несколько часов, 
потому что это один из крупней-
ших железнодорожных музеев 
мира. Поезда располагаются 
под крышей, так что зимой 
здесь тепло. Но вечером, по со-
вету местных жителей, мы воз-
вращаемся погулять по Невско-
му проспекту и полюбоваться 
прекрасной предновогодней ил-
люминацией, делающей глав-
ный проспект северной столи-
цы еще наряднее.

В Москве рождественское 
настроение вечером тоже про-
ще всего получить на улицах в 
центре: например, пройдясь по 
Никольской, которая к тому же 
почти готова отобрать лавры у 
Арбата как у самой популярной 
площадки выступлений улич-
ных артистов.

Но начнем с утра: на выходе 
с Ленинградского вокзале, куда 
прибыл «Сапсан», отправляем-
ся на станцию метро «Комсо-
мольская», не забывая при этом 
подойти к памятнику архитек-
тору Константину Тону (это по-
чти по пути). Далее по кольце-
вой линии метро нам будет лег-
ко добраться до «Белорусской», 
а оттуда уже дойти на поздний 
завтрак до самого большого в 
Европе фудкорта на площадке 
бывшего Миусского трамвай-

ного парка. Если захочется про-
должить тему разнообразных 
рельсов и их роли в российской 
культуре, то отсюда же совсем 
недалеко до Патриарших пру-
дов (станция метро «Маяков-
ская») и музеев Михаила Афа-
насьевича Булгакова — «нехоро-
шей квартиры» № 50 и «Булга-
ковского дома», в котором мож-
но увидеть и роковой трамвай, 
и голову несчастного Берлиоза. 
Оба музея расположены в од-
ном дворе, в котором гостей 
встретит забавная статуя Коро-
вьева и Азазелло. 

К слову, в «Сапсане» можно 
заранее купить карту CityPass, 
которая дает право посетить 60 
музеев и 16 экскурсий, вклю-
чая речные круизы и смотро-
вые площадки. Такую карту 
можно получить даже на день (а 
еще на 2, 3 и на 5 дней). Трех с 
лишним часов поездки между 
столицами вполне хватит, что-
бы выбрать то, что нравится, и 
построить свой собственный 
маршрут выходного дня. 

Но раз мы уж все равно на 
«зеленой» ветке столичной под-
земки, то теперь мы поедем до 
«Павелецкой». У Павелецкого 
вокзала расположен Музей же-
лезнодорожного транспорта. 
Его самый главный экспонат — 
самый старый сохранившийся 
российский пассажирский па-
ровоз и первый советский паро-
воз, ставший памятником — 
У127 («Траурный поезд имени 
В.И. Ленина). Кроме того, в му-
зее представлено множество 
редких фотографий и образцов 
форменной одежды железнодо-
рожников. В духе современных 
технологий для посетителей 
оформлены инсталляции, а са-
мому интересному и важному 
посвящены видеоролики. А еще 
тут много макетов железнодо-
рожной техники, причем не 
только статичных, но и действу-
ющих. В общем, счастливого 
всем пути!   

СЕРВИС  Каждые пять дней составы заезжают на осмотр в депо

В гнезде «Сапсана»
Вера Ляховская,  
Санкт-Петербург

В
ысокоскоростной по-
езд «Сапсан» — один 
из самых востребо-
ванных видов тран-
спорта, преодолеваю-
щий расстояние из 
Санкт-Петербурга в 
Москву и обратно за 
3,5 — 4 часа. Огром-

ный пласт организационной и 
технической работы, проведен-
ной ОАО «РЖД» и компанией 
«Сименс», принес свои плоды. 
Однако главное достижение 
кроется в том, что компания 
«РЖД» таким образом сущест-
венно оптимизировала работу 
железнодорожной инфраструк-
туры. За определенный момент 
времени по свободному участ-
ку проходит вдвое больший пас-
сажиропоток, что снижает на-
грузку на транспортные пути и 
позволяет пустить по другим 
линиям большее количество 
рейсов. 

Высокие эксплуатационные 
показатели поездов «Сапсан» 
стали возможны благодаря 
круглосуточной сервисной 
поддержке. Техническое обслу-
ж и в а н и е  п р о и з в о д и т с я  в 
Санкт-Петербурге в депо Ме-
таллострой. Здесь проводятся 
все виды работ, начиная от от-
носительно легкого осмотра 
поезда до серьезного ремонта и 
ревизии.

В светлом, теплом и насыщен-
ном современной техникой депо 
относительная тишина. Неиску-
шенного человека подобное яв-
ление может удивить: «Как так? 
Это же, считайте, завод, должен 
быть шум и гам». Инженеры в от-
вет улыбаются и объясняют, что 
люди «рассеяны по всему депо, а 
не машут кувалдами в одном ме-
сте», а многие выполняют фун-
кциональные обязанности вну-
три вагонов.

Директор филиала департа-
мента «Мобильность» АО «Си-
менс АГ»  Игорь Ульрих, в веде-
нии которого находится техни-
ческое обслуживание высоко-
скоростных поездов, раскрыл 
некоторые детали работы:

«Каждые 8000 километров 
или на пятые сутки эксплуата-
ции «Сапсан» приходит в депо 
на осмотр. Мы проверяем нали-
чие тех или иных повреждений, 
функционирование всех узлов 
и аппаратов. Далее идут ин-
спекционные работы, во время 
которых меняется фильтр кли-
матической установки, прове-
ряется работоспособность от-

дельных узлов и компонентов 
поезда. Мы получаем обратную 
связь от эксплуатирующей ор-
ганизации — ОАО «РЖД» — отку-
да идут те или иные жалобы пас-
сажиров, и стараемся все ис-
править. После пробега в 1,25 
миллиона километров (поезд 
проходит его за 2,5 года. — Ред.) 
по плану следует ревизия 1-го 
уровня. В этот период прово-
дится не просто контроль рабо-
тоспособности тех или иных 
компонентов поезда, но и пла-
новая замена узлов. Благодаря 
реализации такой цепочки и 
обеспечивается полная техни-
ческая исправность составов, 

которую каждый день оценива-
ют пассажиры».  

Срок службы «Сапсана» со-
ставляет 30 лет или 14 миллио-
нов километров. Самый «стар-
ший» поезд, совершивший пер-
вый рейс в 2009 году, уже нака-
тал около 4 миллионов киломе-
тров, то есть «прожил» пример-
но треть положенного срока. Ин-
женеры шутят: «По человече-
ским меркам наш старожил сей-
час молодой мужчина в полном 
расцвете сил!». Экспресс счита-
ется достаточно экологичным 
транспортом. Он не наносит вре-
да окружающей среде, посколь-
ку для преодоления 100 киломе-

тров пути требуется энергия, эк-
вивалентная всего 300 граммам 
бензина.

Все действия машиниста 
«Сапсана» записываются, как 
действия пилота в самолете. Что 
касается технического обслужи-
вания, то самыми сложными и 
специфическими навыками 
обладают специалисты, способ-
ные глубоко анализировать ди-
агностические данные и наперед 
прогнозировать те или иные не-
поладки системы. 

«Эту работу можно срав-
нить с игрой в шахматы. Ду-
мать иногда приходится на три, 
четыре и даже пять шагов впе-
ред, — поясняет Игорь Ульрих. — 
Поезд состоит более чем из 
5000 частей, все взаимосвяза-
но. Один из сигналов той или 
иной системы может изменить 
как ее саму, так и другую систе-
му, но в совершенно непредска-
зуемом ключе. Поэтому здесь 
как никогда важен аналитиче-
ский ум, опыт и способность 
просчитывать ситуацию напе-
ред .   В  помощь —  мощная 
компьютеризация, она позво-
ляет вовремя предвидеть тех-

ническую неисправность и за-
ранее согласовать с РЖД прове-
дение ремонтных работ».  

Заместитель директора фи-
лиала «Сименс AG Санкт-Пе-
тербург» Михаил Комаров не 
без гордости отмечает, что не-
мецким коллегам, создателям 
«Сапсана», есть что взять на во-
оружение у российских инжене-
ров: «В основном речь идет о 
специфическом опыте, который 
связан с погодными условиями 
в России, особенностями эк-
сплуатации поездов именно в 
зимний период. Такого опыта у 
немцев ранее не было. Снег, вы-
сокая влажность, перепады тем-
пературы — все эти факторы 
имеют значение. Мы сталкива-
лись с тем, что перепад темпера-
тур во время рейса мог соста-
вить около 20 градусов. Из 
Санкт-Петербурга с его высо-
кой влажностью поезд проезжа-
ет через снежную и морозную 
Новгородскую область, потом 
попадает в Москву, где может 

быть оттепель и так далее. Снег 
и лед налипают на вагоны, обра-
зуется дополнительная масса, 
которая отрывается на большой 
скорости. Словом, нюансов до-
статочно, а значит, появляются 
дополнительные требования к 
защите подвагонного оборудо-
вания, изоляции электрообору-
дования и температурному ре-
жиму». 

К 10-летнему юбилею пуска 
готов обновленный интерьер 
одного из «Сапсанов» первой 
партии поставки. Далее модер-
низация будет проводиться и 
на остальных 15 составах. Сре-
ди новшеств — светодиодное ос-
вещение, беспроводные заряд-
ные устройства, изменения в 
вагоне-ресторане. Множество 
технических изменений будет 
внедрено и на 13 новых высоко-
скоростных электропоездах, 
контракт на поставку которых 
был подписан в июне нынешне-
го года на Петербургском ме-
ждународном экономическом 
форуме. Об этом сообщил гене-
ральный директор компании 
«Сименс Мобильность» в Рос-
сии Йохен Розенцвайг. «Стои-
мость контракта составляет бо-
лее миллиарда евро, включая 
сервисное обслуживание сро-
ком на 30 лет, — отметил он. — 
Тот факт, что РЖД в третий раз 
полагается на нас в расшире-
нии своего парка высокоско-
ростных поездов, говорит об 
отличных показателях нашей 
платформы Velaro, которая 
обеспечивает эффективную эк-
сплуатацию на протяжении 
всего жизненного цикла поезда 
и позволяет повысить качество 
обслуживания пассажиров». 

Составы серии Velaro уже до-
казали свою надежность в Рос-
сии, пройдя более 50 миллионов 
километров с 2009 года. Эти пое-
зда разработаны с учетом широ-
кой колеи и возможности их эк-
сплуатации в экстремальных по-
годных условиях, в том числе 
температурных (от минус 40 до 
плюс 40 градусов). 

Добавим, что в 2019 году под-
писан меморандум между РЖД и 
заводом «Уральские Локомоти-
вы» по разработке и производст-
ву электропоездов нового поко-
ления, основанных на техноло-
гиях немецкой компании. Пла-
нируется, что вагоны будут 
иметь двухуровневую компо-
новку (одно- и двухэтажную) с 
сидячими и спальными местами. 
Этот проект позволит организо-
вать новую концепцию перевоз-
ки пассажиров на различных на-
правлениях.   

РЕКЛАМАГород начинается с вокзала, а путешествие — с «Сапсана»!

А К Ц Е Н Т

«Сапсан» не наносит вреда окружающей 
среде, поскольку для преодоления  
100 километров пути ему требуется 
энергия, эквивалентная всего  
300 граммам бензина

В депо Металлострой 
высокоскоростные составы 
проходят техническое 
обслуживание и ремонт.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 С

И
М

Е
Н

С

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ПЕРСПЕКТИВЫ  Маршрутная 
сеть «Ласточек» 
расширяется

Скорость 
окрыляет
Михаил Нестеров

Пожалуй, ни один поезд в системе Российских желез-
ных дорог не «размножался» с такой  интенсивностью 
и масштабом, как скоростные, способные разгоняться 
до 160 км/ч, электропоезда «Ласточка». Задуманная 
как современный транспорт для перевозки участни-
ков и гостей зимней Олимпиады-2014 в Сочи между 
Адлером и Туапсе и Адлером и Красной Поляной, «Ла-
сточка», благодаря усилиям РЖД, и взлетела раньше, и 
полетела дальше. 

Появился этот электропоезд в результате сотрудни-
чества между ОАО «РЖД» и немецкой компанией «Си-
менс», ранее поставившей в Россию высокоскоростные 
«Сапсаны». Первые экземпляры были чисто немецки-
ми, хотя и адаптированными под наши условия эксплуа-
тации. Позднее производство «Ласточек» было налаже-
но в Свердловской области.

В первый рейс «Ласточка» отправилась за год до 
Олимпиады в Сочи, в январе 2013-го — из Санкт-Петер-
бурга в Бологое. В апреле того же года организован рейс 
из Москвы в Нижний Новгород. 

Потом были перевозки между железнодорожным во-
кзалом и международным аэропортом Казани во время 
летней Универсиады-2013 и, наконец, Олимпийский 
праздник в Сочи, где с «Ласточкой» познакомились жи-
тели практически всех регионов России и многочислен-
ные зарубежные гости. Поезд понравился. Книги отзы-
вов были переполнены благодарностями в адрес рос-
сийских железнодорожников за скорость и комфорт. 

Дальше — больше: в РЖД выбирали для «Ласточек» 
все новые и новые маршруты. И сейчас, выражаясь язы-
ком зоологов, ареал распространения этих «птиц» — вся 
Центральная часть России, Урал и Западная Сибирь. Не-
давно еще несколько регионов подключились к скорост-
ному движению: 9 декабря «Ласточки» полетели из Ека-
теринбурга в Пермь и Тюмень. А 30 декабря маршрут-
ную сеть «Ласто-
чек» пополнит рейс 
Краснодар — Анапа, 
став великолепным 
новогодним подар-
ком российских же-
лезнодорожников 
жителям и гостям 
Кубани. 

Интересно, что 
«Ласточки», будучи 
с технической точки 
зрения электричка-
ми, работают в Рос-
сии почти во всех 
видах пассажирско-
го железнодорожно-
го сообщения: го-
родском (Москов-
ское Центральное 
кольцо), пригород-
ном, местном, даль-
нем. Осталось охва-
тить лишь межгосударственное. И думается, что города, 
расположенные недалеко от границы и имеющие с сосе-
дями постоянный интенсивный трафик, например, 
Смоленск и Калининград, скоро такое сообщение обре-
тут. 

«Там, где курсируют «Ласточки», мы наблюдаем ста-
бильный рост пассажиропотока. Поэтому маршрутная 
сеть их постоянно расширяется, обрастает новыми на-
правлениями. «Ласточка» — очень популярный и востре-
бованный продукт. Этот сегмент РЖД будет продолжать 
развивать», — говорит заместитель генерального дирек-
тора ОАО «РЖД» Дмитрий Пегов.

Востребованность скоростных электропоездов выз-
вана в первую очередь тем, что они ориентированы на 
запросы «своего» пассажира. Например, в дальнем со-
общении у «Ласточек» есть вагоны разного класса, в том 
числе бизнес-класс с горячим питанием (Москва — Ива-
ново, Санкт-Петербург — Псков и т.д.). А, скажем, «Ла-
сточке», бегающей между двумя столицами по расписа-
нию курсировавшей до 2010 года «Авроры», добавили 
две остановки: Обухово для пересадки на питерскую 
подземку и НАТИ на стыке с МЦК.

Использование электропоезда на ряде маршрутов 
потребовало от специалистов РЖД принятия нестан-
дартных решений. Например, часть маршрута из Мо-
сквы в Иваново неэлектрифицирована и обслуживается 
тепловозной тягой. И «Ласточку» по нему тоже тянет те-
пловоз. Немного экзотично, но зато пассажиры ничуть 
не теряют в комфорте. По такой же схеме — с подключе-
нием автономной тяги — налажено сообщение и на мар-
шруте Санкт-Петербург — Псков и Санкт-Петербург — 
Сортавала.

Сейчас движе-
ние «Ласточек» осу-
ществляется по 45 
маршрутам. Но со-
вершенствуется не 
только маршрутная 
сеть, меняется и 
сам электропоезд. 
Современные «Ла-
сточки», по словам 
Дмитрия Пегова, 
уже более чем на 80 
процентов состоят 
из отечественных 
деталей и узлов. И 
это не предел.  На 
новый уровень вы-
ходят технические 
и технологические 
контакты РЖД с не-
мецкой компанией 
как в отношении 
дальнейшего совер-
шенствования «Ласточки», так и разработки других 
проектов, связанных с будущим строительством ВСМ 
Москва — Петербург и Москва — Нижний Новгород-Ка-
зань и далее на восток (проект «Евразия»). 

«Являясь стратегическим партнером ОАО «РЖД», 
мы ведем активное сотрудничество с нашим заказчи-
ком по многим направлениям, направленным на раз-
витие железнодорожной отрасли страны, — сообщил 
генеральный директор компании «Сименс Мобиль-
ность» в России Йохен Розенцвайг. — Так, подписан ме-
морандум по разработке и производству электропое-
здов нового поколения, основанных на технологиях 
«Сименс», имеющих двухуровневую компоновку (од-
но-двухэтажных) с сидячими и спальными местами 
для перевозок пассажиров в дальнем следовании. Этот 
продукт позволит организовать новую концепцию пе-
ревозки пассажиров на различных направлениях: 
Центр — Юг, регион — регион. Также подписано согла-
шение для разработки и подготовки производства вы-
сокоскоростных поездов для высокоскоростных маги-
стралей, где «Сименс» может выступить технологиче-
ским партнером».  

«Ласточки», будучи 
электричками, 
работают в России 
почти во всех 
видах пассажир-
ского железнодо-
рожного сообще-
ния: городском 
пригородном, 
местном, дальнем

Там, где курсируют 
«Ласточки», наблю-
дается стабиль-
ный рост пассажи-
ропотока. Поэтому 
маршрутная сеть 
их постоянно рас-
ширяется, обра-
стает новыми 
направлениями
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МУЗЕИ Ответ Енисейска 
пластиковым окнам

Будь здорова, 
старина!

На прошедшей в медиацентре «Российской газеты» 25-й цере-
монии награждения победителей Всероссийского конкурса 
журналистов «Золотой Гонг-2019» лауреатами в 13 номинациях 
стали журналисты и редакции изданий из самых разных реги-
онов нашей страны. Автор лучшего материала о проблемах 
культуры — Оксана Власова из «Енисейской правды» 
(Красноярский край) — получила приглашение на стажировку 
в «РГ». А сегодня мы публикуем ее рассказ о необычном улич-
ном музее оконных наличников в далеком от столицы, но, 
кажется, таком близком и уютном городке — Енисейске. 

Оксана Власова

Они завораживают. Они переносят в то время, когда 
спешки не было и в помине. Тогда каждый дом имел 
свое лицо, а помогали в этом именно они — деревянные 
наличники, обрамляющие оконца, да ставенки.

Эти деревянные кружева, неповторимые завитки, 
узоры и орнаменты до сих пор являются особым укра-
шением старинного 
Енисейска, привле-
кающим к тому же и 
гостей города: пона-
блюдайте, как вски-
дываются объекти-
вы фотокамер тури-
стов при приближе-
нии к этой самобыт-
ной красоте. Да вот 
ведь беда — на сним-
ках только и оста-
нется скоро эта ру-
котворная резная 
нежность, если, ко-
нечно, не одумают-
ся люди да по сторо-
нам не оглянутся… 

«Все началось с 
того, что около деся-
ти лет назад увидел 
один из наших пре-
подавателей, как в 
доме на двух хозяев с одной стороны наличники выбро-
сили. Совсем. Спросил. Разрешили забрать», — расска-
зала директор детской художественной школы Енисей-
ска Наталья Макеева. Хозяин тогда объяснил все 
просто: сам, мол, уж не молодой, сил совсем ухаживать 
за оконницами не осталось. «А так, — указал он на пла-
стиковую белоснежную обналичку, — куда проще».

Вскоре «безлички-обналички», словно вирус, охва-
тили весь Енисейск: город переживал настоящий пла-
стиковый бум… Сорванные же наличники вовсе не спе-
шили возвращать на место. Трудно даже представить, 
но в большинстве случаев они отправлялись… в печь. 
Правда, некоторым из этих резных свидетелей истории 

посчастливилось быть замеченными людьми неравно-
душными. Так в художественной школе год за годом 
полнилась коллекция старинных наличников. «А потом 
мы переехали в этот отреставрированный купеческий 
дом, — продолжила Наталья Викторовна. — Во дворе же 
осталось «наследие» — двухэтажное строение, в кото-
ром когда-то давно располагался городской архив. Но 
мы ведь художественная школа, и наше предназначе-
ние — воспитывать чувство прекрасного. А тут такое…»

Побелить-покрасить — первое, что решили тогда 
преподаватели школы. Но разве творчество может на 
этом успокоиться? Так родилась идея создать некий 
уличный музей наличников, этакий арт-объект, где 
можно было бы посмотреть сохранившиеся экземпля-
ры старинной резьбы. Два года непрестанного труда 
ушло на сотворение того, чему рабочее название изна-
чально было «уличный музей «Енисейская оконница». 

По задумке авторов, оконницы со старых домов об-
рамляют окна второго этажа. Окна же первого украси-
ли «новоделы» — часть из них изготовлена выпускника-
ми школы. Повторяющихся элементов почти нет. Ока-
зывается, за четыре века своей школы резьбы по дереву 
в Сибири так и не сформировалось, а потому приезжие 
мастера «привозили» что-то свое: кто — льва, призван-
ного оберегать покой хозяев, кто — виноградную лозу 
как символ благополучия и единства, кто — дубовый ли-
сток как пожелание сил и долголетия. 

Но вот ведь интересная деталь: нигде не указана ни 
одна фамилия мастера-резчика. Начать исправлять 
историческую несправедливость мы решили прямо 
сейчас. Нам, конечно, не найти имен мастеров старых, 
но тех, кто работал над созданием музея оконниц, мы 
решили назвать непременно: Юрий и Наталья Макее-
вы, Евгений Ильин, Алексей Зырянов, Андрей Вертяев, 
Дмитрий Силантьев, Иван Гурейшин, Нина Иванова. 

В этом ряду нельзя не назвать имени еще одного че-
ловека. Это его ежедневными стараниями сохранились 
изображения уже ушедшего и продолжающего уходить 
облика Енисейска. Николай Федорович Дорогов, чье 
имя носит енисейская детская художественная школа, 
искренне надеялся, что в город когда-нибудь придут на-
стоящие мастера-реставраторы, им-то и пригодятся 
все эти зарисовки как наглядное пособие для возрожде-
ния горячо любимого им города. Работы Николая Федо-
ровича — первое, что копируют ученики художествен-
ной школы, отправляясь на пленэр по городским улоч-
кам: так лучше получается почувствовать дух Енисейс-
ка, пробудить наблюдательность к его деталям. 

А теперь вдохновлять будет сам музей. Красота спо-
собна превозносить, а потому и пожелание Енисейску-
юбиляру сегодня одно: пусть в красивом городе живут 
красивые люди. Процветания тебе, город родной! 

КИНО На экранах — фильм «Звездные войны. Скайуокер. Восход»

Перелет с недолетом
Алексей Литовченко

С
разу предупреждаем. Кто 
боится малейших намеков 
на спойлеры, не читайте 

этот текст о фильме «Звездные 
войны. Скайуокер. Восход». А кто 
смел и отважен — читайте.

Палпатин — жив и легитимен. 
Уцелев после вероломного пре-
дательства Дарта Вейдера в ше-
стом эпизоде, он спрятался на 
укромной мрачной планете и, 
пока все ерундой страдали, со-
бирал новую армию, всех преж-
них сильнее. Там его находит 
Кайло Рен и получает от импе-
ратора задание избавиться от 
своей подруги-джедайки. 

Повстанцы тоже хотят най-
ти, где прячется Палпатин. У 

них для этого есть «загадоч-
ный» шпион в Первом Ордене и 
джедайка Рей, заметно к настоя-
щему моменту в джедайских 
колдунствах прокачавшаяся. 
Ну и да, все идет, естественно, к 
грандиозной решающей битве 
маленьких партизанских истре-
бителей (и десантной конни-
цы!) с огромными имперскими 
кораблями геометрически пра-
вильных форм.

Маршрут, по которому пер-
сонажи движутся к финалу, из-
вилист и ухабист. Поворотов 
разной степени неожиданности 
— тьма. Включая очередной 
типа «Люк, я твой отец». И вы 
либо их примете, либо катего-
рически не захотите их прини-
мать. 

Суть в том, что наш мир без 
«Звездных войн» представить 
уже невозможно, настолько глу-
боко они въелись в культуру. Да-
лекая-далекая галактика нам 
ближе и понятнее, чем Млечный 
путь, а ее историю многие зна-
ют лучше, чем историю собст-
венной страны. С той поры, ког-
да Джордж Лукас впервые пока-
зал нам уничтожение Альдераа-
на, она неуклонно расширялась, 
прирастая все новыми события-
ми, планетами, героями и злоде-
ями, и зажила самостоятельной 
независимой жизнью. 

Возможно, не следовало из-
начально затевать трилогию как 
продолжение законченной клас-
сической. Эта стратегия была за-
ведомо проигрышной главным 

образом потому, что никакой 
стратегии — то есть четкого по-
нимания, как все должно разви-
ваться и к чему в итоге прийти, — 
не было. А даже если бы страте-
гия и была, то она все равно бы 
развалилась как минимум по вы-
шеозвученной причине. Тем не 
менее новая трилогия и не могла 
быть иной, так как для компании 
Disney коммерческие риски — са-
мый внушительный жупел, и 
никто не выделил бы сотни мил-
лионов долларов на фильмы без 
уже хорошо всем знакомых лиц. 

Следовательно, во всем ви-
новат Disney. В том, что Финн 
как был не пришей кобыле 
хвост, так и непонятно, зачем он 
нужен. В том, что По Дамерон — 
всего лишь скучноватая эмана-
ция Хана Соло. В том, что за-
ключительная глава опять по-
вторяет избитые ходы — куда ж 
без проникновения в логово 
противника с целью вызволить 
товарища из плена? Вините 
Disney, проклятый капитализм, 
обстоятельства. А тех людей, ко-
торые непосредственно труди-
лись над фильмами, винить не в 
чем. Они такие же верные фана-
ты «Звездных войн» и честно 
старались как лучше. 

И с себя не снимайте вины. 
Вам пытаются угодить, а вы за-
жрались (да-да, зажрались-за-
жрались), и все вам не так, и все 
не по-вашему. Вам хочется, что-
бы «Звездные войны» были точ-
но такими, какими они вам по-
любились в детстве, чтобы му-
рашки бежали от сладкой но-
стальгии и чтобы одновременно 
в них было то, чего вы еще не ви-
дели, но не слишком много, ведь 
тогда это уже будут не «Звезд-
ные войны». 

«Скайуокер. Восход» вряд ли 
примирит консервативных по-

клонников с прогрессивно на-
строенными и умеренными. 
Хотя в нем есть, казалось бы, все 
для удовлетворения спроса и 
первых, и вторых, и третьих. 
«Тысячелетний сокол» лихо 
шныряет там, где узенько, гене-
ралы армии тьмы никак не усво-
ят, что не стоит дерзить серди-
тому мужику в черном шлеме, 
Чубакка ревет, звезды бабахают 
— все знаковые хиты в наборе. 
Тогда как осевая, несущая кон-
струкция трилогии, спроекти-
рованная не без погрешностей, 
кто бы там что ни ворчал, с дос-
тоинством выдерживает на-
грузки и далеко не очевидными 
путями доставляет к дверям ка-
тарсиса. Речь, если кто вдруг не 
понял, об отношениях Кайло 
Рена и Рей, претерпевающих 
уйму внезапных метаморфоз.

Ругать «Скайуокер. Восход» 
легко, поводов к тому предоста-
точно. Но помните: гнев ведет 
на  темную сторону Силы. 
«Звездные войны» — как секс. 
Даже если вам не очень понра-
вилось, это все равно удоволь-
ствие (при условии, что никто 
вас насильно не заставлял смо-
треть «Звездные войны»). Далее 
аналогию экстраполировать не 
будем, поскольку иначе она по-
теряет всякий смысл — с анало-
гиями всегда так. 

«Звездные войны» у нас 
одни, и они такие, какие есть. 
Потом, года через три, будут 
другие, но все равно такие же. 
Попрощайтесь со Скайуокера-
ми, отриньте предрассудки, от-
кройте сердца, выкажите им 
благодарность. Они того заслу-
живают, и вы это знаете. 

ТЕАТР  Датские 
«Игрушки»
на фестивале 
NET

НАСИЛЬНО 
МИЛ 
НЕ БУДЕШЬ
Кристина Матвиенко

Четырехчасовые «Игрушки» 
датчанки Сигны Кёстлер стали 
самым резонансным событием 
фестиваля NET, который в этом 
году прошел на два города, Мо-
скву и Петербург. «Игрушки» 
были показаны на территории 
питерского Музея стрит-арта на 
заводе слоистых пластиков и 
только: арт-террористка Сигна 
делает сайт-специфик в строгом 
смысле слова, то есть создавая 
среду на месте и отталкиваясь 
от локального пейзажа. 

В «Игрушках» участвуют на-
бранные в Петербурге моло-
денькие актрисы и перформе-
ры, во время спектакля живу-
щие в тесных каморках, и парни 
постарше, изображающие стро-
гий Stuff в униформах. В «леген-
де», которую рассказывает о 
себе возлежащая на круглом 
топчане хрупкая, изможденная 
женщина (это и есть Сигна 
Кёстлер), город на Неве фигури-
рует как родина ее матери, куда 
Леди решила вернуться за год 
до своей предполагаемой смер-
ти. Внутри рамки, с чахоточной 
интонацией разыгрываемой 
якобы умирающей богачкой, 
разворачивается хоррор про 
насилие. И зритель вынужден 
стать его участником.

Зрителей, приехавших на от-
даленную территорию завода, 
ограниченное количество, ве-
дут в помещение, где стоят де-
вочки в несвежих белых платьи-
цах и сползающих чулках. Они 
выбирают себе «гостей» — ка-
ждая команда берет к себе в дом 
по три человека. Долгое путеше-
ствие по комнатушкам, распре-
деленным в бетонном про-
странстве одного из заводских 
корпусов, действует на зрителя 
очень по-разному. 

По формату — это квест, в ко-
тором «дома» борются за очки. 
По сюжету — это война за на-
следство Леди, которая хочет 
оставить его только лучшим из 

подопечных, якобы подобран-
ных ею в интернатах. Фокус 
«Игрушек» в двойственности 
переживания, которое испыты-
вают зрители, колеблясь между 
желанием разрушить окружае-
мый их морок и стремлением 
поддержать игру. Есть еще и 
третий тип поведения — с ним 
Сигна столкнулась в Петербур-
ге, когда зрители протестуют 
против жестокости или униже-
ния, совершаемых на их глазах. 

Девочки живут в страхе, но 
привычном, детдомовском, в 
домиках у них грязно, но при-
брано, есть суп, картинки с ко-
тиками на стенах и тазики для 
мытья. Весь этот собранный из 
вторсырья бедный антураж на-
мекает на тайну, свойственную 
жизни людей в закрытых учре-
ждениях, но не только — вспоми-
наются и реальные сюжеты об-
наружения криминала в при-
ватных пространствах, скрыва-
ющих ужасное. 

...Чтобы квест двигался впе-
ред, придумана цепочка испы-
таний: женские бои на топчане, 
по-детсадовски плохо выучен-
ные танцы, ритуальные похоро-
ны. В каждом из них нужно вы-
игрывать, чтобы получить очки 
от Леди. Ровно так же родители, 
требующие от детей послуша-
ния, обещают им награду. «Иг-
рушки» срабатывают как дето-
натор — для каждого свой. 

Но есть еще один, совершен-
но уникальный, результат рос-
сийского проекта Сигны Кёст-
лер: перед нами ставится во-
прос о границе между искусст-
вом и жизнью. Дискуссия во-
круг «Игрушек» спровоцирова-
на амбивалентной природой 
спектакля, который делался как 
жизнетворческий, а в итоге со-
хранил или приобрел черты 
«искусственного». Смотреть 
такого рода театр совсем не то, 
что смотреть спектакль, сидя в 
темном зале. Это оказалось ис-
пытанием для всех. 

СОБЫТИЕ Парижская опера бастует третью неделю подряд

Хотите Верди, 
хотите нет

Вячеслав Прокофьев, Париж 

Т
акого представления 
Париж еще не видел. 
Оркестр и хор Париж-
ской оперы, к кото-
рым присоединились 
и другие артисты, ок-
купировали подсту-
пы к театру, что на 
площади Бастилия, и 

устроили импровизированный 
концерт в ходе общенациональ-
ного дня действий против пен-
сионной реформы. Десятки ты-
сяч манифестантов восторжен-
но аплодировали «Va, Pensiero» 
Верди, «Марсельезе», «Песне 
партизан» и другим зовущим на 
борьбу ариям.

Парижская опера бастует 
вот уже третью неделю подряд. 
На обеих площадках, как в исто-
рической Opera Garnier, так и в 
отстроенной к 200-летию Фран-
цузской революции Opera 
Bastille, с 5 декабря были отме-
нены, включая нынешнее вос-
кресенье, как сообщили в адми-
нистрации театра, уже 42 спек-
такля. Ни балетов «Раймонда» и 
«Парк»,  ни  оперы «Князь 
Игорь», ни концертов балетной 

школы. Финансовый ущерб «по 
кассе» к сегодняшнему дню, по 
некоторым данным, зашкалива-
ет за семь с лишним миллионов 
евро.

Так что же заставило персо-
нал Парижской оперы пойти на 
такой чреватый серьезными по-
следствиями шаг? Дело в том, 
что правительственной рефор-
мой, а она, скорее всего, вступит 
в действие через год-полтора, 
ставится крест на 40 с лишним 
специальных режимах, которые 
предусматривают льготный вы-
ход на пенсию. Один из них — как 
раз у Парижской оперы.

Основа этого особого стату-
са была заложена еще при ее ос-
новании в 1669 году Людови-
ком XIV. С тех пор он всячески 

укреплялся и сейчас, к примеру, 
артисты балета пока могут вы-
ходить на пенсию в 42 года, хо-
ристы — в 50, технический пер-
сонал (костюмеры, рабочие 
сцены и т.д.) в 55, а оркестранты 
в 60 лет. Что касается пенсион-
ного фонда театра, то он скла-
дывается из отчислений персо-
нала, а также субсидий государ-
ства. Ежегодно сумма составля-
ет около 27 миллионов евро, из 
них около половины поступает 
из казны. При новом механизме 
все это идет под нож, а пенсии 
будут начисляться в соответст-
вии с новой системой по бал-
лам. Причем до сих пор неиз-
вестно, что они из себя пред-
ставляют и как их станут под-
считывать. 

Если учесть, что реформа 
предусматривает единый вы-
ход на пенсию не ранее 64 лет, 
тревоги коллектива Париж-
ской оперы вполне объяснимы. 
Танцовщику Александру Кар-
ниато — 41 год. То есть до пен-
сии оставалось совсем немно-
го, а теперь не знает, под каким, 
как он выражается, «соусом его 
съедят». По глубокому убежде-
нию Александра прежний пен-
сионный режим, так или иначе, 
надо сохранить. «Наша профес-
сия — тяжелейшая, — говорит 
он. — Нагрузки огромные, а с 
возрастом тело начинает сда-
вать. Преждевременные артро-
зы, переломы. У нас есть арти-
сты, которым пришлось даже 
делать операции по замене та-
зобедренного сустава на тита-
новый».

По его мнению, исчезнове-
ние исключительного статуса 
Парижской оперы приведет к 
тому, что многие артисты уедут 
за границу, благо, что такие 
предложения многим поступа-
ют регулярно. «К чему это при-
ведет в конечном итоге? Уро-
вень театра упадет, а, значит, 
публика начнет терять интерес 

к нашим спектаклям и прежняя 
слава Парижской оперы помер-
кнет», — убежден танцовщик.

Обеспокоена и театральная 
молодежь. Элоиз Жакевьель из 
кордебалета 23 года. С восьми 
лет обучалась в балетной школе 
при театре. С 17 начала высту-
пать на сцене. «Порой каждый 
день приходится работать с де-
вяти утра до 23 часов. При та-
ком ритме можно продержать-
ся, если знаешь, что в 42 года у 
тебя будет более или менее дос-
тойная пенсия. Без этого — неиз-
вестность, а будущее представ-
ляется в мрачных тонах», — счи-
тает она.

Отметим, что опасения арти-
стов разделяет директор Па-
рижской оперы Стефан Лис-
снер. Однако в министерстве 
культуры считают, что так или 
иначе со спецстатусом театру 
придется распрощаться. Прав-
да, было обещано, что «особен-
ности их профессии» будут уч-
тены. Каким образом, пока не 
ясно, а поэтому стачка продол-
жается. 

Артисты возмущены готовящейся 
реформой, которая отменит право 
льготного выхода на пенсию.

Кайло Рен (Адам Драйвер) получает задание избавиться от своей подруги-джедайки Рей (Дэйзи Ридли).

А К Ц Е Н Т

В исторической Opera Garnier
и в отстроенной к 200-летию 
Французской революции Opera Bastille
с 5 декабря отменили уже 42 спектакля

Работы Николая 
Дорогова — пер-
вое, что копируют 
ученики, отправ-
ляясь на пленэр 
по городским 
улочкам:
так лучше
почувствовать 
дух Енисейска

«Игрушки» (Signa, фестиваль 
«Новый Европейский театр»).

За этот теремок хочется благодарить его создателей, воссо-
здавших уходящую красоту старинного сибирского города.

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1797807

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1798982
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ТЕННИС Шарапова 
приехала на выставочный 
турнир на Гавайи

Играет 
в удовольствие

Анна Козина

Российская теннисистка Мария Шарапова, которая на 
прошлой неделе вышла на корт впервые с августа и вы-
играла выставочный матч против австралийки Айлы 
Томлянович в Абу-Даби, готовится к новому показа-
тельному турниру. Он пройдет с 26 по 28 декабря на Га-
вайях.

Жеребьевка уже состоялась. За выход в финал Ша-
рапова поспорит с соперницей из Японии Мисаки Дои. 
В другом полуфинале еще одна экс-первая ракетка 
мира немка Анжелика Кербер встретится с победи-
тельницей матча между американкой Даниэль Кол-
линз и бельгийкой Яниной Викмайер.

В то же время Мария думает и о серьезных соревно-
ваниях. Новый сезон начнется в Австралии с подводя-
щих турниров и, конечно, с первого в году «Большого 
шлема» — Australian Open. Шарапова честно признает-
ся, что не знает, чего от себя ждать, ведь из-за травмы 
плеча она сыграла в 2018-м всего 15 официальных мат-
чей. Однако пятикратная победительница «мэйджо-
ров» заявляет, что мотивация для возвращения у нее 
есть. 

— Я люблю то, чем занимаюсь в жизни. Я думаю, 
всем видно, что, когда у меня есть возможность сорев-
новаться, я получаю удовольствие от игры, — цитирует 
Шарапову The National. — Да, у меня есть большие цели 
и мечты, не связанные с теннисом. Тем не менее у меня 
есть внутренний огонь и мотивация оставаться на кор-
те. Я просыпаюсь с желанием поскорее пойти на трени-
ровку, чтобы стать лучше. В юности я не думала, что 
буду играть после 30 лет. Но никогда не знаешь, как 
сложится твоя карьера. Можно заниматься спортом до 
тех пор, пока хочешь этого. Нужно найти правильный 
баланс. Лично я полюбила теннис еще в детстве. И сей-
час у меня есть мотивация продолжать играть. 

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-
Кубань» обыграл «Химки» 
в Единой лиге

Краснодарское 
выдержанное

Павел Петровский

В регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ состоялся 
центральный матч тура — подмосковные «Химки» на 
своей площадке принимали краснодарский «Локомо-
тив-Кубань».

Оба клуба традиционно являются законодателями 
мод в отечественном баскетболе, и матчи между ними 
всегда проходят в упорной борьбе. Скажем, в прошлом 
регулярном чемпионате команды провели два напря-
женных поединка, обменявшись выездными победами 
— 84:82 в Химках и 87:83 в Краснодаре.

Перед игрой специалисты также вспоминали, что 
клуб под руководством вернувшегося на Кубань Евге-
ния Пашутина, впервые за время выступления в Евро-
кубке не смог пробиться в Топ-16. Разумеется, игроки 
жаждали реабилитироваться в глазах болельщиков за 
эту неудачу.

Ну а «Химки» не только весьма недурно играют в 
Евролиге, но и показывают отличный результат в чем-
пионате Единой лиги. До вчерашнего дня команда Ри-
маса Куртинайтиса и вовсе не проигрывала, одержав 
11 побед! 

Собственно сама игра полностью оправдала ожида-
ния любителей баскетбола и получилась захватываю-
щей. В первой четверти более меткими оказались го-
сти — 23:19. Кубанцы были точнее и настырнее и во 
второй десятиминутке, что позволило им уйти на пере-
рыв при счете — 46:40 в свою пользу. 

Отметим, что Алексей Швед по ходу четверти стал 
самым результативным игроком в истории «Химок» 
(если брать международные и внутрироссийские 
встречи команды). Он опередил Виталия Фридзона, ко-
торый с 4678 очков в 466 матчах теперь уже второй. К 
слову, Фридзон, который ныне играет за «Локо», во вче-
рашнем матче принять участие не смог из-за травмы.

Но «Химки» совершенно не собирались прерывать 
свою впечатляющую беспроигрышную серию. Полу-
чив в большом перерыве внятные инструкции от Кур-
тинайтиса, «желто-синие» бросились в погоню. И во 
многом стараниями Энтони Гилла, который в третьем 
игровом отрезке выделялся на площадке, смогли вый-
ти вперед — 68:57.

В решающей четверти соперники напоминали бок-
серов в решающем раунде. Команды обменивались 
«ударами», но при этом оба бойца крепко стояли на 
ногах, не собираясь признавать поражение. Более 
крепкие нервы оказались у баскетболистов из Красно-
дара. Кубанцы играли феерично, что в итоге позволило 
команде Пашутина добиться победы — 94:89. Самыми 
результативными на площадке стали Швед у «Химок» 
с 22 очками и Уилл Каммингс у «Локо» — 19 баллов.

Результаты остальных матчей тура: «Парма» 
(Пермский край) — «Цмоки-Минск» (Беларусь) — 
68:75, БК «Нижний Новгород» — «Енисей» (Красно-
ярск) — 104:101, «Калев» (Эстония) — ЦСКА — 50:91, 
«Зелена-Гура» (Польша) — «Астана» (Казахстан) — 
78:81, «Автодор» (Саратов) — «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — 66:109. В чемпионате лидируют: «Химки» — 11 
побед — 1 поражение, ЦСКА — 9-3, «Локомотив-Ку-
бань» — 7-4, УНИКС (Казань) — 6-4, «Енисей» — 5-4. 

ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер молодежной сборной России 
Валерий Брагин — о стартующем в Чехии чемпионате мира

Шайбы под елкой

Максим Домчев 

В 
четверг в Чехии стар-
тует чемпионат мира 
по хоккею среди мо-
лодежных сборных. 
Главный тренер сбор-
ной России Валерий 
Брагин в интервью 
«РГ» рассказал о том, 
ка к  в  т р е н ер с к и й 

штаб команды влились Игорь 
Ларионов и Николай Хабибу-
лин, а также поделился мнени-
ем о силе соперников.

Валерий Николаевич, в послед-
ний раз общались с вами перед 
победным чемпионатом 
мира 2011 года. За это время 
вы совсем не изменились. Все 
также энергичны. В чем же 
ваш секрет?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Мою энергию ре-
бята подпитывают, я же в ответ 
стараюсь передать им свой 
опыт. Это касается и хоккея, и 
обычной жизни. Эта молодая 
энергетика от ребят будоражит, 
дает оптимистический настрой.

В вашей команде всегда была 
своя атмосфера. С течением 
времени она не меняется?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Нет, у нас, как 
всегда, нормальная, спокойная 
рабочая обстановка. Напряже-
ние начнется позже, когда стар-
тует чемпионат мира.

Может быть, хорошей ат-
мосфере способствуют ваши 
разговоры с игроками? Ведь у 
всех дела в клубах и обычной 
жизни складываются по-раз-
ному.

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Мы много индиви-
дуально общаемся, считаю, что 
для молодых игроков это очень 
полезно. Делаются определен-
ные акценты, ставятся цели. О 
жизни тоже говорим. Тренеру 
нужно знать, что внутри у ребят, 
чтобы понимать, как это будет 
работать на команду.

Про многих ребят постоянно 
пишут, про того же Василия 
Подколзина и других, в основ-
ном про какие-то неудачи в 
карьере, что мало забивают.

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Естественно, все 
же от них ждут голов, а их нет. С 
каждой игрой давление на ребят 
только растет. Поэтому в сбор-
ной мы делаем все, чтобы опу-
стить эту тему и нормально ра-
ботать, а голы придут.

У одного из лидеров команды 
Василия Подколзина в КХЛ 14 
матчей и ни одного очка. Это 
вас сильно беспокоит?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Мы с ним отдель-
но беседовали об этом. Считаю, 
что вся шумиха вокруг него пси-
хологически его сковала. Я ему 
посоветовал не думать об этом, 
правильно играть, и голы при-
дут.

В тренерский штаб команды 
были включены Игорь Ларио-
нов и Николай Хабибулин. Для 
многих ребят они в детстве 
были кумирами. Они способ-
ны помочь игрокам приба-
вить в мастерстве на чемпи-
онате мира?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: У них была се-
рьезная игровая практика на 
самом высоком уровне, они 
знают множество нюансов. И 
это пригодится на турнире. 
Сейчас идет притирка, распре-
деление функций, кто за что 
отвечает. Ларионов отвечает 
за вбрасывания и большинст-
во, Хабибулин работает с вра-
тарями. Бойков как работал с 
защитниками, так и работает. 
А у меня общее направление, 
больше занимаюсь атакой. По-
этому с этим никаких проблем 
нет.

Как считаете, вам удастся 
сработаться?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Со мной невоз-
можно не сработаться.

Какой результат лично для 
вас будет приемлемым на 
турнире?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Лично для меня 
такая формулировка вопроса не 
совсем корректная. Это сбор-
ная России, и перед ней всегда 
ставятся только самые высокие 
задачи.

На групповом турнире Россия 
сыграет с претендентами на 
медали — канадцами и амери-
канцами.

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: У этих команд се-
рьезные составы. Но будут силь-
ны не только они — финны, шве-
ды также усилятся игроками из-
за океана. Чехи, как хозяева тур-
нира, хотят хорошо выступить.

А была ли возможность при-
гласить на турнир Андрея 
Свечникова из «Каролины»?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Никакой возмож-
ности взять Свечникова у нас не 
было. Это же ведущий игрок 
«Каролины», кто его отпустит?

У нас в стране любят сравни-
вать нынешнее поколение с 
предыдущим. Эта сборная 
сильнее прошлогоднего образ-
ца?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Я не сторонник 
таких сравнений. Все в итоге 
определит результат. Сильный 
состав на бумаге — это хорошо. 
Дай бог, чтобы все совпало. Нам 
сейчас нужно наиграть сочета-
ния, найти химию между игро-
ками.

В сборной есть игроки из-за 
океана. Они сильно превосхо-
дят тех, кто играет в России?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Сложно сказать, 
сильнее или нет. Где бы хоккеист 
не играл, все в его руках, какие у 

него цели и как он к ним идет. Я 
за то, чтобы они развивались 
здесь. В России к ним более бе-
режно относятся, за океаном же 
конкуренция куда выше.

Одна из главных проблем для 
тренеров молодежных сбор-
ных в игровых видах спорта — 
игровая практика для игро-
ков. Какой тут выход?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Играть в Высшей 
лиге. За последние годы ее уро-
вень заметно вырос, лига замет-
но омолодилась. Как пример — 
берут игрока из «вышки» в КХЛ, 
и они спокойно играют. Сейчас 
в команде у нас есть игроки, ко-
торые попали в сборную благо-
даря выступлению в Высшей 
лиге.

В этом году юниорские сбор-
ные выиграли все крупные 
турниры. Следите за ними?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Слежу, а как же! 
Считаю, что эти результаты — 
следствие работы программы 
подготовки хоккеистов «Кра-
сная машина», которую разра-
ботала ФХР. Она дает многое и 
тренерам, и юным хоккеистам. 
А самое главное — дает толчок к 
развитию хоккея в стране. По-

менялось и отношение к этим 
сборным — теперь все на самом 
высоком уровне. У ребят часто 
проходят сборы, серьезный от-
бор, хорошая конкуренция.

Вы всегда работаете с коман-
дой на льду, тогда как многие 
коллеги по тренерскому цеху 
отдают тренировочный про-
цесс на откуп помощникам и 
корректируют его в процессе 
занятий.

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Привык работать 
так. Чтобы все было под моим 
контролем (улыбается). Хотя 
вполне могут и помощники про-
водить занятия.

Как вообще проходит ваша 
работа между соревнования-
ми, когда игроки в своих клу-
бах находятся?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Работы хватает. 
Постоянно на связи со скаут-
ским отделом, который просма-
тривает кандидатов в команду. 
Тренерский штаб также посе-
щает матчи, следим за игрока-
ми. Работа-то насыщенная, хотя 
и многим незаметная. 

Для молодых хоккеистов Валерий 
Брагин непререкаемый авторитет 
и в жизни, и на льду.

А К Ц Е Н Т

Уже на групповом этапе молодежного 
чемпионата мира наша команда 
сыграет с американскими и канадскими 
сверстниками

ХОККЕЙ 

Артемий
Панарин
набирает очки
в седьмом 
матче подряд

РАЗДАЕТ
И ЗАБИВАЕТ
Сергей Литвинов

Форвард «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» Артемий Панарин отме-
тился голевой передачей в мат-
че Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) против «Анахай-
ма». Команда россиянина одер-
жала убедительную победу со 
счетом 5:1.

Таким образом, Панарин 
продлил результативную се-
рию до семи встреч. Он набира-
ет очки в каждой игре начиная с 
8 декабря. Всего в нынешнем 
сезоне Артемий записал в свой 
актив 45 (20+25) очков. Он стал 
четвертым хоккеистом «Рейнд-
жерс» за десять лет с двумя се-
риями из «7+» поединков с на-
бранными очками. 

Восьмую шайбу в сезоне за-
бросил нападающий «Далласа» 
Денис Гурьянов. Правда, это все 
равно не помогло его команде 
набрать очки в матче с «Калга-
ри»: соперник оказался силь-
нее (5:1). При этом 22-летний 
россиянин продлил результа-
тивную серию до трех (2+1) 
встреч.

— Если честно, мне не хочет-
ся говорить о себе, потому что 
мы проиграли. Неважно, кто за-
бивает. Важен только счет на 
табло. Вот и все, — отметил в ин-
тервью официальному сайту 
«Далласа» Гурьянов.

Добавим, что одноклубник 
Гурьянова форвард Александр 
Радулов пропустил игру с «Кал-
гари». Россиянин продолжает 
восстанавливаться от травмы 
нижней части тела, полученной 
им в матче с «Тампа-Бэй». Ког-
да он вернется в строй — пока не 
сообщается. До повреждения 
Радулов набирал очки в шести 
встречах подряд и заработал 
показатель полезности «+6».

Результативными действия-
ми на выходных отметился еще 
один наш соотечественник — 
форвард «Вегаса» Валентин Зы-
ков. Его голевая передача помо-
гла «Вегасу» обыграть в гостях 
«Сан-Хосе» со счетом 3:1. 

ФУТБОЛ 

«Реал» признан
лучшим клубом
в истории
Лиги 
чемпионов

«КОРОЛИ»
И ОСТАЛЬНЫЕ
Сергей Литвинов

УЕФА обнародовал список луч-
ших команд в истории Лиги 
чемпионов. На первом месте 
идет рекордсмен по числу по-
бед в турнире (13 титулов) ма-
дридский «Реал».

В рейтинге берутся в расчет 
результаты команд в период с 
1955 по 2019 год. За победу ка-
ждому участнику начислялось 
два очка, за ничью — одно. «Ко-
ролевский клуб», как еще назы-
вают «Реал», набрал 600 бал-
лов.

К слову, с 1992 года, когда 
турнир был переименован в 
Лигу чемпионов, мадридский 
гранд завоевывал этот трофей 
аж семь раз. Это лучший пока-
затель среди всех команд за по-
следние 27 лет. 

Возвращаясь к рейтингу, от-
метим, что в топ-10, помимо 
«Реала», попали следующие ко-
манды: «Бавария» (474 очка), 
«Барселона» (446), «Манчестер 
Юнайтед» (374), «Ювентус» 
(349), «Милан» (314), «Ливер-
пуль» (289), «Бенфика» (287), 
«Порту» (277) и амстердам-
ский «Аякс» (266).

Что касается российских 
клубов, то в топ-100 списка во-
шли три наших представителя. 
Выше всех оказался «Спартак», 
занявший 34-е место. Наивыс-
шими достижениями «красно-
белых» в Лиге чемпионов явля-
ются два выхода в четвертьфи-
нал (1980/81, 1995/96) и учас-
тие в полуфинале в сезоне 
1990/91.

На второй строчке среди 
российских команд идет ЦСКА. 
В общем рейтинге он занимает 
45-ю строчку. Ну а замыкает 
тройку лидеров питерский «Зе-
нит» (57-е место в общем рей-
тинге). В список УЕФА также 
вошли следующие наши клубы: 
«Локомотив» (97-е место), «Ру-
бин» (163-е), «Ростов» (214-е), 
«Торпедо» (339-е), «Динамо» 
(374-е), «Краснодар» (398), 
«Алания» (495-е). 

Алексей Швед стал самым результативным игроком в истории 
«Химок».

В Чехии наша «молодежка» постарается разменять «бронзу» прошлого чемпионата мира на «золото».

Расписание

44-й чемпионат мира по хоккею среди молодежных команд (U20) 

пройдет в Чехии с 26 декабря 2019 года по 5 января 2020 года.

В чемпионате традиционно примут участие 10 национальных, мо-

лодежных сборных. Это 9 команд, сохранивших место в Высшем 

дивизионе по итогам МЧМ-2019, и молодежная сборная Германии, 

перешедшая из Первого дивизиона.

На групповом этапе команды распределены на две группы, каждая 

сборная играет с каждой в своей группе по одному матчу. Матчи 

группы «А» будут проходить в городе Тршинец на льду Werk Arena, 

тут выступят сборные Казахстана, Словакии, Финляндии, Швейца-

рии и Швеции.

В свою очередь, матчи группы «В» состоятся в Остраве на льду 

Ostravar Arena, тут сыграют Россия, Германия, Канада, США и Че-

хия.

По результатам группового этапа первые четыре команды из ка-

ждой группы проходят в четвертьфинал плей-офф. В свою очередь, 

команды, занявшие последние места в своих группах, проведут 

между собой серию игр за право остаться в Высшем дивизионе.

Напомним, что в прошлом году победителем стала сборная Фин-

ляндии, обыгравшая в финале США. Сборная России заняла третье 

место.

Ставки на Канаду
Крупнейшие букмекерские конторы мира не остались в стороне 

от предстоящего турнира и принимают ставки на будущего побе-

дителя.

Фаворит на сегодняшний день — Канада. На общий успех «Клено-

вых листьев» принимается ставка 1 к 3. Далее следует сборная Рос-

сии — 1 к 4, Финляндия — 1 к 6, США — 1 к 8, Чехия — 1 к 10.

Подготовил Павел Петровский
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КОГДА БУДУТ ИГРАТЬ?

26 декабря
Чехия — Россия. 17.00 (здесь 

и далее время московское).

Швейцария — Казахстан. 17.00.

Швеция — Финляндия. 21.00.

Канада — США. 21.00.

27 декабря
Словакия — Казахстан. 17.00.

Германия — США. 21.00.

28 декабря
Финляндия — Словакия. 17.00.

Чехия — Германия. 17.00.

Россия — Канада. 21.00.

Швейцария — Швеция. 21.00.

29 декабря
Казахстан — Финляндия. 17.00.

США — Россия. 21.00.

30 декабря
Казахстан — Швеция. 17.00.

Германия — Канада. 17.00.

Словакия — Швейцария. 21.00.

США — Чехия. 21.00.

31 декабря
Россия — Германия. 17.00.

Швеция — Словакия. 17.00.

Финляндия — Швейцария. 

21.00.

Канада — Чехия. 21.00.
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Москва +5...+6, дождь

Санкт-Петербург +3...+4, дождь

Анадырь -22...-25, ясно

Архангельск 0...+2, дождь

Астрахань 0...+3, перем. обл.

Благовещенск  -28...-20, ясно

Владивосток -13...-10, ясно

Волгоград -2...0, перем. обл.

Воронеж 0...+2, перем. обл.

Екатеринбург -5...-3, перем. обл.

Иркутск -23...-17, снег

Казань -5...-4, снег

Калининград +5...+7, дождь

Краснодар +5...+12, перем. обл.

Магнитогорск -10...-7, ясно

Мурманск -4...-2, снег

Нижний Новгород 0...+1, дождь

Новосибирск -13...-12, снег

Омск -14...-7, снег

Орел +3...+4, дождь

Оренбург -12...-9, ясно

Пермь -4...-5, снег

Ростов-на-Дону +5...+8, перем. обл.

Севастополь +6...+13, дождь

Симферополь +6...+13, дождь

Сочи +8...+18, перем. обл.

Тамбов -1...+1, перем. обл.

Тюмень -8...-1, снег

Уфа -11...-8, ясно

Хабаровск -26...-19, ясно

Челябинск -5...-1, снег

Чита -31...-19, ясно

Элиста 0...+3, перем. обл.

Южно-Сахалинск -20...-11, снег

Якутск -44...-39, снег

Ярославль +4...+5, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидаются плюсовая 
температура и дождь. 
Давление составит 
744 мм ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет пасмур-
но, но сухо. Давление — 
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Осадков не ожидается. 
Давление составит 
745 мм ртутного столба.
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КОСМОС Hubble заснял «летающую тарелку» 
rg.ru/art/1800140

НАУКА Названо древнейшее в мире оружие
rg.ru/art/1800114

ИНЕРНЕТ Опубликован список худших паролей
rg.ru/art/1798425

АВТО Какие машины признали самыми надежными
rg.ru/art/1799504

ОБЩЕСТВО Что не пропустить по ТВ на неделе
rg.ru/art/1799536

ФОТО Чемпионат мира по десяти танцам среди 
профессионалов
rg.ru/art/1799644

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

23.12
Понедельник

Необычную ледовую открытку зажгли огнями в амурском селе. Об этом 
рассказала «Амурская правда», творческий партнер «Российской газеты». 
Несмотря на сильный мороз десятки людей приехали из других городов, а 
жители Маркова привезли на санках детей на реку Хомутину. О неболь-
шом и самом обыкновенном амурском селе в последние годы идет молва, 
без преувеличения, по всей планете. Потому что здесь живет Дед Валерий 
— автор уникальной ледовой открытки. Валерий Константинович с самого 
утра расчищал занесенную снегом картину и украшал снежную елку мишу-
рой, чтобы гостей ждал настоящий Новый год. И переживал: вдруг никто 
не придет. Пришли! На ледовом празднике работала волшебная почта: 
люди подписывали открытки с изображением ледового шедевра Деда 

Валерия и бросали в почтовый ящик. Мы обязательно отправим послания 
адресатам!
— Спасибо! Спасибо! Спасибо! Спасибо, что все вы пришли! — беспрестанно 
благодарил Дед Валерий. — В новом году желаю всем здоровья и добра.
Финалом душевного праздника стал гигантский хоровод. Под народный реф-
рен «Елочка, зажгись!» открытка засияла огнями — и началась дискотека прямо 
под ледяным зимним небом.
К славе волшебника одинокий пенсионер Дед Валерий, потерявший слух, шел 
больше пяти лет. Каждую зиму лопатой и метлами он создавал картину-поздрав-
ление на ледяной глади реки Хомутины. Ради ответных улыбок, и только. Он 
показал всему миру, как мало нужно для чуда — лишь бескорыстная душа.

— Ледовая открытка Валерия Константиновича уже стала брендом 
Благовещенского района. Наш художник получает письма со всей страны, и 
по всей России идет слава о селе Марково. Мы сделаем такие праздники 
ежегодными, — пообещал поддержку глава Благовещенского района Евгений 
Седых, также не пропустивший торжество. Ведь он сам родом из села 
Марково!
Мимо ледовой открытки нельзя пройти без доброй улыбки: пешеходы останав-
ливаются и любуются красотой, водители останавливаются на мосту через 
Хомутину и снимают маленькое рукотворное чудо на камеру. Кстати, открытки 
на льду видно даже из космоса. В прошлом году ее сфотографировали с МКС 
российские космонавты.
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Верховный суд разъяснил, 
когда не стоит принимать 
наследство
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1781039
Вольное толкование вопроса о фактическом принятии наследст-
ва недопустимо. 
Если принятое наследство признается принадлежащим наслед-
нику со дня открытия наследства независимо от времени его 
фактического принятия, а также независимо от момента госу-
дарственной регистрации права наследника на наследственное 
имущество, когда такое право подлежит государственной реги-
страции, то зачем нотариус выдает свидетельство о праве на на-
следство? 
Целесообразно получение свидетельства о праве на наследство 
с указанием долевого участия наследника, но без указания вида 
имущества. Регистрация права также не требуется. 

Галина Петрова

Бизнесмены смогут 
жаловаться на действия 
органов в интернете
Алексей Юхтанов  •  rg.ru/art/1792617
Не нужно забывать и о том, что у предпринимателей также долж-
на быть своя культура — культура ведения бизнеса. Она заключа-
ется в понимании простых вещей: чтобы получать деньги, нужно 
предоставить условия и услуги. 
То есть, если ты хочешь, чтобы к тебе шли люди, — создай такие 
условия, чтобы им и в голову не пришло пойти на другой пляж. 
И тогда они придут и обязательно будут пользоваться платными 
услугами. А наши предприниматели привыкли к тому, что высо-
кий сезон длится от силы месяц-два и за этот срок нужно поста-
раться заработать как можно больше денег. 
И в итоге готовы брать плату чуть ли не за воздух — лишь бы толь-
ко люди платили.

Иван Никитин

Дроны заметили 
критические разломы 
ледяного щита в Гренландии
Марина Бровкина  •  rg.ru/art/1789163
Я против всех видов лишения свободы в отношении братьев на-
ших меньших. Я против любых вмешательств нас в жизнь живой 
и неживой природы. Мне кажется, что для того, чтобы все на пла-
нете Земля нормализовалось, человек должен исчезнуть с лица 
Земли. Сегодня в Новой Зеландии люди спасают дельфинов-
гринд, массово выбросившихся на берег. 
Такие поступки, как правило, совершают высокоорганизован-
ные животные, а именно те, кто обладает интеллектом. Люди из 
благих побуждений пытаются вернуть дельфинов в их родную 
стихию.  Остаются вопросы: люди своими действиями помогают 
или вредят дельфинам? Может быть, дельфины сознательно 
обрекли себя на гибель? 

Андрей Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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